
Слишком 
много за бот
Бизнес оценил  
текстовых роботов 
в общении с клиентами 

Проникновение чат-ботов в Рос-
сии растет: в банковской сфере, 
телекоме и онлайн-ритейле они 
решают две трети всех клиент-
ских запросов, оценили в Mark-
swebb. Но развитию рынка все 
еще мешает недоверие и неудов-
летворенность пользователей, 
столкнувшихся с неразвитыми 
ботами. Продвинутые решения 
на основе искусственного интел-
лекта пока могут позволить себе 
только крупные компании.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием агентства Markswebb, посвя-
щенным эффективности чат-ботов 
в финансовой сфере, ритейле и те-
лекоме. Из него следует, что в этих 
отраслях уже 66% запросов реша-
ют роботы. Аналитики оценили эф-
фективность ботов 22 вендоров по 
ряду характеристик и выяснили, что 
в финансовой сфере задачи клиен-
тов в чате лучше всего решает Тинь-
кофф-банк, Почта-банк и Сбербанк. 
Среди онлайн-ритейлеров наибо-
лее эффективные боты у Ozon, «Си-
ма-ленда» и «Утконоса», а среди опе-
раторов связи — у МТС, «МегаФона» 
и Tele2.

Но пользователи все еще не ис-
пользуют все возможности чат-бо-
тов из-за недоверия к ним и неудов-
летворенности их работой, следует 
из исследования. Аналитики отме-
чают, что разброс показателя удов-
летворенности ботами очень велик 
и в среднем по рынку превышает 
10%. Текстовых роботов пока внедря-
ют преимущественно лидеры рын-
ков, а остальным компаниям недо-
стает компетенций в этом, поясняют 
в Markswebb.

С начала 2020 года количество ча-
тов с ботом «Олегом» внутри прило-
жения «Тинькофф» выросло более 
чем вдвое, сегодня к нему обращает-
ся около 65% клиентов, приходящих 
с вопросом в поддержку, рассказал 
представитель банка.

Если год назад доля пользователь-
ских обращений, которые закрыва-
ли чат-боты в Ozon, составляла 30%, 
то сейчас это уже 42%, а через полго-
да боты смогут обрабатывать 60% об-
ращений, ожидают в компании. Эф-
фективность чат-бота измеряется 
корректностью ответов на постав-
ленные вопросы — у чат-бота «Смар-
ти» она составляет порядка 90%, рас-
сказали в МТС.

Но технология все еще не успева-
ет удовлетворять запросы бизнеса, 
считает руководитель Liquid Studio 
Accenture в России Арсений Конд-
ратьев. В частности, отмечает экс-
перт, имеющиеся доступные реше-
ния легко справляются с диалогом 
запрос-ответ, распознаванием и син-
тезом речи, но не могут, например, 
выступать в роли полноценного ас-
систента, способного помочь офор-
мить заявку на кредит или закупить 
корзину продуктов.

По данным Naumen, рынок 
чат-ботов в России, без учета голо-
совых роботов, в 2020 году составил 
примерно 500–700 млн руб. По про-
гнозу Accenture, в ближайшие три 
года рынок будет расти примерно на 
400–600 млн руб. в год.
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Кооперация их  
и другие приключения Шурика
Почему Александр Лукашенко не может долго обходиться без Владимира Путина

13 июля президент России Владимир 
Путин принял в Константиновском двор-
це в Петербурге президента Белорус-
сии Александра Лукашенко. Специаль-
ный корреспондент Андрей Колесников 
констатирует, что два президента встре-
чаются так часто, как, может, никто 
ни с кем не встречался, и, желая выяс-
нить, почему так, приходит к попутному 
выводу: конституционная реформа Бе-
лоруссии и лично Александру Лукашен-
ко пока не грозит.

Владимир Путин и Александр Лукашен-
ко стали встречаться совсем уж подозритель-
но часто. Для того чтобы произнести это, уже 
не нужно быть кухонным конспирологом. 
Достаточно быть просто конспирологом. Да, 
что-то происходит. Многочасовые встречи 
без толку превращаются во встречи с мно-
гозначительно отложенным толком.

При этом еще недавно Александр Лука-
шенко прямо говорил, что Союзного госу-
дарства нет и быть не может. Теперь, видимо, 
оно опять появляется — на своих собствен-
ных руинах.

К тому же такая встреча могла продемон-
стрировать, что на фоне безнадежно рас-
падающихся семейных связей с Украиной 
(статья Владимира Путина, судя по реакции 
на Украине, этому поспособствовала) брат-
ский народ у России все-таки есть.

Владимир Путин, принявший Александ-
ра Лукашенко на этот раз в Петербурге (пре-
зидент Белоруссии у трапа самолета дела-
но изумлялся жаркой погоде в Северной 
столице: «У вас еще терпимо… У нас невы-
носимо…» И неужели он не понимал, что 
весь день будет истолковываться с этими 
словами прежде всего политически?.. А что, 
слишком велик соблазн…), давал понять, 
впрочем, что ничего такого и что встреча 
плановая:

— Мы, как и договаривались в прошлый 
раз, встречаемся после того, как правитель-
ства поработали — прежде всего в сфере эко-
номики. У нас действуют и комиссии высо-
кого уровня, которые занимаются этими 
вопросами.

Если в прошлый раз в Сочи что-то реши-
ли и нужно было проработать и доработать 
эти решения правительствам России и Бело-
руссии, то теперь, когда они поработали, оче-
видно, что после встречи двух президентов 
в Петербурге следовало уже ждать каких-то 
решений наконец?

— Я хотел бы в начале нашей встречи от-
метить,— продолжал господин Путин,— что 
Республика Беларусь — я сейчас не говорю 
про наши планы дальнейшего строительст-
ва Союзного государства (российский пре-
зидент от этой идеи, справедливости ради, 
и раньше не отказывался.— А. К.) — в целом 
остается для нас большим и надежным парт-
нером в сфере экономики. Обращаю внима-

ние на то, что товарооборот в прошлом году, 
мы уже с вами это обсуждали, немножко 
припал из-за коронавирусной инфекции — 
где-то на 17% (А можно хоть однажды не ска-
зать при встрече с главой другого государст-
ва про растущий / падающий товарооборот? 
Нет, нельзя.— А. К.). В этом году за первые 
четыре-пять месяцев он значительно вы-
рос — на 37 с лишним процентов! Это хоро-
ший показатель.

Тут в речи Владимира Путина возникла 
дерзкая метафора, моментально принятая 
к длительному, а скорее всего, постоянному 
использованию президентом Белоруссии:

— Надо сказать, что, несмотря на коро-
навирус, на другие «инфекции», в том числе 
связанные с внешними вызовами, я имею 
в виду всякие санкционные события, Респу-
блика Беларусь обслуживает все кредиты. 
Более того, мне только что правительство до-
ложило, на 2,5% сократился внешний долг 
Республики Беларусь, на 0,5 млрд (долла-
ров.— „Ъ“), то есть в этом смысле Беларусь — 
надежный, стабильный партнер. Золотова-
лютные резервы превышают значительно 
уровень, необходимый для обслуживания 
внешнеторговых операций.

Надо либо очень сильно и бескорыст-
но любить самого Александра Лукашен-
ко (это сомнительно), либо все-таки чего-то 
от него еще ждать, чтобы так ревниво стоять 
на страже интересов Белоруссии и защищать 
ее от любых невзгод, давая понять всем в Ев-
ропе и мире: эти еще пошумят…

— Почему-то немного у вас… может быть, 
из-за ковида… припало,— озабоченно про-
изнес Владимир Путин,— я посмотрел, сель-
хозпроизводство — на один с небольшим 
процента, но промышленное производство 
выросло более чем на 16%!

Александр Лукашенко смотрел на колле-
гу, казалось, удивленно: и откуда все знает? 
Было даже впечатление, что он сам этого все-
го не знал:

— Я вижу, вы очень сильно погрузились 
в экономику Белоруссии. Отрадно, что наш 
товарооборот растет, несмотря ни на ка-
кие — постеснялись, наверное, это ска-
зать! — вирусы, как вы сказали, извне по от-
ношению к Белоруссии и России!

Александр Лукашенко старался делать 
Владимиру Путину изощренные компли-
менты — с одной стороны, неявные, с дру-
гой — такие, чтоб Владимиру Путину стано-
вилось радостно: 

— Все-таки вы правы были… я не очень-то 
верил в это, что так получится… что любые 
санкции — это возможности и что с тех пор 

как Россия прежде всего попала под так на-
зываемые, иначе не скажешь, санкции, 
вы все-таки импортозамещение провели со-
лидное, особенно в сельском хозяйстве! Сей-
час, спустя два-три года, это видно, это оче-
видный факт!

Александр Лукашенко тронул сразу две 
точки G, особо чувствительные для Влади-
мира Путина: санкции для нас это новые 
возможности и сельское хозяйство прино-
сит нам больше денег, чем оружейный экс-
порт… А потому что никто, может, не го-
ворил столько с Владимиром Путиным, 
как этот человек,— запойно, по многу ча-
сов подряд…

— Естественно,— продолжал господин 
Лукашенко,— наша экономика очень серь-
езно привязана к российской экономике. 
Если вы помните, конечно, помните, мы со-
хранили многие кооперационные отноше-
ния с Россией и не пошли тем путем, как 
другие республики, особенно наша южная 
республика (как Владимир Путин не назы-
вает по имени господина Навального, так 
Александр Лукашенко — Украину.— А. К.). 
Мы не рвали связи! Поэтому сохранили во-
обще всю промышленность, а кое-где и до-
бавили — тоже благодаря инвестициям Рос-
сийской Федерации!
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И целого БАМа мало
Якутскому углю ищут особые пути экспорта

ОАО РЖД разработало два вариан-
та вывоза якутского угля с мест до-
бычи: либо по БАМу за 874 млрд руб., 
в том числе порядка 200 млрд руб. 
средств ФНБ и инвестнадбавки для гру-
зоотправителей региона, либо по от-
дельной дороге до побережья Охот-
ского моря, финансируемой за счет 
грузоотправителя — «А-Проперти» Аль-
берта Авдоляна. Предполагается, 
что он построит 500 км путей и терми-
нал, за что получит на пять лет прио-
ритетное право провоза грузов по су-
ществующим дорогам на восток. Сама 
«А-Проперти» при этом рассматрива-
ет будущую дорогу как пути необщего 
пользования, что, на взгляд экспертов, 
плохо сочетается с и без того спорной 
идеей о приоритетах на общей инфра-
структуре.

ОАО РЖД рассматривает два варианта 
строительства выходов из Якутии, следу-
ет из материалов монополии, которые ви-
дел „Ъ“. Первый, который ранее оценивал-
ся в 350–700 млрд руб., предполагает вывоз 
через расширенный БАМ. Сейчас оцен-
ка стала более конкретной: 669 млрд руб. 
в ценах конца 2020 года, или 874 млрд руб. 
в прогнозных. Предполагается построить 
1170 км вторых главных путей, мост через 
Амур и еще 46 мостов, второй новый Куз-
нецовский тоннель, электрифицировать 
участок Тында—Комсомольск-Сортиро-
вочная (1480 км). К окончанию строитель-

ства в 2027 году будет обеспечен пропуск 
32 млн тонн новых грузов. Средства ФНБ, 
говорится в материалах ОАО РЖД, Минэко-
номики предлагает на 25 лет под 5%. Речь 
идет о 188 млрд руб., уточняется в письме 
главы ОАО РЖД Олега Белозерова вице-пре-
мьеру Марату Хуснуллину от 30 июня („Ъ“ 
видел документ). В Минэкономики про-
должают обсуждать условия инвестирова-
ния средств ФНБ, сообщили там, по итогам 
будут сформированы перечень проектов, 
возможные объемы, ставка и другие па-
раметры. В Минфине не ответили „Ъ“. Для 
возврата инвестиций в проекте предусмо-
трена инвестнадбавка для всех грузоотпра-
вителей Якутии. О концепции „Ъ“ писал 4 
июня, теперь есть оценка — 1,1 тыс. руб. на 
тонну. На таких условиях достигается оку-
паемость проекта за 30 лет.

Одновременно рассматривается стро-
ительство отдельной, не сходящейся 
с БАМом ветки Верхнезейск—Чумикан дли-
ной 486 км (см. „Ъ“ от 8 июля). В конечной 
точке, в районе поселка Чумикан в Удской 
губе Охотского моря, планируется уголь-
ный терминал. Этот вариант предполагает 
финансирование за счет средств грузоот-
правителя. С ним ОАО РЖД планирует за-
ключить долгосрочный договор с приори-
тетным правом на перевозку 30 млн тонн 
грузов в обмен на строительство за пять лет 
линии и терминала.
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Владимир Зеленский 
ответил не по-братски
Президент Украины поспорил 
с доводами Владимира Путина

Президент Украины Владимир Зеленский 
во вторник, выступая на форуме «Украи-
на 30. Гуманитарная политика», вступил 
в заочную полемику со своим российским 
коллегой Владимиром Путиным. Прези-
дент РФ в понедельник выступил со ста-
тьей, в которой доказывал: украинцы 
и россияне — один народ. Владимир Зе-
ленский не согласился с этим утвержде-
нием и сравнил отношения двух стран 
с библейским сюжетом о Каине и Авеле. 
Статью президента Путина он при этом 
назвал глубокой и детальной. 

Владимир Зеленский во вторник открыл 
форум «Украина 30. Гуманитарная полити-
ка». Двухдневное мероприятие — часть пре-
зидентской инициативы, которая посвя-
щена обсуждению «критически важных» 
вопросов общества и приурочена к 30-ле-
тию независимости страны. В этот раз в цен-
тре внимания участников форума оказались 
трагедии Бабьего Яра и Голодомора, укра-
инский язык, «национальные сообщества» 
и «коренные народы» Украины.

Во вступительном слове президент сде-
лал несколько объявлений. Во-первых, он 
пообещал, что к 2022 году — 90-й годовщи-
не Голодомора — на склонах Днепра будет 
достроен музей-мемориал жертв событий 
1932–1933 годов. Напомним, что во время 

разразившегося в СССР голода на Украине 
погибли, по разным оценкам, от 3 млн до 
3,5 млн человек. В Киеве это считают гено-
цидом. В РФ же использование этого терми-
на по отношению к голоду на Украине расце-
нивают как искажение истории, поскольку 
голод стал трагедией для всей страны. 

Во-вторых, Владимир Зеленский сооб-
щил о продолжении строительства мемо-
риала в Бабьем Яру — на месте массовых 
казней евреев во время Великой Отечествен-
ной войны, а также о подготовке к меропри-
ятиям в связи с 80-й годовщиной трагедии 
(пройдут в сентябре 2021 года). «Мы как госу-
дарство стремимся сделать это место достой-
ным памяти более чем 100 тыс. жертв холо-
коста»,— подчеркнул Владимир Зеленский.

Большая часть сказанного украинским 
лидером, между тем, напоминала заочную 
полемику с президентом России. Днем ра-
нее Владимир Путин опубликовал статью 
«Об историческом единстве русских и укра-
инцев». В ней глава РФ, сделав обширный 
экскурс в историю, попытался донести до 
читателей свой тезис: русские и украинцы — 
один народ. Власти Украины, между тем, ра-
нее уже не раз высказывали категорическое 
несогласие с этим утверждением. 

мировая политика — с6

Среда  14 июля 2021  №121 (7083 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | ВОЗ призвала не смешивать 
вакцины разных типов и пока отказаться  
от идеи ревакцинации —5

спорт | РФС подготовил проект реформы, 
предполагающий переход на двухступенчатую 
систему розыгрыша национального первенства —12

тенденции | Визит Ангелы Меркель в США может стать 
ключевым для «Северного потока-2» —10

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | ЕСПЧ обязал Россию  
узаконить однополые браки —5

07  Сети достали из резерва 
Минэнерго просит оплатить 15% 
«лишней» мощности

07  Медицину не отключают 
от импорта 
Доля зарубежного оборудования 
растет

07  Развлечения не в кассу 
Билеты на мероприятия  
по-прежнему плохо продаются

08  Безродные космолимиты 
Российские эмитенты смогут 
без ограничений размещать 
акции за рубежом

09  Пробивщики 
среднего звена 
За утечки данных из банков 
чаще всего наказывают 
сотрудников

09  На соль 
не хватило вагонов 
Производители опасаются 
срыва поставок

деловые  
новости

Встреча двух лидеров — всегда 
праздник. Тем более когда 
цветы — лично от фотографа „Ъ“  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА 

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 471,4

миллиарда долларов составил объем внешнего долга России на начало июля 2021 года, оценил 
Банк России. С начала года показатель вырос на $4 млрд (0,9%). Этому послужил «рост иностранной задол-
женности банковской системы, в то время как внешний долг органов госуправления и прочих секторов со-
кратился на фоне снижения интереса глобальных инвесторов к финансовым инструментам, эмитированным 
странами с формирующимися рынками», сообщил регулятор. Между тем в деньгах наибольший прирост 
долга с начала года обнаруживается в нефинансовом секторе, в части финансового лизинга ($5,6 млрд), за 
которым следуют банки ($5,4 млрд, не расшифровывается) и ЦБ ($2,2 млрд) — за счет новых кредитов.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Половина 2021 года  
закрыта с профицитом

Федеральный бюджет по итогам 
первой половины 2021 года за-
крыт с внушительным профицитом 
в размере 626 млрд руб. (сколь-
ко это в процентах к ВВП, Минфин 
по-прежнему не сообщает). При 
доходах в 11,265 трлн руб. расхо-
ды составили 10,639 трлн руб. До-
ходы полугодия превзошли пока-
затель не только кризисного 2020 
года (9,1 трлн руб.), но и 2019-го 
(9,6 трлн руб.).

Причины заметного роста посту-
плений — более чем полуторакрат-
ный рост нефтяных цен (в среднем 
в эти шесть месяцев баррель рос-
сийской нефти Urals стоил $63,35 
против $39,7 годом ранее), увели-
чение внутреннего НДС на фоне 
оживления деловой активности (до 
2,65 трлн руб., плюс 27% к первой 
половине прошлого года), суще-
ственный рост импорта (ввоз това-
ров из стран дальнего зарубежья за 
шесть месяцев вырос на 29%).

Были у столь успешного напол-
нения госказны и разовые факто-
ры: в марте в бюджет от Центробан-
ка поступило 200 млрд руб. послед-
него транша по покупке правитель-
ством контрольного пакета акций 
Сбербанка у ЦБ за 2,14 трлн руб. из 
средств Фонда национального бла-
госостояния. Также в марте в бюд-
жет пришли и 146 млрд руб. штрафа 
«Норникеля», уплаченного компани-
ей после инцидента с разливом то-
плива под Норильском в мае 2020 
года (см. „Ъ“ от 14 апреля).

Напомним, что профицитность 
бюджет утратил в мае прошлого 
года. С того месяца и далее из-за 
пандемии и снижения цен на нефть 
госказна ушла в глубокий минус. 
По итогам 2020-го дефицит соста-
вил 4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП. 
Но уже по результатам первого 
квартала этого года профицит вер-
нулся (прежде всего из-за упомяну-
тых выше двухразовых поступлений, 
без которых он был бы дефицит-
ным). Далее, впрочем, из-за вос-
становления экономики тренд на 
превышение доходов над расхода-
ми сохранился: по скорректирован-
ным данным Минфина, профицит-
ными были все три месяца второ-
го квартала.

Фактическое исполнение до-
ходов и расходов вновь сильно от-
личается от изначального пла-
на. По закону о бюджете этот год 
должен быть закрыт с дефицитом 
в 2,75 трлн руб., или 2,4% ВВП. 
Министр финансов Антон Силуанов 
на ПМЭФ давал осторожный про-
гноз о том, что на деле дефицит по 
итогам года может составить лишь 
около 1% ВВП, если не будет се-
рьезных изменений конъюнктуры 
во втором полугодии (прежде всего 
падения цен на нефть).

Вадим Вислогузов

2016 2017 2018 2019 2020 2021

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ 2016–2021 ГОДОВ 
(ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Темпы роста спроса на нефть уже 
существенно опережают тем-
пы прироста ее добычи, следует 
из данных доклада Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА). Спрос на нефть участни-
ков соглашения ОПЕК+, соглас-
но прогнозу агентства, вырас-
тет в третьем квартале этого года 
до 42,8 млн баррелей в сутки 
(б/с), а в четвертом — до 44,1 млн 
б/с. При этом в июне участни-
ки соглашения добыли меньше — 
40,9 млн б/с. Темпы дальнейше-
го увеличения поставок нефти 
пока неясны из-за разногласий 
внутри картеля. 

Мировой спрос на нефть в июне 
вырос сразу на 3,2 млн б/с, до 96,8 млн 
б/с, следует из июльского докла-
да Международного энергетиче-

ского агентства. В следующем году 
прирост может составить 5,4 млн 
б/с, а в 2022-м — 3 млн б/с. Год к году во 
втором квартале 2021-го спрос вырос 
уже на 11,8 млн б/с. Во втором полу-
годии он может вырасти до 98,7 млн 
б/с, что на 4,6 млн б/с будет превы-
шать этот показатель такого же пери-
ода прошлого года. 

Что касается предложения неф-
ти, то оно также растет — но недоста-
точно, чтобы покрыть увеличение 
спроса, отмечают в МЭА. В июне по-
ставки увеличились на 1,1 млн б/с, до 
95,6 млн б/с (7,3 млн б/с год к году). 
В том числе добыча стран ОПЕК+ 
выросла с 40,45 млн б/с в мае до 
40,9 млн б/с в июне. Уровень испол-

нения сделки ОПЕК+ составил 114%, 
в том числе Россией — 96% (в июне 
ее добыча была равна 9,52 млн б/с). 
Поставки Ирана за месяц выросли на 
50 тыс. б/с, до 2,45 млн б/с.

В июле Саудовская Аравия наме-
рена полностью отказаться от допол-
нительного добровольного сокра-
щения поставок. Тем не менее даль-
нейшее увеличение поставок неф-
ти пока находится под вопросом — 
страны ОПЕК+ не смогли согласо-
вать увеличение добычи с августа 
этого года — ОАЭ выступили против 
продления сделки за рамками апре-
ля 2022 года. До достижения новых 
договоренностей квоты останутся на 
уровне июля (то есть сокращение до-
бычи на 5,8 млн б/с). 

В МЭА считают, что страны, не яв-
ляющиеся участниками соглашения, 

могут увеличить поставки на 770 тыс. 
б/с в этом и на 1,6 млн б/с — в 2022 
году. В США в этом году почти не будет 
прироста добычи, но в следующем 
она может увеличиться на 1 млн б/с. 

Судя по резкому росту цен на 
нефть в начале июля, участники 
рынка опасаются нехватки предло-
жения. «Накопленные за прошлый 
год запасы уже были фактически ис-
черпаны и остаются существенно 
ниже исторических показателей»,— 
отмечают в МЭА. При этом в агент-
стве ждут, что спрос на нефть ОПЕК+ 
(считается как разница общего спро-
са и прогнозируемого объема пред-
ложения от стран, не участвующих 
в сделке) вырастет в третьем кварта-
ле до 42,8 млн б/с, а в четвертом — до 
44,1 млн б/с. 

Татьяна Едовина

Лето разогрело спрос на нефть
Рынок может столкнуться с дефицитом предложения

По оценкам Высшей школы экономики, 
меры по поддержке занятых и безработных, 
введенные правительством в 2020 году, 
в целом оказались достаточно эффектив-
ными. С этим согласны и профсоюзы, и объ-
единения работодателей. В то же время 
часть механизмов поддержки действовала 
только для ограниченного числа предприя-
тий или разворачивалась ненадолго.

Опыт поддержки безработных в пандемию 
коронавируса может стать основой нового ди-
зайна долгосрочных программ на рынке тру-
да. Однако им не хватило согласованности 
с другими антикризисными мерами, с одной 
стороны, и разнообразия подходов, с другой. 
Такой вывод можно сделать на основе докла-
да «Вызов COVID-19: меры пассивной и актив-
ной политики на российском рынке труда» 
старшего научного сотрудника Центра трудо-
вых исследований Высшей школы экономики 
Анны Лукьяновой. Работа была представлена 
на совместном семинаре центра и Лаборато-
рии исследований рынка труда в конце июня.

Напомним, что по итогам 2020 года число 
безработных в РФ выросло почти на 1 млн че-
ловек, до 4,4 млн, или 5,9% экономически ак-
тивных россиян. Практически с самого нача-
ла эпидемии в РФ правительство начало пред-
лагать различные меры поддержки безработ-
ных, в целом более многочисленные и разноо-
бразные, чем в 2009 году, поставив себе целью 
сначала сдержать рост безработицы, а позже — 
вернуть число безработных на докризисный 
уровень к концу 2021 года.

При этом во время пандемии правитель-
ство сумело предложить несколько новых под-
ходов для поддержки занятости населения, 
констатирует доклад. Так, широко применя-
лись цифровые технологии — были введены 
дистанционная регистрация безработных че-
рез порталы «Госуслуги» и «Работа в России», 
межведомственное взаимодействие по полу-
чению необходимых данных, сервисы ФНС 
для подачи заявок на гранты, а также выдача 
и мониторинг кредитов в рамках программы 
ФОТ 2.0. Появилась целенаправленная под-

держка наиболее пострадавших групп — ИП 
и самозанятых. Наконец, улучшился дизайн 
программ поддержки в целом — ряд мер был 
временным, что соответствовало характеру ан-
тикризисных программ, достаточно активно 
адаптировался к ситуации в экономике и не 
был полностью безвозмездным, что дисци-
плинировало получателей. Так, кредиты на со-
хранение занятости нужно было вернуть, если 
число работников все же уменьшилось.

В то же время, указывает автор доклада, ряд 
мер был введен поздно, сворачивался рано 
и действовал только для отдельных отраслей 
из правительственного списка наиболее по-
страдавших — хотя кризис затронул практиче-
ски все сферы экономической деятельности. 
Использование МРОТ как единого индикатора 
для различных элементов поддержки снизило 
их эффективность. Например, привязка разме-
ров кредитов в рамках ФОТ 2.0 к МРОТ могла 
вести к занижению обязательств предприяти-
й—участников программы перед своими ра-
ботниками сохранить их зарплату. В свою оче-

редь, пособие в МРОТ для всех уволенных по-
сле февраля 2020 года вместе с дополнитель-
ными соцвыплатами могло увеличить при-
влекательность безработицы для работников 
с низкой зарплатой или стимулировать их ра-
ботать неофициально.

Сами участники рынка труда, впрочем, счи-
тают, что господдержка была вполне своевре-
менна и позволила избежать худшего сцена-
рия развития ситуации с занятостью. «Кре-
дитование предприятий позволило снизить 
прирост безработицы, а повышение пособий 
дало поддержку тем, кто все-таки потерял ра-
боту»,— отмечает заместитель председателя 
Федерации независимых профсоюзов России 
Александр Шершуков. «Многие из предложен-
ных мер бизнес давно просил ввести, посколь-
ку считал эффективными,— например, субси-
дирование трудоустройства безработных и не-
давних выпускников»,— соглашается дирек-
тор управления рынка труда и социального 
партнерства РСПП Марина Москвина.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда оценил поддержку
Правительственным мерам для безработных не хватило времени и денег

Белый дом утвердил план раз-
вития государственной информ-
системы (ГИС) ЖКХ со сменой 
ее оператора с АО «Почта Рос-
сии» на АО «Оператор информа-
ционной системы». Власти рас-
считывают пересмотреть состав 
размещаемой в ней информа-
ции, усовершенствовать функ-
ционал и обеспечить интеграцию 
с другими системами. Участни-
ков рынка смена оператора в це-
лом обнадеживает — они также 
полагают, что для улучшения ра-
боты ГИС ЖКХ, которая с момен-
та запуска была предметом кри-
тики, требуется ее серьезно ре-
формировать. 

Правительство подготовило план 
развития ГИС ЖКХ в связи с переда-
чей полномочий оператора от АО 
«Почта России» к АО «Оператор ин-
формационной системы» (создано 
«Почтой России» и ПАО «Интер РАО»). 
Напомним, в ГИС граждане могут 
получить информацию об управля-
ющих компаниях, оплатить счета 
или передать показания счетчиков, 
а организации под угрозой штра-
фов должны предоставлять в систе-
му разнообразные данные — от де-
талей управления жилыми домами 
до объемов поставляемых ресурсов. 
С запуска ГИС в 2017 году участни-
ки рынка критиковали ее за частые 
сбои, не позволяющие вовремя раз-
местить информацию. На этом фоне 
звучали предложения о смене гос-
заказчика (в конце 2019 года вместо 
Минкомсвязи им стал Минстрой) 
и оператора системы. 

Функции оператора должны быть 
переданы новой организации в ок-
тябре — ей предстоит за свой счет 
модернизировать ГИС, и «дорожная 

карта» лишь в общих чертах описы-
вает этот процесс. Так, планируется 
подготовить законопроект, предус-
матривающий оптимизацию соста-
ва информации, которая размещает-
ся в ГИС, и ее функционала. В нем же 
должны быть описаны регламенты 
ее взаимодействия с порталом госус-
луг и его региональными аналогами. 
По мнению правительства, это позво-
лит оптимизировать размещение 
информации в системе и исключить 
дублирование данных. Также власти 
разработают концепцию создания на 
базе ГИС единой цифровой платфор-
мы учета данных о ЖКХ. В Минстрое 
„Ъ“ сообщили, что будут координи-
ровать эту работу, стремясь «к тому, 
чтобы большее число граждан (сей-
час более 4 млн человек) было заин-
тересовано в регистрации в ГИС и ис-
пользовании ее сервисов благодаря 
донастройке и развитию системы». 

Эксперт тематической площадки 
ОНФ «Жилье и городская среда» Па-
вел Склянчук надеется, что со сме-
ной оператора произойдет и «пере-
осмысление идеологии ГИС ЖКХ, 
чтобы она не была черным ящиком, 
куда сгружается большой массив ин-
формации» и стала сервисом для ор-
ганизаций и граждан, которые мо-
гут выгружать полезную для себя ин-
формацию, а также «хабом по оздо-
ровлению отрасли», позволяющим 
оценивать экономическое положе-
ние предприятий ЖКХ. Зампред об-
щественного совета при Минстрое 
Светлана Разворотнева, напротив, 
считает ситуацию «практически без-
надежной — сам замысел был утопи-

ческим», за его реализацию взялись 
без вливания бюджетных средств, 
надеясь на то, что ГИС станет еди-
ной системой, через которую будут 
идти платежи за услуги ЖКХ и оку-
пят затраты. Сомнения у нее вызыва-
ет и реализуемость интеграции ГИС 
с другими системами — это было за-
планировано еще при ее разработке, 
однако сейчас даже в Москве орга-
низации отрасли передают данные 
в две системы.

Как отмечает замдиректора ас-
социации «Совет производителей 
энергии» Сергей Полянцев, у ГИС 
ЖКХ до сих пор сохраняются техни-
ческие проблемы, а объем размеща-
емых данных «в разы превышает све-
дения, предоставляемые во все кон-
тролирующие органы в совокупно-
сти» — при этом нет механизмов обе-
спечения их достоверности, и в ито-
ге в ГИС содержится противоречи-
вая информация. По его мнению, 
многие проблемы обусловлены тем, 
что изначально заказчиком было не-
профильное министерство, а опе-
ратором — компания, не связанная 
со сферой ЖКХ, и их смена является 
«логичным решением, которое мо-
жет изменить ситуацию к лучшему». 
Для этого, считает Сергей Полянцев, 
необходимо провести ревизию со-
става размещаемых в системе дан-
ных, чтобы убрать лишнюю и проти-
воречивую информацию, и функци-
онала, приведя его в «соответствие 
бизнес-процессам в отрасли», а так-
же решить проблему дублирования 
информации с другими системами.

Евгения Крючкова

ГИС ЖКХ ждет большая уборка на серверах
Правительство добивается модернизации системы

Возглавляемому Иреком 
Файзулиным Минстрою 
предстоит найти для ГИС 
ЖКХ новые форму и место 
в управлении отраслью 

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ НА РЫНКЕ НЕФТИ (МЛН БАРР./СУТКИ)*   ИСТОЧНИК: МЭА.

*ЕСЛИ ИРАН ОСТАНЕТСЯ ПОД САНКЦИЯМИ, А ОПЕК+ ПРОДЛИТ ДЕЙСТВИЕ СОГЛАШЕНИЯ.105

100

95

90

85

80

75

VIIIVI

2021

X I

2022

IV VII XXVIIIVI

2020

Спрос Предложение

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

А
З

А
К

О
В



Коммерсантъ   l   Среда 14 июля 2021 №121   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

После пятичасовых переговоров 
президенты договорились, что цена 
на российский газ для Белоруссии, 
которая в 2021 году казалась Алек-
сандру Лукашенко несправедливой, 
останется в 2022-м на прежнем уров-
не. Но все же не будет индексирова-
на (это, кажется, называется «ком-
промисс».— А. К.).

Так Александр Лукашенко разви-
вал мысли, изложенные в статье Вла-
димира Путина «Об историческом 
единстве русских и украинцев».

— Мы, попав под очередную вол-
ну, четвертую уже, санкций, или уже 
пятую, я уже сбился со счета… мы 
все-таки действительно диверсифи-
цируемся! — сообщил Александр Лу-
кашенко.— Сейчас вы точно видите 
наши отношения с «коллективным 
Западом»: мы ведь немного с ними 
торговали, особенно с Европейским 
Советским (судя по выражению лица 
Александра Лукашенко, он не считал 
сейчас, что оговорился.— А. К.) сою-
зом. Они ввели против МАЗа и Бе-
лАЗа санкции, а торговля этих пред-
приятий с Европейским союзом — 
сколько бы вы думали? — $3,3 млн, 
а другого предприятия — $4 млн (то 
есть очень мало ЕС покупал знаме-
нитых белорусских машин.— А. К.). 
Поэтому мы работаем на своих рын-
ках, как это было издревле (про Рос-
сию с некоторых пор только такими 
исконно древнерусскими словами 
и следует выражаться.— А. К.), мож-
но сказать! И благодаря этому, что 
мы не порвали эти связи, нам удает-
ся в это очень сложное время как-то 
карабкаться в экономике!

Последнее выражение опять 
было очень точным.

— Дело даже не только, как вы… 
сказали, в «вирусах» извне, этих 
санкциях, а дело в том, что ведь ми-
ровая экономика здорово припа-
ла! — рассказал белорусский прези-
дент российскому.— Вы это на «пря-
мой линии» отмечали (не только 
Владимир Путин знакомился с ма-
териалами перед встречей; на самом 
деле, уверен, Александр Лукашен-
ко и саму «прямую линию» смотрел 
в прямом эфире.— А. К.). И все эти 
накаты, которые идут и по ценообра-
зованию… Конечно, все страны под-
вержены этому влиянию, даже в Ки-
тае инфляция небывалая…— он по-
медлил, поняв, видимо, что это пе-
ребор, и добавил: — С их точки зре-
ния!.. Поэтому мы выдержим.

Вывод был неожиданным, но 
предсказуемым: 

— Но главное, как я вижу сейчас, 
да и вы тоже,— это безопасность на-
ших государств! — произнес прези-
дент Белоруссии.

И это была действительно одна 
из веских причин, почему Влади-
мир Путин так активно сейчас заво-
евывает внимание Александра Лу-
кашенко (до сих пор было наобо-
рот.— А. К.).

— Этому надо все внимание уде-
лять! — снова в верном месте вос-
кликнул господин Лукашенко.— 
Как бы они (НАТО тоже по имени не 
зовем.— А. К.) нас ни убаюкивали, 
мы видим, что поступили в свое вре-
мя правильно, уделяя внимание обо-
роне нашего государства и безопас-
ности. Я тоже вам многое расскажу, 
что происходит. Динамика бешеная, 
каждый день что-то меняется!

Похоже, Владимир Путин еще 
очень многого не знает. Слишком 
многого. 

— И самое главное, если в общем 
говорить, Владимир Владимирович 
(то есть было главное, а теперь самое 
главное, но теперь уже лично для 
Александра Лукашенко.— А. К.)… 
Мы все время… обсуждали, какой 
будет следующий этап в Белоруссии 
этой так называемой цветной рево-
люции, или мятежа… С мятежа все 
началось… 

Летние и осенние всенародные 
протесты он смело называл теперь 
мятежом.

— С мятежа они перешли к инди-
видуальному террору! — объяснил 
Александр Лукашенко.— Я уже ин-
формировал вас по некоторым во-
просам, и каждые сутки есть разви-
тие! Индивидуальный террор про-
тив тех людей, которые говорили от-
кровенно, против тех людей, кото-
рые выступали за государство и госу-
дарственность! Сейчас уже на депута-
тов перешли! И мерзавцы подбира-
ют время, атакуя жилье депутатов… 
Я имею в виду одного из лидеров сре-
ди депутатов крупной партии. Когда 
дети дома! Понимаете, дети дома!

Против детей нечего было ска-
зать. Александр Лукашенко пони-
мал по крайней мере, что Владимир 
Путин не тот человек, который будет 
говорить против детей. Поэтому ска-
зал про детей два раза.

Речь между тем шла об инциден-
те двухдневной давности с лидером 
Либерально-демократической пар-
тии Белоруссии Олегом Гайдукеви-
чем (боролся на президентских вы-
борах с Александром Лукашенко, 
потом снялся в его пользу и стал его 
доверенным лицом). Кто-то подбро-
сил в окно его квартиры три бутыл-
ки с зажигательной смесью (одна 
взорвалась). Осталось выяснить, кто 
подбросил.

— Пытаются надавить, запугать! 
(Александру Лукашенко только ав-
томата в руках сейчас не хватало.— 
А. К.) Но, я думаю, это дело време-
ни, мы их всех вычислим и найдем 
и привлечем к ответственности, 
притом в серьезной форме!

Президент Белоруссии вообще 
перестал стесняться и начал назы-
вать вещи своими именами: 

— И очень активно сейчас нача-
ли работу по всем этим НКО, НПО, 
так называемым западным СМИ, ко-
торые тут демократию нам дарили, 
а фактически насаждали и не демо-
кратию, а вот этот террор! Поэтому 
если вы, а вы, конечно, информи-
рованы и видите, что происходит, 
вы должны понимать, что мы про-
сто не можем иначе (то есть заранее 
просил его понять: в конце концов 
сам Владимир Путин с этой пробле-
мой разобрался же.— А. К.)! Пото-
му что эти мерзопакостные полторы 

тысячи НКО, НПО… Полторы тыся-
чи, оказывается, разных там фондов 
и прочее!.. Чем они занимались — 
понятно, они финансировались изв-
не, а мы все думали: ну ладно, это 
же демократия, давайте будем гово-
рить, давайте будем сотрудничать!.. 
Ну вот и получили соответствующие 
результаты.

Очевидно, что скоро ни одного не 
будет.

Причем никто, и прежде всего 
Владимир Путин, не вспоминал те-
перь даже про конституционную ре-
форму в Белоруссии (а она уже долж-
на быть по идее готова, а то и прове-
дена). Нет, видимо, не сейчас. Сейчас 
слишком много внешних и внутрен-
них врагов. Надо вместе держать обо-
рону и снаружи, и изнутри.

— Но все равно, Владимир Вла-
димирович, это для нас не катастро-
фа! — заверил Александр Лукашен-
ко.— Террор этот и прочее — мы 
справимся! Главное — это эконо-
мика (это уже даже после главного 
и самого главного.— А. К.)! И если 
мы выдержим этот экономический 
удар уже вместе с Россией… Они же 
против России санкции постоянно 
продлевают, вводят и прочее! Я ду-
маю, мы, как я когда-то вам говорил, 
нечего нам по этому поводу парить-
ся, мы все-таки экономикам уде-
ляем больше внимания, чем в Со-
ветском Союзе, на людей смотрим 
больше! Мы выдержим! Даже не вы-
держим, мы будем развиваться, это 
не вопрос!

Владимиру Путину надо только 
держаться Александра Лукашенко.

Андрей Колесников

Кооперация их  
и другие приключения Шурика

Значение партий в политической 
жизни России снижается, чему 
способствует практика уменьше-
ния доли депутатов, избираемых 
в региональные парламенты по 
партспискам. К такому выводу 
пришли эксперты движения «Го-
лос» и фонда «Либеральная мис-
сия». По их оценкам, в перспекти-
ве от подобных решений постра-
дают все партии, включая «Еди-
ную Россию»: судьба их кандида-
тов все меньше зависит от пар-
тийной вертикали и все больше — 
от милости региональных вла-
стей. Признаки департизации 
 налицо, но это общемировая 
 тенденция, отмечает сторонний 
эксперт.

Изменения в российском выбор-
ном законодательстве способству-
ют департизации выборов, счита-
ют эксперты «Голоса» и «Либераль-
ной миссии». Такой вывод содержит-
ся в их совместном докладе «Поли-
тико-правовые особенности регио-
нальных и местных выборов 19 сен-
тября 2021 года».

Его авторы напоминают, что до 
2013 года, согласно федеральному 
законодательству, не менее полови-
ны депутатов региональных парла-
ментов должны были избираться по 
партспискам. Но в 2013 году была 
принята поправка сенатора Андрея 
Клишаса, которая сократила обяза-
тельную долю списочников до 25%, 
а для Москвы и Санкт-Петербурга 
это ограничение и вовсе было от-
менено. Одновременно требование 
о минимальной доле мандатов, рас-
пределяемых по партспискам, было 
снято для выборов в муниципаль-
ные представительные органы.

В Москве сразу воспользовались 
этой поправкой, и с тех пор Мосгор-
дума уже дважды избиралась ис-
ключительно по одномандатным 
округам. Но в других регионах, как 
отмечают эксперты, в период с 2015 
по 2018 год новые нормы масштаб-
но не применялись и парламенты 
в основном продолжали избирать-
ся наполовину по спискам и напо-
ловину — по округам. На выборах 
горсоветов региональных центров 
списки тоже обычно сохраняли, но 
уменьшали их долю — обычно до 
трети или четверти депутатов, гово-
рится в докладе.

Однако начиная с 2019 года соот-
ношение списочников и одноман-
датников начало меняться. Так, пе-
ред выборами в парламенты Хаба-
ровского края, республик Алтай 
и Марий Эл, а также Тульской обла-
сти, где ожидался высокий уровень 
протестного голосования, там прои-
зошли однотипные изменения зако-
нодательства, уменьшающие долю 
списочников до трети или четверти. 
А 13 из 21 парламента администра-
тивных центров в 2019 году избира-
лись только по мажоритарным окру-
гам. В 2020 году долю кандидатов, из-
бираемых по спискам, уменьшили 
и в Костромской области.

К выборам 2021 года число ре-
гионов, избирающих свои заксо-
брания преимущественно по мажо-
ритарной системе, снова увеличи-
лось: пропорциональную составля-
ющую уменьшили в Приморском 
крае, Амурской, Кировской, Ли-
пецкой, Мурманской и Новгород-
ской областях. Параллельно с этим, 
как полагают авторы доклада, влас-
ти проводят политику снижения 
роли и влияния парламентов: эту 
тенденцию эксперты видят в умень-
шении общей численности депу-
татов в ряде регионов. Например, 
в Псковской области их общее чи-
сло снизилось с 44 до 26, что делает 
Псковское областное собрание од-
ним из самых малочисленных рос-
сийских парламентов.

По мнению авторов исследова-
ния, дальнейшее уменьшение про-

порциональной составляющей на 
региональных выборах может обер-
нуться не просто снижением влия-
ния партий, но и сокращением их 
количества. Во-первых, ставка на 
мажоритарную систему приводит 
к уменьшению числа партий, имею-
щих право выдвигать кандидатов на 
федеральных выборах без сбора под-
писей (для этого надо иметь хотя бы 
одного избранного по партсписку 
депутата хотя бы в одном региональ-
ном парламенте). Во-вторых, сни-
жение доли списочников ослабля-
ет влияние самих партий: админи-
стративный ресурс, «позволяющий 
контролировать процесс регистра-
ции кандидатов в мажоритарных 
округах» находится в руках регио-
нальных властей, а значит, и судьба 
депутатов будет гораздо больше за-
висеть от воли региональных адми-
нистраций, а не от «партийной вер-
тикали», считают эксперты. «Под ка-
кой формальной вывеской регио-
нальные власти будут проводить 
в депутаты своих ставленников — 
зависит исключительно от полити-
ческой конъюнктуры»,— говорится 
в докладе.

При этом снижение влияния пар-
тийной составляющей в политиче-
ской жизни коснется и «Единой Рос-
сии», полагают авторы исследова-
ния: сотрудники ее аппаратов будут 
демотивированы снижением шан-
сов на личную политическую карье-
ру. При этом в протестных регионах 
все чаще наблюдается дистанциро-
вание кандидатов от «Единой Рос-
сии» — делается это по политтехно-
логическим причинам и происхо-
дит как на выборах губернаторов, 
так и на выборах региональных зак-
собраний.

Эксперты также отмечают, что 
влияние на ход кампаний оказала 
и сама процедура назначения выбо-
ров-2021. Согласно федеральному за-
конодательству, региональные вы-
боры могли быть назначены между 
10 и 20 июня, а отсчет всех избира-
тельных действий ведется с момен-
та официальной публикации это-
го решения. Однако в большинст-
ве регионов решения о назначе-
нии выборов принимались в по-
следние подходящие для этого рабо-
чие дни (в четверг, 17 июня, и пятни-
цу, 18 июня), а перед их публикаци-
ей порой делались слишком длин-
ные паузы. «Такое затягивание про-
цесса формального назначения вы-
боров особенно невыгодно тем пар-
тиям и кандидатам, которые выну-
ждены собирать подписи, посколь-
ку в этом случае каждый день на сче-
ту. Нельзя не видеть в этом законо-
мерности и сознательных действий, 
направленных против данных пар-
тий и кандидатов»,— считают авто-
ры доклада.

Руководитель экспертного сове-
та ЭИСИ Глеб Кузнецов тоже заме-
чает признаки департизации в сов-
ременной политической реально-
сти, но, в отличие от авторов докла-
да, видит ее причины не в законах, 
а «в людях». «Старым классическим 
„catch-all“ партиям приходится тя-
жело по всему миру. Люди хотят го-
лосовать не за идеологии, а либо за 
людей, либо за конкретные инте-
ресы,— поясняет эксперт.— Доста-
точно вспомнить Дональда Трам-
па (экс-президент США.— „Ъ“), ко-
торый фактически захватил Респу-
бликанскую партию. В США же мы 
видим, как конгрессменов с огром-
ным стажем побеждают активисты, 
пришедшие в партию буквально вче-
ра, только чтобы иметь возможность 
выдвинуться. Мы видим Эмманюэ-
ля Макрона (президент Франции.— 
„Ъ“), который говорит, что он и пра-
вый, и левый одновременно. В Рос-
сию эта тенденция просто приходит 
с опозданием».

Андрей Винокуров

Партиям сказали 
«не надо»
Эксперты увидели на региональных 
выборах тенденцию к департизации

Владимир Путин и Александр Лукашенко готовы не только видеться по пять часов,  
но уже и не расставаться   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Конституционный суд России (КС) потребо-
вал, чтобы власти обеспечили представите-
лям коренных малочисленных народов воз-
можность неограниченно охотиться. Добыча 
дичи, разъяснил суд,— это способ нацио-
нальной самоидентификации, а не только во-
прос выживания, и значит, «свободно» хо-
дить, к примеру, на медведя или лося имеют 
право даже те представители коренных наро-
дов, кто давно живет в больших городах. Со-
ответствующее постановление КС вынесено 
после жалобы жителя Мурманской области 
Андрея Данилова, саама по национальности, 
однако будет иметь значение для всех корен-
ных народов Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока, поясняют юристы. Экологи тем време-
нем опасаются «серьезной нагрузки» на при-
роду, угрозы животному миру и опасности 
манипуляции со стороны городских 
охотников. 

50-летний слесарь-электрик из Оленегорска 
(Мурманская область) Андрей Данилов три года 
назад пожаловался в КС на дискриминацию сво-
его народа, коренных жителей Севера саамов 
(или саами). Господин Данилов, который прожи-
вает в городе, работает на производстве железо-
рудного концентрата, возглавляет при этом фонд 
саамского наследия и хочет вести традиционную 
для саамов охоту на куропаток и водоплавающую 
дичь, обучиться охоте на лося и медведя. Для по-
лучения соответствующей отметки в охотничь-
ем билете, которая позволяет представителям ко-
ренных народов свободно охотиться в местах их 
традиционного проживания, он обратился в мин-
природы Мурманской области. Господину Дани-
лову там отказали, посчитав, что охота не является 
для него вопросом выживания. Андрей Данилов 
оспорил отказ в суде, указал, что частично ведет 
традиционный образ жизни (строит националь-
ные жилища, изготавливает сувениры и пред-
меты саамов), но проиграл. Тогда он пошел в КС 
и пожаловался на отдельные положения феде-
ральных законов «Об охоте и о сохранении охот-
ничьих ресурсов» и «О гарантиях прав коренных 
малочисленных народов РФ». Господин Данилов 
подчеркивал: статьи противоречат Конституции 
(ст. 19, 55 и 69), разделяя малочисленные народы 

на «тундровиков» и «горожан», обеспечивая пра-
вом свободной охоты только первых.

Коренными малочисленными народами (КМН 
или КМНС, если речь идет о территории Севера) 
называют тех, кто обитал на своих землях до уста-
новления государственных границ. Саамы — ма-
лочисленный финно-угорский народ; коренной 
народ Северной Европы, который скандинавы на-
зывали lappar, а русские — «лопари» или «лопля-
не» (отсюда название Лапландия, «земля лопарей», 
сейчас она поделена между Норвегией, Швецией, 
Финляндией и Россией). Андрей Данилов расска-
зал „Ъ“, что в РФ проживает 1599 саамов. Его адво-
кат Владимир Цвиль указал, что коренных наро-
дов Севера в РФ «около 250–300 тыс. человек», про-
блема разрешения на охоту касается всех корен-
ных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

КС согласился с саамом, отметив в своем по-
становлении, что представители КМН, сохраняю-
щие национальные обычаи, могут охотиться без 
ограничений даже вне мест своего традиционно-
го проживания. Владимир Цвиль, пояснил, что 
речь не идет о безлимитной охоте на любых жи-
вотных: «Лимиты на объемы добычи установле-
ны государством». «Сейчас многие коренные жи-
тели охотятся, чтобы выживать, но считаются бра-
коньерами»,— рассказал „Ъ“ Андрей Данилов. Те-
перь его дело пересмотрит суд, а законодательст-
во в связи с постановлением КС будет дополнено. 

Порядок действительно «законодательно не 
урегулирован», сообщил „Ъ“ первый замминист-
ра природных ресурсов Мурманской области Сер-
гей Носарев. По его словам, одной из главных про-
блем является определение территории для охоты 
КМНС: «Установление территорий традиционного 
природопользования коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока не 
входит и в полномочия органов субъекта РФ, и та-
кое полномочие не установлено законом об охоте». 

КС обратил внимание, что у горожан-охотни-
ков могут быть иные цели, кроме добычи пропи-
тания и следования национальным традициям, 
а потому рекомендовал регулировать отношения 
между ними и «тундровиками» с учетом мнения 
общин, коренных народов, пояснил „Ъ“ заслу-
женный юрист России, соавтор законов о КМНС 
Владимир Кряжков: «Представители коренных 

народов должны сами регулировать, по каким 
правилам горожане будут вести традиционную 
охоту, чтобы не возникла конкуренция, вытес-
нение местных жителей». Господин Кряжков на-
зывает данное постановление КС «одним из луч-
ших», указывая, что оно может стать «базисным» 
при рассмотрении дел, связанных с защитой прав 
коренных народов России.

На необходимость учитывать мнение общин ра-
нее указывали юристы Института права и публич-
ной политики, которые в апреле подготовили за-
ключение amicus curiae и направили его председа-
телю КС Валерию Зорькину. В документе также под-
черкивалась необходимость считаться с причина-
ми, по которым человек когда-то покинул истори-
ческую родину. Соавторы заключения напоминали 
также об одном из тезисов жалобы Андрея Данило-
ва: важно «восстановление исторической справед-
ливости», которая нередко нарушалась в силу при-
нудительной ассимиляции представителей КМН 
в прошлом, пояснила „Ъ“ юрист института Виолет-
та Фицнер. «Случай Андрея Данилова только эпи-
зод,— рассказал соавтор заключения, эксперт ин-
ститута Александр Осипов.— Нынешнее законода-
тельство „не видит“ большую часть КМН, не создает 
условий для возвращения к традиционному образу 
жизни представителям малых народов».

Опрошенные „Ъ“ экологи опасаются последст-
вий данного постановления. Директор програм-
мы по сохранению биоразнообразия «WWF Рос-
сии» Владимир Кревер считает, что подобные раз-
решения на охоту для представителей КМНС, ко-
торые давно прекратили вести традиционный 
образ жизни, «открывают огромные возможно-
сти для нарушений» и могут создать «серьезную 
нагрузку на природу и животных». Президент Ро-
сохотрыболовсоюза Татьяна Арамилева рассказа-
ла, что «опасность есть и сейчас»: «Никто не контр-
олирует истинное количество животных, кото-
рые добывают представители КМНС, это полно-
стью выпадает из мониторинга и учета. Логично 
давать такие льготы людям, для которых это осно-
ва жизнедеятельности, но, если ты живешь в горо-
де, работаешь на официальной работе, сразу появ-
ляется какая-то неопределенность».

Мария Старикова, Елизавета Кукаева, 
Анна Васильева

Саамы с правами
КС признал право на неограниченную охоту представителей коренных народов

Его поздравляет президент — председатель правления ВТБ  
Андрей Костин:
— Уважаемый Дмитрий Юрьевич! Примите самые теплые поздравления 
с днем рождения! Вы — яркий представитель нового поколения государ-
ственных управленцев. При решении масштабных задач Вы умеете дейст-
вовать быстро, результативно и нешаблонно, смело используете современ-
ные подходы и возможности цифровых технологий. При Вашем непосред-
ственном участии создавалась одна из самых передовых налоговых систем 
в мире. Сегодня Вы успешно работаете над повышением эффективности го-
саппарата, делаете его гибким и ориентированным на запросы граждан. 
Российское деловое сообщество полностью поддерживает курс правитель-
ства на последовательную реализацию планов общенационального разви-
тия, важной составляющей которого стал динамичный стиль возглавляемо-
го Вами аппарата. Признателен за Ваше активное содействие в формирова-
нии и осуществлении стратегических планов ВТБ в качестве председателя 
наблюдательного совета банка. Желаю Вам успехов в работе на благо Роди-
ны, здоровья, счастья и благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года  
вице-премьеру,  
главе аппарата правительства РФ  
Дмитрию Григоренко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, наступили новые право-
вые последствия решения Генеральной прокура-
туры, не утвердившей обвинение и отправившей 
на новое расследование уголовное дело в отноше-
нии бывших заместителей начальника Следствен-
ного департамента (СД) МВД Александра Краков-
ского и Александра Бирюкова, а также следователя 
Александра Брянцева, которым инкриминируется 
злоупотребление должностными полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия. После освобожде-
ния из СИЗО фигурантов Басманный райсуд отка-
зался продлевать арест денег, изъятых во время 
обыска в подмосковной квартире господина Бирю-
кова. Суд решил, что криминальное происхожде-
ние наличности не доказано следствием, да к тому 
же она принадлежит членам семьи генерал-майо-
ра юстиции. Это решение, по данным „Ъ“, лишь на-
чало череды исков и жалоб, подготовленных фи-
гурантами развалившегося дела, которые хотят 
теперь вернуться на службу в МВД.

Ходатайство о продлении срока ареста имущества 
Александра Бирюкова в райсуд направил следователь 
ГСУ СКР Сергей Засимов, входящий в следственную 
группу по его уголовному делу. Речь в заявлении шла 
о деньгах, изъятых во время обыска в квартире тогдаш-
него замглавы СД МВД в подмосковной Опалихе. Обыск 
проходил 2 апреля 2020 года, на следующий день после 
начала расследования по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия), которое с подачи главного управления 
собственной безопасности МВД лично санкциониро-
вал председатель СКР Александр Бастрыкин. По версии 
следствия, руководители СД МВД приняли решение 
о передаче дела московского девелопера Альберта Худо-
яна из столичной полиции в свое ведомство, а господин 
Брянцев не только снял арест с фигурирующей в деле 
недвижимости, но и поспособствовал переводу бизнес-
мена из СИЗО под домашний арест, якобы рассчитывая 
затем получить от него крупное вознаграждение. Свою 
вину никто из фигурантов с самого начала не признавал. 
Отрицал причастность к возможным фактам коррупции 
и господин Худоян.

Следователи же СКР, обнаружив в квартире гене-
рал-майора Бирюкова небольшую сумму в валюте — 
$28,4 тыс., €9,78 тыс., £215, а также 40 тыс. руб., были 
уверены, что это часть взятки, якобы уже переданной со-
трудникам СД МВД девелопером Худояном за развал его 
уголовного дела о мошенничестве. В свою очередь, ге-
нерал Бирюков настаивал на законном происхождении 
наличности и даже объяснял своим коллегам из СКР 
прямо во время обыска, что деньги принадлежат не ему, 

а жене, которая занимается бизнесом, и его дочери. Они, 
отметил Александр Бирюков, по возможности покупали 
валюту, желая уберечь сбережения от инфляции. Этим 
и объясняется ее разнообразие и неровное количество 
средств, а рубли — это «заначка» для следующего обмена. 
Эту информацию подтвердили и обе женщины, которые 
предоставили следователям соответствующие докумен-
ты. Стоит отметить, что во время обысков в квартирах 
и кабинетах остальных фигурантов громкого дела — 
Александра Краковского и Александра Брянцева — на-
личных денег обнаружено не было.

Однако на позицию следствия эти данные никак не 
повлияли: господина Бирюкова о происхождении де-
нег больше не допрашивали, а изъятая в Опалихе налич-

ность была признана вещественным доказательством 
и отправлена на дактилоскопическую и молекулярно-ге-
нетическую экспертизы. С их помощью в СКР намерева-
лись идентифицировать отпечатки пальцев и следы би-
оматериалов на самих купюрах и резинках, которыми 
они были перевязаны, очевидно полагая, что следы мог 
оставить и Альберт Худоян. Впрочем, проведенные ис-
следования ничего не дали следствию: никаких отпечат-
ков или иных следов Александра Бирюкова, девелопера 
Худояна и других фигурантов дела на купюрах и резин-
ках эксперты вообще не обнаружили.

Несмотря на это, 17 декабря 2020 года Басманный 
суд изъятую наличность арестовал, удовлетворив хода-
тайство следователя Засимова. Поддержать продление 
этого ареста в райсуд приехал уже начальник следст-
венной группы Максим Шишов. Он попросил ходатай-
ство своего подчиненного удовлетворить, посчитав, 
что никаких препятствий для такого решения у суда 

нет. Однако, как выяснилось во время заседания, пра-
вовая ситуация вокруг изъятых купюр уже кардиналь-
но изменилась.

Так, защита господина Бирюкова напомнила судье, 
что в конце 2020 года ее коллеги из того же райсуда при-
знали действия следователя, изъявшего эти деньги, не-
законными и необоснованными. Причем данные об 
этом решении в ходатайстве следователя отсутствуют, 
обратили внимание адвокаты генерал-майора. Также 
защита отметила, что из поданного ходатайства трудно 
понять, о каких точно деньгах идет речь, так как, судя 
по протоколу обыска, на который ссылается следова-
тель, валюта и рубли почему-то были изъяты 2 апреля не 
в Опалихе, а в подмосковном Красногорске.

Адвокат Павел Лапшов, отдельно напомнив суду о вы-
водах следственных экспертиз, предоставил документы 
о принадлежности всей суммы жене и дочери генерала 
Бирюкова, настаивая, что это их личные накопления, 
которые не имеют отношения к расследованию и долж-
ны быть возвращены владельцам.

Выслушав эти аргументы сторон, Басманный суд ре-
зюмировал, что СКР не представил ему «каких-либо до-
стоверных сведений о принадлежности» изъятых денег, 
а также доказательств якобы преступного характера их 
получения фигурантом. Более того, напомнив, что в ян-
варе 2021 года постановление следователя о признании 
купюр вещдоками было отменено его руководителем 
Павлом Горячевым, суд отказал в удовлетворении ново-
го ходатайства.

Как пояснил „Ъ“ адвокат Лапшов, «продление ареста 
в новых обстоятельствах, наверное, было бессмыслен-
ной процедурой, но следствие ее инициировало и полу-
чило справедливый отказ суда». Адвокат надеется, что 
изъятые почти полтора года назад деньги будут в бли-
жайшее время возвращены их владельцам.

Стоит отметить, что после разгромного заключения 
генпрокурора Игоря Краснова, который полностью под-
держал выводы своего первого заместителя Анатолия 
Разинкина, не нашедшего в материалах расследования 
доказательств вины следователя Брянцева, а также ге-
нералов Бирюкова и Краковского, уголовное дело было 
направлено на новое расследование, а обвиняемые ос-
вобождены из-под стражи. Теперь фигуранты расследо-
вания намерены подать целую серию жалоб и исков. 
Так, по данным „Ъ“, все трое будут обжаловать решения 
о своих увольнениях, считая их незаконными. Соответ-
ствующий иск Александра Краковского к МВД уже на-
ходится в суде — его рассмотрение намечено на август. 
Готовятся жалобы и о признании незаконными различ-
ных следственных действий.

Владислав Трифонов

Генерал МВД отсудил вещдок
Суд признал незаконным арест средств, изъятых у семьи бывшего замначальника следственного департамента МВД

ГСУ СКР по Москве сообщило о предъ-
явлении арестованному ранее вору в за-
коне Рашиду Исмаилову (Рашад Гянд-
жинский) обвинения в двойном убийстве 
12-летней давности. По данным источ-
ника „Ъ“, и сам «авторитет», и его пред-
полагаемые жертвы были участниками 
криминальной войны за контроль над оп-
товыми поставками овощей и фруктов 
в Москву, которую тогда вели между со-
бой азербайджанские воры в законе Ба-
хыш Алиев (Ваха), Ровшан Джаниев 
(Ровшан Ленкоранский) и Надир Сали-
фов (Лоту Гули). Сейчас ни одного из них 
уже нет в живых, поэтому разобраться 
с инкриминированным Рашаду престу-
плением следствию будет непросто.

Как следует из сообщения официально-
го представителя ГСУ Юлии Ивановой, Ра-
шид Исмаилов еще в 2013 году занял «выс-
шее положение в преступной иерархии», 
получил статус вора в законе и криминаль-
ное прозвище Рашад Гянджинский. По вер-
сии ГСУ, он организовывал и проводил 
«воровские сходки», назначал своих став-
ленников на «нижестоящие уровни» в уго-
ловном мире, покровительствовал лицам, 
совершившим преступления, пропаганди-
ровал криминальную субкультуру и обес-
печивал наполнение «общака», созданного 
для материальной поддержки арестованных 
и осужденных. Сделанные выводы позволи-
ли ГСУ еще полгода назад предъявить «ав-

торитету» обвинение по соответствующей 
ст. 210.1 УК РФ и добиться его ареста в суде.

Уже в процессе разбирательства, по дан-
ным госпожи Ивановой, столичные сле-
дователи проанализировали материалы 
возбужденных ранее уголовных дел и со-
бранные по ним доказательства, повторно 
допросили свидетелей и выполнили неко-
торые «другие действия». По результатам 
проведенных мероприятий Рашида Исма-
илова дополнительно обвинили в убийстве 
двух человек общественно опасным спосо-
бом (ч. 2 ст. 105 УК РФ) и незаконном оборо-
те оружия (ст. 222 УК РФ). ГСУ полагает, что 
в мае 2009 года Гянджинский, тогда еще 
только стремящийся к «воровской короне», 
расстрелял в районе Измайлово двух сидев-
ших в припаркованном BMW X5 мужчин. 
По версии следствия, мотивом покушения 
стала месть — нападавший считал, что жер-
твы имели отношение к совершенному ра-
нее убийству его приятеля.

Стоит отметить, что расстрелянные 13 
мая 2009 года возле кафе «Ботик Петра» 
у дома №69 на Измайловском шоссе азер-
байджанцы Маммадали Гусейнов и Гашам 
Вердиев не были, как сообщалось в первые 
дни расследования, «простыми торговцами 
овощами». Как выяснилось позже, они тоже 
имели при себе огнестрельное оружие, уме-
ли обращаться с ним, но не успели оказать 
сопротивление двум стрелкам, открывшим 
по иномарке перекрестный огонь из авто-

мата и пистолета. Убитые, как установило 
следствие, сами подозревались в заказном 
убийстве, совершенном ранее в Азербайд-
жане, и жили в Москве по поддельным до-
кументам, скрываясь одновременно от 
правоохранителей республики и от своих 
личных врагов.

Как сообщил близкий к участникам кон-
фликта источник „Ъ“, в диаспоре считали, 
что именно Гусейнов и Вердиев в ноябре 
2007 года расстреляли в Баку авторитетно-
го бизнесмена Рагуфа Рустамова, который 
в то время контролировал оптовые постав-
ки овощей и фруктов в Московский реги-
он. Убитый, по данным источника „Ъ“, был 
ставленником азербайджанского вора в за-
коне Бахыша Алиева (Ваха), а его предпо-
лагаемые убийцы состояли в клане друго-
го «законника» из Азербайджана, Ровшана 
Джаниева (Ровшан Ленкоранский), в то вре-
мя только претендовавшего на контроль 
за плодоовощным московским бизнесом. 
Еще не обладавший тогда высшим крими-
нальным статусом Рашид Исмаилов, соглас-
но сегодняшней версии следствия, принял 
в этом конфликте сторону вора Вахи и, над-
еясь заручиться его поддержкой в будущем, 
расправился с людьми из конкурирующей 
бригады.

Вооруженные акции устрашения, органи-
зованные участниками «овощного» противо-
стояния, продолжались еще много лет. Вес-
ной 2014 года в Киеве был застрелен Ваха, 

тремя годами позже в Стамбуле смертельные 
ранения получил Ровшан Ленкоранский. На-
конец, в августе прошлого года в турецкой 
Анталье погиб предполагаемый заказчик 
обоих покушений, вор в законе Надир Сали-
фов (Лоту Гули), также попытавшийся взять 
под свой контроль оптовые поставки ово-
щей в Москву. В длинной череде этих крова-
вых разборок совершенное в 2009 году убий-
ство Гусейнова и Вердиева отошло на второй 
план, так и оставшись нераскрытым. Разо-
браться с ним сейчас, когда все вероятные 
заказчики расстрела на Измайловском шос-
се и всех последующих преступлений мер-
твы, следствию будет еще сложнее.

Стоит отметить, что обвиненный ГСУ Мо-
сквы в этом преступлении Рашид Исмаилов 
после 2009 года активно участвовал в кри-
минальной жизни, однако в серьезных пре-
ступлениях замечен не был. Оперативники 
задерживали его как участника воровских 
собраний, проходивших в московской кор-
чме «Тарас Бульба» и ресторане «Новориж-
ская застава» на одноименном шоссе, одна-
ко после проверок отпускали. «Законника» 
проверили на причастность к организации 
убийства его конкурента Ровшана Ленкоран-
ского в Турции, однако улик против него не 
нашли. Кроме того, Рашад Гянджинский стал 
участником вооруженной стычки в Абхазии, 
но оказался в роли пострадавшего, получив 
ранение в ногу, поэтому претензий к нему 
опять же не возникло.

В СИЗО вор попал только осенью 2018 
года, да и то случайно. По данным источни-
ка „Ъ“, Рашид Исмаилов слишком шумно от-
дыхал с друзьями в одном из отелей Минска. 
Компания привлекла внимание горничной, 
и та вызвала милицию. Правоохранители об-
наружили в номере россиян оружие, нарко-
тики, да еще и установили, что они пересекли 
границу, используя поддельные паспорта. За 
эти преступления в июле 2019 года Гянджин-
ский был приговорен к десяти годам коло-
нии усиленного режима, из которой освобо-
дился условно-досрочно примерно через год. 
Воспользоваться свободой «авторитет», впро-
чем, не успел — его сразу отправили в Москву 
под конвоем оперативников столичного уг-
розыска и там снова взяли под стражу.

Отбытие Гянджинским короткого срока 
в белорусской колонии позволило его адво-
кату Марине Богатыревой усомниться в обо-
снованности предъявленных ему ранее об-
винений в занятии «высшего положения 
в преступной иерархии». Как заявила за-
щитник в своей жалобе на решение суда, 
продлившего недавно арест вору на очеред-
ные два месяца, ее клиент не мог руководить 
криминалитетом хотя бы потому, что с ноя-
бря 2018 года содержался под арестом в Бе-
лоруссии и был «полностью лишен средств 
связи». Комментировать предъявленные Ра-
шиду Исмаилову обвинения адвокат Богаты-
рева не захотела.

Сергей Машкин

Азербайджанский вор защитился белорусской тюрьмой
Криминальный авторитет не признал тяжких обвинений

Как стало известно „Ъ“, Бала-
шихинский городской суд, рас-
смотрев материалы уголовно-
го дела бывшего председателя 
военно-врачебной комиссии 
(ВВК) военного комиссариата 
Мособласти Александра Жовта-
на и начальника призыва комис-
сариата Красногорска Василия 
Ширяева, признал их виновны-
ми в систематическом полу-
чении взяток с призывников за 
уклонение от воинской службы, 
приговорив к пяти и четырем го-
дам строгого режима соответст-
венно. Осужденным запрещено 
занимать должности, связан-
ные с административно-хозяй-
ственными функциями, после 
освобождения. Ранее по этому 
делу различные сроки уже по-
лучили несколько человек, при-
знавших вину и сотрудничавших 
со  следствием. 

Уголовное дело 49-летнего Алек-
сандра Жовтана и 43-летнего Васи-
лия Ширяева Балашихинский суд 
рассматривал с конца января этого 
года. В результате бывший предсе-
датель ВВК был признан виновным 

в 12 эпизодах получения взятки 
в крупном размере (ч. 5 ст. 290 УК 
РФ) и в 13 случаях злоупотребле-
ния должностными полномочиями 
(ч. 1 ст. 285 УК РФ). В свою очередь, 
господин Ширяев — в двух эпизо-
дах дачи господину Жовтану взятки 
группой лиц по предварительному 
сговору (ч. 4 ст. 291 УК РФ). Суд так-
же признал господина Жовтана со-
здателем организованной группы 
для получения взяток. Именно на-
чальник ВВК определял их размер, 
контролировал поступление денеж-
ных средств из районных военных 
комиссариатов и распределял их 
между должностными лицами во-
енкомата Мособласти. 

Уголовное дело о взятках за осво-
бождение призывников от армии по 
состоянию здоровья 516-й военный 
следственный отдел (ВСО) СКР воз-
будил в декабре 2018 года по следам 
проверки работы военкоматов Мос-
ковской области по призыву моло-
дежи на военную службу, которую 
организовала военная прокуратура. 
Количество молодых людей, по раз-
личным заболеваниям не попавших 
на военную службу, вызвало тогда 

у проверяющих недоумение и подо-
зрение. Материалы своей проверки 
прокуроры передали в ВСО, сотруд-
ники которого вместе с оперативни-
ками ФСБ раскрыли целую корруп-
ционную систему, позволяющую 
отклониться от призыва. 

Уже на первом этапе расследова-
ния следователи ВСО задержали по 
подозрению в получении взяток от 
призывников Александра Жовтана 
и Василия Ширяева, старшую медсе-
стру ВВК Мособласти Надежду Чистя-
кову, врачей-терапевтов военных ко-
миссариатов Красногорска Карину 
Важинскую, Люберец, Дзержинско-
го, Котельников и Лыткарино Влади-
мира Рыбкина, Балашихи и Реутова 
Петра Тажкенова, Щелково, Фрязино 
и Лосино-Петровского Владимира 
Шалашникова, а также начальника 
отделения военного комиссариата 
подмосковных Мытищ и Королева 
Алексея Акулинина.

Как следует из текста приговора, 
преступная деятельность Алексан-
дра Жовтана выражалась в том, что 
в апреле 2018 года он совместно со 
старшей медсестрой Чистяковой 
«установил порядок утверждения 

диагнозов призывников военно-
го комиссариата Балашихи и Реуто-
ва ограниченно годными к военной 
службе и освобождения их от призы-
ва». Исходя из установленных пра-
вил, врач-терапевт Петр Тажкенов за 
каждого призывника, освобожден-
ного решением призывной комис-
сии, как было установлено в суде, 
передавал госпоже Чистяковой по 
5 тыс. руб. за терапевтические диаг-
нозы и по 8 тыс. руб. за диагнозы от 
иных врачей. Так, в июне 2018 года 
старшая сестра ВВК получила от го-
сподина Тажкенова в кабинете об-
ластного сборного пункта взятку 
в размере 384 тыс. руб. В июле того 
же года взятка, полученная от госпо-
дина Тажкенова и переданная госпо-
жой Чистяковой господину Жовта-
ну, составила, как следует из текста 
приговора, 198 тыс. руб. Очередное 
получение взятки председателем 
ВВК за освобожденных от армии 
призывников произошло в ноябре 
2018 года. Опять-таки через посред-
ника Тажкенова на руках у председа-
теля оказалось 290 тыс. руб. 

Параллельно с этим, как было 
оглашено в суде, в июне 2018 года 

господин Жовтан получил от быв-
шего начальника призыва комис-
сариата Красногорска Василия 
Ширяева 152 тыс. руб. за утвержде-
ние диагнозов о непригодности 
к службе в армии 19 призывников. 
А в июле — совсем незначитель-
ную по сегодняшним меркам взятку 
в 32 тыс. руб. за четырех забракован-
ных новобранцев.

А от врача-терапевта ВВК военно-
го комиссариата Красногорска Кари-
ны Важинской, как было доказано 
на следствии и в суде, в том же 2018 
году господин Жовтан получил пять 
взяток на общую сумму 240 тыс. руб.

Ранее на следствии Александр 
Жовтан и Василий Ширяев отказы-
вались признавать свою вину, одна-
ко в ходе судебного разбирательства 
ее признали, чему способствовали 
свидетельские показания Карины 
Важинской, Надежды Чистяковой 
и Петра Тажкенова. Они заключили 
с прокуратурой досудебные согла-
шения о сотрудничестве, рассказа-
ли о том, как была устроена система 
поборов в районных комиссариатах, 
и были приговорены в особом по-
рядке Железнодорожным судом Мо-

собласти к 8, 5,5, и 5 годам лишения 
свободы условно и штрафам в 4 млн, 
2 млн и 2,5 млн руб. 

Не признавшего вину началь-
ника отделения военного комис-
сариата подмосковных Мытищ 
и Королева Алексея Акулинина, 
передавшего господину Жовтану 
в 2018 году 376 тыс. руб., в январе 
этого года приговорили к 7,5 года 
строгого режима. Последним в этой 
цепочке остался врач-терапевт воен-
ного комиссариата Щелково, Фрязи-
но и Лосино-Петровского Владимир 
Шалашников, дело которого еще 
рассматривается судом по существу.

Отметим, что в июне глава Ми-
нобороны Сергей Шойгу объявил 
о том, что военкоматы и сборные 
пункты постепенно будет переде-
ланы по всей стране. «Нам нужно 
приводить в порядок наши воен-
коматы, которые в армии — это как 
гардероб в театре»,— отметил го-
сподин Шойгу, подчеркнув, что они 
должны быть приведены в совре-
менный вид, чтобы люди туда при-
ходили «не по принуждению или 
повестке, а по желанию». 

Юрий Сенаторов

Система поборов привела к посадкам
Вынесены приговоры врачам, освобождавшим призывников за взятки от армии 

Генерал Бирюков и его супруга Лидия  
рассчитывают, что дело закончится  
оправданием обвиняемых   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Всемирная организация здраво-
охранения призвала не смеши-
вать вакцины разных типов и пока 
отказаться от идеи ревакцинации. 
Эффективность и безопасность 
этого, по словам представителей 
ВОЗ, мало изучены. Кроме того, 
богатые страны должны подумать 
о бедных государствах, где не мо-
гут организовать даже первич-
ную вакцинацию медработни-
ков. Между тем в рекомендациях 
Минздрава РФ повторная при-
вивка прописана через полгода. 
Сделать ее можно любой зареги-
стрированной вакциной. В текс-
те документа авторы ссылают-
ся как раз на рекомендации ВОЗ. 
Эксперты предполагают, что рос-
сийская практика ревакцинации 
и могла стать косвенным поводом 
поднять тему «третьего укола».

«Некоторые страны и регионы 
заказывают миллионы бустер-доз, 
пока у других нет ресурсов, чтобы 
привить сотрудников здравоохране-
ния и людей из наиболее уязвимых 
групп»,— сказал вчера гендиректор 
Всемирной организации здравоох-
ранения Тедрос Адханом Гебрейесус. 
Он призвал Pfizer и Moderna «полно-
стью вложиться» в механизм COVAX 
(глобальный механизм по обеспе-
чению доступности вакцин против 
COVID-19 объединяет 172 государст-
ва, России в их числе нет) и поставки 
в страны с низким и средним уров-
нем дохода. Отметим, Pfizer и BioN-
Tech на прошлой неделе объявили, 

что разрабатывают бустерный вари-
ант своей двухдозной вакцины от CO-
VID-19, предназначенный для защи-
ты от дельта-варианта коронавируса. 
В России бустерным вариантом «Спут-
ника V», по сути, стал «Спутник Лайт».

Замглавы ВОЗ Сумия Сваминатан 
добавила, что вопрос о необходимо-
сти ревакцинации должен решать-
ся на основе научных данных, а не на 
заявлениях «компаний, которые го-
ворят, что необходима третья доза». 
Полного курса вакцинации привив-
ками, одобренными ВОЗ, по ее сло-
вам, достаточно для защиты от CO-
VID-19, а коронавирус, вызванный 
дельта-штаммом, привитые перено-
сят в легкой форме. Пока, согласно 
рекомендациям ВОЗ, соответствуют 
необходимым критериям безопасно-
сти и эффективности вакцины Astra-
Zeneca, Moderna, Pfizer/BionTech, Sin-
opharm, Sinovac, Johnson & Johnson. 
Кроме того, Сумия Сваминатан назва-
ла «опасной» тенденцию смешивания 
вакцин разных производителей в слу-
чае «третьего укола».

Между тем вопрос ревакцинации 
серьезно обсуждают в Израиле и Рос-
сии. Министр здравоохранения Из-
раиля Ницан Горовиц в воскресенье 
заявил, что взрослые с ослабленной 
иммунной системой, получившие 
две дозы вакцины Pfizer, могут сде-
лать и третью прививку. Решение о бо-
лее широкой ревакцинации в стра-
не еще не принято, сообщал Reuters. 
О необходимости повторной при-
вивки через полгода после первич-

ной вакцинации говорится в реко-
мендациях Минздрава РФ. Причем 
авторы документа ссылаются имен-
но на рекомендации ВОЗ. «Необходи-
мо учитывать „новые“ мутации виру-
са SARS-CoV-2, при инфицировании 
которыми у переболевших граждан 
может развиваться инфекционный 
процесс из-за частичного „ускольза-
ния“ штамма от ранее сформирован-
ного гуморального ответа,— гово-
рится там.— В данной связи с учетом 
рекомендаций ВОЗ до достижения 
уровня коллективного иммунитета 
населения [необходимо] проводить 
вакцинацию (…) после шести меся-
цев после перенесенного заболева-
ния (в том числе у ранее вакциниро-
ванных лиц) или после предыдущей 
первичной вакцинации». В докумен-
те сказано, что повторную прививку 
можно делать «любой вакциной, заре-
гистрированной в установленном по-
рядке, в соответствии с инструкцией 
по медицинскому применению пре-
парата». Гражданин, согласно россий-
ским методрекомендациям, может 
менять вакцину «при условии ее на-
личия». Кроме того, тем, у кого не поя-
вились антитела после первой вакци-
нации, Минздрав советует повторно 
привиться через полгода, препарат 
также можно «по желанию» заменить.

„Ъ“ направил в Минздрав запрос 
с просьбой прокомментировать заяв-
ление представителей ВОЗ о бустер-
ной прививке. В пресс-службе объ-
яснили, что официальная позиция 
ведомства изложена во временных 

рекомендациях. О необходимости 
ревакцинации говорил директор 
Института имени Гамалеи (разработ-
чик вакцин «Спутник V» и «Спутник 
Лайт») Александр Гинцбург. Он от-
метил, что клетки памяти, которые 
образуются после прививки «Спут-
ником V», не могут полностью защи-
тить человека от инфицирования 
индийским штаммом коронавиру-
са, поэтому необходим высокий уро-
вень антител, которого можно до-
биться ревакцинацией «Спутником 
Лайт» через полгода.

В ВОЗ не говорят о вреде сочетания 
вакцин, но подчеркивают, что нет на-
учных данных, подтверждающих эф-
фективность и безопасность этого. Мо-
лекулярный биолог Ирина Якутенко 
обращает внимание, что сочетают вак-
цины «довольно ограниченно». В част-
ности, это пришлось делать в Европе 

после того, как в процессе примене-
ния AstraZeneca выяснилось, что вак-
цина не подходит молодым людям 
из-за повышенного риска тромбоза. 
Те, кто успел привиться этим препара-
том, получили вторую дозу мРНК-вак-
циной. Появилось уже много данных, 
говорит госпожа Якутенко, что это без-
опасно и более эффективно, чем две 
прививки векторной вакциной.

Ирина Якутенко допускает, что 
именно российская практика ревак-
цинации, описанная Минздравом 
в методрекомендациях, могла стать 
косвенным поводом поднять тему 
«третьего укола». „Ъ“ направил запрос 
представителю ВОЗ в России Мелите 
Вуйнович, однако не получил ответа.

Ирина Якутенко напоминает о вы-
водах Специализированного коми-
тета по иммунологической практике 
CDC (США): пока нет данных, подтвер-

ждающих необходимость повторной 
прививки. Немецкий регулятор так-
же полагает, что информации, кото-
рая бы указывала на необходимость 
бустера для полностью привитых, не-
достаточно. При этом в США, продол-
жает госпожа Якутенко, признали, 
что штамм «дельта» несколько снижа-
ет эффективность вакцин.

Директор Института междисци-
плинарных медицинских исследо-
ваний Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Антон Барчук так-
же отмечал, что достоверных данных, 
нужна ли массовая ревакцинация, 
когда она нужна, какой титр антител 
считать высоким, «по большому сче-
ту нет». По его словам, ревакцинация 
безопасна, но «вопрос в эффективно-
сти». Для этого, отмечает он, нужны 
дополнительные исследования.

Наталья Костарнова

Партия «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) провела в среду в Москве мероприятие 
под названием «Public Talk „Привить нельзя уво-
лить“», посвященное принудительной вакцина-
ции от коронавируса. Глава центрального аппа-
рата партии Дмитрий Гусев предложил создать 
реестр недобросовестных работодателей, прину-
ждающих сотрудников к вакцинации. Тележурна-
лист Глеб Пьяных назвал главу Роспотребнадзора 
Анну Попову главным бенефициаром вакцинации. 
Сопредседатель партии Захар Прилепин направил 
в правительство открытое письмо о недопустимо-
сти принуждения к прививкам. Эксперт считает, 
что с учетом большого количества нежелающих 
прививаться СРЗП подняла «благодатную и элек-
торально значимую тему».

Сопредседатель СРЗП Захар Прилепин направил от-
крытое письмо в правительство от имени возглавляе-
мой им палаты депутатов партии. «В различных регио-
нах были приняты решения местных властей, которые 
фактически означают принуждение людей под различ-
ными предлогами делать прививку от коронавируса. 
При этом общегосударственного решения о необходи-
мости и обязательности прививки до сих пор не при-
нимается»,— говорится в письме. Господин Прилепин 
отмечает, что принуждение к вакцинации противоре-
чит положениям Конституции и заявлениям президен-
та, который прямо говорил о добровольном характере 
прививок. Он также советует правительству «развивать 
альтернативные механизмы защиты от пандемии. Это 
прежде всего служба бесплатного тестирования на ко-
ронавирус и антитела к нему». Если же государство счи-
тает вакцинацию обязательной, господин Прилепин 
призывает правительство принять соответствующее по-
становление и «взять ответственность за это решение».

Председатель СРЗП Сергей Миронов объяснил „Ъ“, 
что господин Прилепин направил письмо сам, а не вме-
сте с другими сопредседателями, поскольку находился 
в предвыборной поездке и не смог принять участие во 
вчерашнем мероприятии партии. По мнению господи-
на Миронова, письмо господина Прилепина «подтолкнет 
правительство более внимательно относиться к вакцина-
ции российских граждан». 

На мероприятии СРЗП господин Миронов напомнил 
о партийной инициативе, которая уже внесена в Госдуму: 
сделать все тесты на коронавирус бесплатными. Также он 
призвал граждан, которых уволили из-за отсутствия при-
вивки или принуждают к вакцинации работодатели, об-
ращаться в центры защиты прав граждан СРЗП, которые, 
по его словам, работают во многих городах.

Тележурналист Глеб Пьяных, баллотирующийся 
от партии по 120-му Красногорскому одномандатно-
му округу, заявил, что главный бенефициар вакцина-
ции — руководитель Роспотребнадзора Анна Попова. 
«Держит нас за полных идиотов. Говорит, что если сде-
лал прививку, то можешь заболеть, но не будешь никого 
заражать»,— сказал господин Пьяных (в интервью теле-
каналу «Россия 24» госпожа Попова заявила, что «приви-
тый человек вируса не распространяет»). Также госпо-
дин Пьяных заявил, что в структуру Роспотребнадзора 
входит научный центр «Вектор», разработавший «Эпи-
ВакКорону», «про которую уже доказано, что от нее во-
обще нет никакого толку». Однако Сергей Миронов на-
помнил: «Мы не медики, наша задача защитить людей от 
принудительной вакцинации». Руководитель централь-
ного исполкома СРЗП Дмитрий Гусев предложил публи-
ковать реестр организаций и руководителей, которые 
принуждают работников делать прививку. 

Политолог Константин Калачев отметил, что партии 
по-разному отрабатывают коронавирусную пандемий-
ную повестку. По его мнению, тема вакцинации, с учетом 
большого количества нежелающих прививаться, благо-
датная, электорально значимая: «КПРФ боролась с ди-
станционным обучением, а теперь устами своих активи-
стов делает заявления о недопустимости принуждения 
к вакцинации. Эсеры обещают юридическую помощь 
тем, кого увольняют за отказ прививаться. Письмо Заха-
ра Прилепина в правительство о недопустимости прину-
дительной вакцинации — явление из того же разряда». 
Господин Калачев считает подход к теме «Единой России» 
более ответственным: «Они помогали врачам, ухаживали 
за больными, развозили лекарства, продукты, средства 
индивидуальной защиты пожилым и одиноким людям. 
Ну а кому-то оказалось проще заняться популизмом и спе-
кулировать на антипрививочных настроениях».

Ксения Веретенникова

Третий укол лишний
ВОЗ не советует смешивать вакцины и повторно прививаться против COVID-19

Прививка — дело добровольное
«Справедливая Россия — За правду» выступила  
против принудительной вакцинации

ЕСПЧ предписал Россию найти форму 
для юридического оформления однопо-
лых отношений. Суд подчеркивает, что 
не требует признания однополых браков, 
которые с прошлого года фактически за-
прещены российской Конституцией, но 
рассчитывает на «свободу усмотрения» 
страны-ответчика при «выборе наиболее 
подходящей формы регистрации одно-
полых союзов с учетом его конкретного 
социального и культурного контекста». 
Признание, в частности, позволило бы 
членам таких союзов вступать в наслед-
ство, брать общую ипотеку, приходить 
в реанимацию в случае госпитализации 
партнера. Для этого придется изменить 
Гражданский или Семейный кодекс, по-
лагают юристы,— но законодатель на это 
не пойдет, отвечают в Совете федера-
ции и в Госдуме. Председатель послед-
ней Вячеслав Володин даже призвал су-
дей ЕСПЧ подать в отставку, поскольку 
они, по его мнению, «показали отсутст-
вие квалификации».

Европейский суд по правам человека еди-
ногласно принял решение в пользу заявите-
лей по жалобе, поданной шестью предста-
вителями ЛГБТ-сообщества из России 12 лет 
назад. ЗАГСы Москвы и Липецкой области 
отказали заявителям в регистрации браков. 
Первыми таковой получили Ирина Федотова 

и Ирина Шипитько (дело названо «Федотова 
и другие против РФ»). Заявители указывали, 
что ЗАГСы отказывали в регистрации на осно-
вании законов, разрешающих только «добро-
вольный союз мужчины и женщины», и оспо-
рить эти отказы в национальных судах не 
удалось. Тогда заявители обратились в ЕСПЧ, 
указав на нарушение ст. 8 («право на уважение 
частной и семейной жизни») и ст. 12 («право 
на брак») Европейской конвенции о правах 
человека. В 2016 году ЕСПЧ коммуницировал 
жалобу, отвергнув требование признать на-
рушение ст. 12: рассматривалось только неу-
важение к частной и семейной жизни.

ЕСПЧ установил, что заявители «не имели 
препятствий для совместного проживания», 
но возможности юридического признания 
своих союзов у них не было — как и прав, ко-
торыми обладают жители России, состоящие 
в браке. ЕСПЧ учел возражение правительства 
РФ о том, что «большинство россиян не поддер-
живают однополые браки», но решил, что в во-
просе уважения частной жизни мнение боль-
шинства не является определяющим. «Суд 
прямо не налагает обязательства официально 
признавать однополые союзы, однако подра-
зумевает необходимость достижения справед-
ливого баланса между интересами однополых 
пар и общества в целом,— сказано в постанов-
лении.— Государство-ответчик имеет свободу 
усмотрения для выбора наиболее подходящей 

формы регистрации однополых союзов с уче-
том его конкретного социального и культурно-
го контекста». Денежную компенсацию заяви-
телям суд счел избыточной.

«Признание нарушения ст. 8 конвенции 
фактически означает признание однополых 
браков, только под другим названием»,— 
считает юрист Николай Алексеев, глава пра-
возащитной организации Gay.Russia, ко-
торый представлял интересы заявителей 
в российских судах и готовил жалобу в ЕСПЧ. 
«ЕСПЧ „осторожно“ предлагает узаконить 
гражданские партнерства не как брак, а как 
альтернативу ему, со ссылкой на новую кон-
ституционную норму о защите „традици-
онных семейных ценностей“»,— согласна 
юрист Ольга Подоплелова. Важно не назва-
ние, а права, которые обретают люди при 
признании их союза, говорит юрист «Ме-
мориала» (внесен Минюстом в реестр ино-
агентов) Татьяна Глушкова: «Очень многих 
представителей ЛГБТ-сообщества волнует на-
следование по закону, люди хотят быть наде-
лены этим правом, считают, что завещания 
недостаточно. Те, у кого есть дети, озабочены 
вопросом разделения опеки. Молодые люди 
часто хотят брать совместную ипотеку, что го-
раздо проще, когда зарегистрирован брак». 

«По нашей Конституции — нельзя»,— про-
комментировал решение ЕСПЧ пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. «Мы еще 

раз внимательно прочитаем Европейскую 
конвенцию о правах человека и попробуем 
найти там что-либо о необходимости призна-
ния однополых пар в том или ином качестве 
со стороны государства»,— сказал председа-
тель комитета Совфеда по конституционному 
законодательству Андрей Клишас. Вице-спи-
кер Совфеда Константин Косачев добавил, 
что «никакой Конституционный суд не согла-
сует это решение ЕСПЧ». «Свой выбор мы за-
щитили, поддержав традиционные ценности 
и институт брака как союз мужчины и жен-
щины! — написал в соцсети председатель 
Госдумы Вячеслав Володин.— Судьи ЕСПЧ, 
принимая такие решения, должны знать на-
циональное законодательство страны, на ко-
торое оно распространяется. И руководст-
воваться им, если оно приоритетно. В этом 
вопросе судьи показали отсутствие квали-
фикации, приняв, по сути, противоречащее 
национальному законодательству, неправо-
вое решение. Правильно было бы им в связи 
с этим подать в отставку».

В 2020 году в Конституцию была вклю-
чена норма о «защите института брака как 
союза мужчины и женщины», напомина-
ет партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Екатерина Тягай, и Россия может не испол-
нять указанное постановление согласно 
ст. 79 Конституции, если сочтет, что реше-
ние межгосударственного органа проти-

воречит Основному закону. Часть юристов 
считает, что формально исполнить постанов-
ление все-таки можно: в Конституции идет 
речь только о браке, а ЕСПЧ говорит о юри-
дическом признании любой формы союза. 
Для этого, полагает глава международной 
практики группы «Агора» Кирилл Коротеев, 
придется «изменить Гражданский или Се-
мейный кодекс»: «Но принудить российский 
или какой-либо другой парламент к приня-
тию закона ЕСПЧ, конечно, не может».

«В ЕСПЧ могут думать что угодно, но у нас 
в Конституции есть норма, что брак — это 
союз мужчины и женщины,— сказал „Ъ“ ви-
це-спикер Госдумы Петр Толстой.— Там же 
есть норма, что наши законы не могут быть 
изменены под влияния политизированных 
трактовок международными организация-
ми». ЕСПЧ «отдает должное» европейским 
представителям ЛГБТ, «но Россия ради это-
го свои законы менять не будет»: «Если удаст-
ся представителям нетрадиционных мень-
шинств набрать большинство в Госдуме, 
тогда, наверное, они могут их попытаться из-
менить,— сказал господин Толстой.— Пра-
ва граждан в России соблюдаются, и никто 
не мешает представителям нетрадиционных 
ориентаций добиваться политической под-
держки своих идей».

Мария Старикова,  
Андрей Винокуров

Однополое предложение
ЕСПЧ призвал Россию найти форму юридического признания ЛГБТ-семей
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Реальное  
добрососедство

Опубликовав статью о единстве рус-
ских и украинцев, президент РФ 
Владимир Путин снова продемон-
стрировал интерес к истории. Часть 
историческую оставим специали-
стам. Основной посыл материала ак-
туальный. Он дает четкое представле-
ние о подходе к государствам-соседям 
в целом. И это важная веха.

Отношения Москвы со странами, 
возникшими на территории СССР, 
прошли несколько стадий. К настоя-
щему моменту эмоциональное и в не-
которой степени романтическое вос-
приятие этого пространства как 
заведомо единого уступает место бо-
лее рациональной оценке. Как и всег-
да в российском целеполагании, лей-
тмотив — безопасность. Обеспечение 
того, чтобы страны-соседи не несли 
угрозу России либо не стали инстру-
ментом сил, которые несут угрозу, 
становится основной задачей. Это не 
новость, практические действия Мо-

сквы давно приводят к такому выво-
ду. Но долгое время этот императив 
размывался наслоениями, связанны-
ми с общим прошлым. 

Статья президента тоже посвяще-
на общему прошлому. Но его описа-
ние призвано обосновать не необхо-
димость воссоединения «триединого 
русского народа», а условия, при ко-
торых его части будут благополучно 
развиваться в рамках собственных го-
сударственностей. Условие одно: не-
направленность соответствующей 
государственности против РФ. «Мы 
никогда не допустим, чтобы наши 
исторические территории и живущих 
там близких для нас людей использо-
вали против России,— пишет автор.— 
А тем, кто предпримет такую попытку, 
хочу сказать, что таким образом они 
разрушат свою страну». В рамках по-
литико-дипломатического протоко-
ла прямее не скажешь. Ну и относится 
это, видимо, не только к Украине.

Постановку вопроса можно трак-
товать двояко. Как угрозу и при-
нуждение к лояльности. Либо как 
первое четкое указание на то, что яв-
ляется залогом существования госу-
дарств, появившихся на карте 30 лет 
назад. В прежние времена многие ви-
зави оттуда сетовали: Россия не гово-
рит, что ей нужно, а им можно. А на 
прямые вопросы, мол, отвечает: сами 
знаете. Неопределенность была не 
просто хитрым ходом. Москва дей-
ствительно не могла сформулиро-
вать внятное отношение к бывшей 
периферии. Терзала, не находя выхо-
да, классическая дилемма персона-
жа-кинорежиссера из фильма «Раба 
любви»: «Есть хочется, худеть хочет-
ся… все хочется». Активность запад-
ных стран по освоению «советского 
наследства» добавляла переживаний.

С тех пор наступила некоторая яс-
ность. Ей способствовало и заверше-
ние в мире либерального порядка, 
при нем силовые взаимоотношения 
камуфлировались идеями взаимоза-
висимости и «игры с ненулевой сум-
мой». Теперь все вернулось к голой 
конкуренции, в том числе и военной. 
Так что аргумент, что «расширение 
НАТО несет благо России», рефрен де-
вяностых и двухтысячных, даже фор-
мально потерял смысл. Кстати, утих 
и азарт по поводу расширения — со-
здавать новые казус белли за счет 
принятия проблемных стран альянс 
не тянет. Россия же все больше пово-
рачивается к себе и своим проблемам 
(см. недавно принятую стратегию 
нацбезопасности), осознавая свою 
самодостаточность и освобождаясь 
от необязательного во внешней де-
ятельности. Здесь, впрочем, она не 
исключение из мирового тренда.

Статья Владимира Путина — при-
глашение к «реальному добросо-
седству» (по аналогии с «реальным 
социализмом» прошлого века — не-
идеальный, но какой есть). Призна-
ние статус-кво на четких условиях. 
И предупреждение, что их несоблю-
дение не останется без ответа. За яс-
ность — спасибо.

Статья Владимира Пу-
тина — приглашение 
к «реальному добросо-
седству» (по аналогии 
с «реальным социа-
лизмом» — неидеаль-
ный, но какой есть)

Федор Лукьянов, 
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике» 

Одним из наиболее конфликтных вопро-
сов в отношениях между Киевом и Москвой 
остается ситуация с правами национальных 
меньшинств и «коренных народов» в респу-
блике. Владимир Зеленский начал с того, что 
права всех граждан Украины должны защи-
щаться. «Да, у нас есть меньшинства, те же 
самые русские, румыны, евреи… Это не зна-
чит, что они какие-то отдельные у нас в го-
сударстве»,— указал президент. При этом он 
отметил, что ему не нравится словосочета-
ние «национальные меньшинства», потому 
что оно ассоциируется с неравноправием, 
поэтому Верховная рада вскоре разработает 
законопроект о «национальных общинах».

Отвечая на критику закона о «коренных 
народах», принятого 1 июля украинским 
парламентом, Владимир Зеленский под-
черкнул, что это внутреннее дело страны. 
«Не нравится это российской стороне? Ну им 
много вещей не нравится, поэтому есть кон-
ституция Украины, а не России, и законода-
тельство именно украинское»,— сказал он.

«Коренным народом» по новому закону 
на Украине считается «автохтонная (корен-
ная по происхождению.— „Ъ“) этническая 
общность», не имеющая собственного госу-
дарства за пределами Украины. В перечень 
таких народов включены крымские татары, 
караимы, крымчаки. Украинцы, русские 

или, например, венгры коренными народа-
ми в республике не считаются. Точно так же 
украинцы не входят в Единый перечень ко-
ренных малочисленных народов России. 

Несмотря на это, у российских властей 
закон вызвал бурную реакцию. «Закон при-
нят. Новые семена раздора посеяны»,— на-
писал в своей статье президент РФ, назвав 
документ «скандальным». Ранее Владимир 
Путин и вовсе сравнил выделение «корен-
ных народов» в отдельную категорию с «те-
орией и практикой нацистской Германии». 
Об этом он заявил в интервью для програм-
мы «Москва. Кремль. Путин» на телеканале 
«Россия 24». Жесткой критике закон подвер-
гали и в МИД РФ.

Традиционной точкой противоречий оста-
ются языковые вопросы. Президент Украины 
во вторник признался, что в этой политизи-
рованной проблеме «найти справедливость 
сложно». Он согласился с тем, что вступив-
ший в силу в 2019 году закон «Об обеспече-
нии функционирования украинского языка 
как государственного» неидеален. Особенно 
неэффективным господин Зеленский счел 
квотирование украиноязычного контен-
та на телевидении. Тем не менее президент 
дал понять, что вокруг языкового закона мно-
го спекуляций. «Помните, сколько было зло-
употреблений, их поднимала Россия, о том, 
что, если я на улице разговариваю на русском 
языке, то меня будут штрафовать. Это неправ-

да»,— возмутился он. При этом украинский 
лидер подчеркнул, что не считает русский 
язык «собственностью России».

В свою очередь, Владимир Путин, похо-
же, не считает украинский язык собствен-
ностью Украины. В своей статье (опубли-
кованной, кстати, на двух языках) он дал 
понять, что украинский — сложившаяся 
за многие века «региональная языковая 
особенность, говор», а произведения Ива-
на Котляревского, Григория Сковороды 
и Тараса Шевченко — «общее литературное 
и культурное достояние» двух стран. При 
этом российский лидер вновь раскритико-
вал законы о языке, принятые «майданны-
ми» властями, указав: русский язык на Ук-
раине «попал под удар» и был практически 
вычеркнут из учебного процесса.

В любом случае, украинский лидер труд 
своего российского коллеги оценил по дос-
тоинству, хотя и признался, что не читал 
статью полностью — были «важные дела», 
«важные встречи». «Но в тех частях, которые 
я прочитал, я увидел глубокую работу. Дей-
ствительно, президент Российской Федера-
ции потратил много времени, потому что 
там много архивной работы. Я могу толь-
ко позавидовать тому, что президент тако-
го большого государства может позволить 
себе потратить столько времени на такой 
объем детальной работы»,— поделился Вла-
димир Зеленский. 

Некоторую критику президент Украины 
при этом тоже высказал. Он посетовал на то, 
что в РФ забывают украинцев, когда говорят 
«о победе над фашизмом, о Второй мировой 
войне». «Не по-братски это, так поступать. 
Больше похоже на Каина и Авеля — что-то 
из этой истории»,— заключил он. Видимо, 
до момента, где Владимир Путин упоминал 
украинцев, которые «защищали свой дом, 
свою большую общую Родину» в рядах Крас-
ной армии, господин Зеленский не дочитал. 

На этом дискуссию, похоже, не стоит счи-
тать законченной. Президент Украины поо-
бещал «проанализировать статью», как толь-
ко найдет время, и допустил, что украинская 
сторона даст на нее ответ. Кроме того, он от-
метил, что мог бы обсудить с Владимиром 
Путиным его статью при личной встрече.

В свою очередь, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков согласился с тем, 
что статья российского лидера — это «глубо-
кий, это очень хороший повод для обсужде-
ния». «И именно отталкиваясь от этой ста-
тьи, можно понимать настрой президента 
Путина на возможное смысловое наполне-
ние российско-украинских контактов»,— 
добавил он. Правда, касательно возможно-
сти скорой личной встречи Дмитрий Песков 
не сказал ничего определенного: по его сло-
вам, предметная подготовка к таким перего-
ворам пока не ведется. 

Марина Коваленко

Владимир Зеленский ответил не по-братски

Глава МВД Украины Арсен Аваков во 
вторник подал заявление об отставке.  
Он занимал этот пост с февраля 2014 
года — дольше, чем кто-либо в истории 
Украины. Сам господин Аваков причины 
этого решения, которое теперь должно 
быть одобрено Верховной радой, не на-
звал. Между тем, по мнению опрошен-
ных „Ъ“ украинских экспертов, министр 
уходит, чтобы бороться за власть с пре-
зидентом Владимиром Зеленским в ходе 
избирательной кампании 2024 года.

О решении подать в отставку глава МВД 
Украины Арсен Аваков сообщил во втор-
ник в Facebook. «Спасибо команде МВД за 
годы совместной работы. Спасибо каждо-
му офицеру, рядовому и служащему. Имею 
честь!» — написал он, прикрепив к посту 
скан-копию документа. Причины своего ре-
шения глава МВД не назвал.

Теперь заявление министра должно 
быть рассмотрено в Верховной раде. Как со-
общают украинские СМИ, это произойдет 
в среду или четверг.

Арсен Аваков возглавляет министерство 
с 27 февраля 2014 года. Он занял пост на вол-
не «Майдана», не имея опыта работы в право-
охранительных органах. До этого господин 

Аваков скрывался в Европе от уголовного 
преследования со стороны команды тогдаш-
него президента Виктора Януковича.

Наиболее значимым достижением Арсе-
на Авакова стала реформа полиции. Первый 
шаг к ней был сделан уже в 2015 году, когда 
была создана патрульная служба. Несмотря 
на то, что реформа часто подвергалась кри-
тике (одним из наиболее шокирующих слу-
чаев стало изнасилование в участке поли-
ции в Кагарлыке), Арсен Аваков продолжал 
занимать этот пост. В августе 2019-го, уже 
при президенте Владимире Зеленском, его 
переназначили на должность. Таким обра-
зом, господин Аваков — единственный, кто 
занял пост министра после событий 2014 
года и не лишился его в связи с уходом пре-
зидента Петра Порошенко.

Владимир Зеленский не раз давал понять, 
что альтернативы Арсену Авакову как главе 
МВД не видит. «До сих пор нет лучшего мини-
стра, так и есть. Я считаю, что он действитель-
но мощный министр»,— отмечал президент 
летом прошлого года. Кроме того, он подчер-
кивал, что Арсен Аваков должен довести до 
конца дело об убийстве журналиста Павла 
Шеремета, поэтому останется на своем посту. 
В мае этого года, однако, президент допустил 

возможность увольнения господина Авако-
ва, если выяснится, что фигуранты этого ре-
зонансного дела преследуются незаконно.

Украинский политтехнолог Дмитрий Ра-
имов в беседе с „Ъ“ допустил, что решение 
министра может быть связано с «желанием 
контролировать все, которое есть у действу-
ющего гаранта конституции». «Мы знаем, что 
президент долгое время хотел сконцентри-
ровать в своих руках все рычаги политиче-
ского влияния, в том числе взять под контр-
оль последний силовой орган, который ему 
практически не подчинялся, — МВД»,— за-
явил эксперт. По его мнению, Арсен Аваков 
уходит сейчас, потому что Владимир Зелен-
ский запустил борьбу с олигархами и для 
этого ему нужны соответствующие инстру-
менты, в связи с чем давление на МВД стало 
нарастать. «Одной СБУ (Службы безопасно-
сти Украины.— „Ъ“) президенту уже недоста-
точно»,— выразил мнение Дмитрий Раимов.

Другая возможная причина — намере-
ние Арсена Авакова побороться за пост пре-
зидента в 2024 году. «Не исключено, что сей-
час Аваков запустит свой политический 
проект. Он довольно известный, популяр-
ный в стране политик»,— сказал „Ъ“ прези-
дент Украинского аналитического центра 

Александр Охрименко. Такую возможность 
допустил и Дмитрий Раимов: «До следую-
щей избирательной гонки осталось без ма-
лого три года. Аваков понимает, что изби-
рательную кампанию нужно начинать уже 
сейчас, когда вокруг него могут объединить-
ся влиятельные и богатые люди страны. Мы 
говорим об олигархах».

По словам Дмитрия Раимова, у Арсе-
на Авакова высокие шансы получить под-
держку общества. «Он русскоязычен, сам 
из Харькова, то есть понятен для юго-вос-
тока страны. Он патриотичен и настроен 
против русских, чем вызывает поддержку 
в центре и на западе страны,— рассуждает 
господин Раимов — И фактически, несмо-
тря на семилетнее пребывание на своей 
должности, он не был в центре коррупци-
онных скандалов. Если посмотреть на де-
кларацию Авакова, можно увидеть, что он 
до сих пор живет в гостиничном номере ря-
дом с парламентом, собственности у него 
много не набралось за это время. Можно 
сказать, что он не обогатился и не стал оли-
гархом по форме, которую видят избирате-
ли. По сути же он, конечно, могуществен-
ный и влиятельный человек».

Марина Коваленко

Арсен Аваков честь имеет
 Старожил украинской политики подал прошение об отставке с поста главы МВД

Силы безопасности Афганис-
тана сообщили о ликвидации 
двух высокопоставленных си-
ловиков движения «Талибан» — 
главы разведки Кари Шагаси 
и представителя высшего ко-
мандования Азиза Рахмана, 
а также отбили у боевиков рай-
он в приграничной с Таджикис-
таном провинции Бадахшан. 
Первые за время текущего на-
ступления талибов военные 
успехи афганских силовиков, 
продемонстрировавшие их де-
еспособность и лояльность 
президенту Ашрафу Гани, пе-
реводят противостояние в но-
вую фазу. Ситуация на поле 
боя показывает: скорой побе-
ды талибов, похоже, не будет. 
Стороны конфликта вступают 
в затяжную борьбу за стратеги-
ческие объекты и коммуника-
ции, а также за внешнюю под-
держку, которой добиваются 
и Кабул, и талибы.

Развернувшее генеральное на-
ступление в Афганистане и уже 
контролирующее 85% террито-
рии страны движение «Талибан» 
(запрещено в РФ) за сутки потеря-
ло сразу двух своих высокопостав-
ленных силовиков. Сообщения 
об этом с интервалом в несколько 
часов пришли из восточной про-
винции Лагман, расположенной 
вблизи границы с Пакистаном, 
и провинции Логар, находящейся 
к юго-востоку от Кабула. 

Как сообщило Минобороны 
страны, в ходе авиаудара, нане-
сенного ВВС Афганистана в уезде 
Алингар провинции Лагман, был 
ликвидирован один из членов во-
енного руководства «Талибана», из-
вестный как Азиз Рахман. В заявле-
нии отмечается, что боевик имел 
репутацию палача и террориста, 
причастного к казням мирных жи-
телей и самым дерзким атакам на 
правительственные силы за по-
следние месяцы.

Ликвидации Азиза Рахмана 
предшествовала спецоперация 
сил безопасности Афганистана, 
проведенная в ночь на понедель-
ник в еще одной восточной про-

винции — Логар. Как следует из за-
явления МВД страны, в ходе рейда 
был обнаружен и убит глава раз-
ведки «Талибана» Кари Шагаси, два 
его соратника задержаны.

В то время как талибы, проде-
монстрировавшие свою силу на 
прошлой неделе, не сообщают 
о новых победах, афганские пра-
вительственные войска опровер-
гают распространенные представ-
ления об их плохой подготовке 
и низком моральном духе, прео-
бладающие в мировых СМИ после 
историй массового бегства, сдачи 
в плен и перехода на сторону бо-
евиков.

Во вторник также стало извест-
но о том, что афганские силови-
ки отбили у боевиков «Талибана» 
один из районов провинции Ба-
дахшан на границе с Таджикиста-
ном. Как следует из заявления Ми-
нобороны, в ходе противостояния 
в Бадахшане были уничтожены 32 
талиба. Активное содействие аф-

ганской армии оказывают бойцы 
формирующихся сил народного 
ополчения, ряды которого попол-
няют добровольцы, не желающие 
власти талибов.

Ранее сообщения о начавшем-
ся формировании сил народного 
ополчения стали поступать из гра-
ничащей с Узбекистаном афган-
ской провинции Герат. Хотя ини-
циатива на поле боя по-прежнему 
принадлежит талибам, сопротив-
ление им становится все более 
упорным. 

Как заявил командир Корпу-
са сил специальных операций ге-
нерал-майор Хибатулла Ализай, 
в этой ситуации уничтожение бо-
евиков «Талибана» и их лидеров 
становится одной из главных за-
дач афганского спецназа. Вторая 
задача — создание «пояса безопас-
ности» вокруг крупных городов, 
стратегических автодорог и погра-
ничных пунктов, который не по-
зволит боевикам окончательно ли-

шить афганские власти контроля 
над ситуацией. Как заявил новый 
командующий ВС Афганистана 
Вали Мохаммад Ахмадзай, в сло-
жившейся ситуации приоритетом 
для афганской армии станет защи-
та от талибов основных городов, 
пограничных переходов и шоссе.

Как сообщил в понедельник 
прибывший в Кабул глава Цент-
рального командования ВС США 
генерал Кеннет Маккензи, «Тали-
бан» пытается одержать стреми-
тельную военную победу над аф-
ганским правительством, однако 
встречает упорное сопротивление. 
«Я думаю, что столицы провинций 
находятся в опасности, мы уви-
дим это в ближайшие несколько 
недель. Афганцы полны решимо-
сти упорно сражаться за столицы 
этих провинций»,— заявил Кен-
нет Маккензи.

«Еще неделю назад многие экс-
перты предрекали скорую побе-
ду талибов и падение нынешнего 

правительства Афганистана. Се-
годня ситуация меняется и не вы-
глядит столь однозначной. Война 
в Афганистане далека от заверше-
ния, скорого успеха для какой-ли-
бо одной силы не предвидится. 
Сила „Талибана“, равно как и сла-
бость афганской армии, оказалась 
сильно преувеличенной»,— пояс-
нил „Ъ“ директор аналитического 
центра Российского общества по-
литологов Андрей Серенко. 

Напомнив,  что в течение 
июня—июля «Талибан» сумел за-
хватить около 180 из 370 уездов 
Афганистана, эксперт также обра-
тил внимание на то, что боевики 
по-прежнему не в состоянии ов-
ладеть хотя бы одним из 36 про-
винциальных центров и уж тем 
более Кабулом. «Талибы действи-
тельно контролируют значитель-
ную часть территории, однако все 
крупные города, в которых про-
живает большинство населения 
страны, находятся под контролем 
правительства. При этом главари 
группировки неслучайно продол-
жают жить за пределами страны, 
в Пакистане, а не возвращаются 
в подконтрольные талибам райо-
ны: у них нет уверенности в своей 
безопасности»,— отметил госпо-
дин Серенко. 

Обращая внимание на то, что 
афганские силовики и правитель-
ство готовятся к длительной борь-
бе, эксперт называет внешними 
игроками, готовыми поддержать 
власти в Кабуле, не только страны 
Запада, но и Индию, а также респу-
блики Центральной Азии. «На сто-
роне талибов сегодня открыто вы-
ступает только одно государство 
региона — Пакистан. В свою оче-
редь, Китай, хотя и является парт-
нером Исламабада, тем не менее 
заявляет о своей поддержке дейст-
вующего афганского правительст-
ва. Все это говорит в пользу версии 
о предстоящей „длинной войне“ 
в Афганистане, которая не только 
не завершится с выводом войск 
США и НАТО, но и, напротив, будет 
только набирать обороты»,— резю-
мирует Андрей Серенко.

Сергей Строкань 

Кабул еще повоюет
Афганские силы безопасности наносят контрудары по талибам

Столкновения правительственных сил с «Талибаном» все больше сказываются на повседневной 
жизни афганцев (на фото: пробка у блокпоста в провинции Кандагар)  ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 28718,24 (+149,22)
РТС 1648,84 (+8,62)
FTSE 100 7124,72 (–0,7)

DAX 30* 15789,64 (–0,87)
DJIA* 34944,45 (–51,73)
NASDAQ Composite* 14796,385 (+63,145)

*На 19:50.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.07.21
Австралийский доллар 55,4331
Английский фунт 102,6308
Белорусский рубль 14,3128
Датская крона* 11,7985

Доллар США 74,0589
Евро 87,7820
Индийская рупия** 99,4093
Казахский тенге** 17,3158

Канадский доллар 59,4039
Китайский юань* 11,4552
Норвежская крона* 85,1849
СДР 105,5117

Сингапурский доллар 54,7895
Новая турецкая лира 85,8763
Украинская гривна* 27,1005
Шведская крона* 86,2504

Швейцарский франк 80,8768
Японская иена** 67,0854
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сети достали из резерва
Минэнерго просит оплатить 15% «лишней» мощности

Минэнерго смягчило требо-
вания к оплате резерва элек-
тросетевой мощности. По-
требителей могут заставить 
оплачивать 15% от объема не-
используемой мощности, хотя 
раньше шла речь о 60%. По 
данным „Ъ“, механизм может 
быть запущен уже в 2022 году. 
Однако в Минэнерго слишком 
поспешно объявили, что усло-
вия согласованы с бизнесом. 
Промышленники отрицают 
договоренности и хотят обра-
титься к вице-премьеру Алек-
сандру Новаку с просьбой пол-
ностью отказаться от резерва.

„Ъ“ удалось ознакомиться с до-
работанным проектом постанов-
ления Минэнерго о введении 
платы за неиспользуемую элек-
тросетевую мощность. Новый ме-
ханизм может вступить в силу уже 
с 1 января 2022 года. В новой ре-
дакции потребителям предлагает-
ся платить за 15% от общего объема 
резерва по ставке за содержание 
сетей, хотя раньше речь шла об 
оплате 60%.

Новый механизм коснется толь-
ко тех потребителей, которые не 
используют более 40% от заявлен-
ной мощности. Объем резерва бу-
дет рассчитываться как разница 
максимальной мощности и макси-
мального почасового потребления 
за год, пояснили „Ъ“ в Минэнер-
го. Схожие требования к потреби-
телям с собственной генерацией 
и к оптовым ТЭС.

• Сейчас потребители платят 
только за фактически использу-
емую сетевую мощность, а неи-
спользуемый объем остается в ре-
зерве и не оплачивается, хотя сети 
несут расходы на его содержание. 
Минэнерго рассчитывает, что но-

вый механизм заставит потреби-
телей отказаться от «лишних» се-
тей и более четко планировать 
мощность при подключении. В 2019 
году оно внесло проект постанов-
ления в правительство, но прави-
тельство поручило его доработать 

с учетом мнения промышленно-
сти, выступавшей против введе-
ния оплаты резерва.
О доработке Минэнерго сооб-

щило 13 июля, уведомив, что учло 
предложения потребителей, генера-
торов и сетевых организаций. Минэ-
нерго удалось достичь компромисса 
с потребителями, заявил министр 
энергетики Николай Шульгинов.

Однако источники „Ъ“ в про-
мышленных компаниях говорят, 
что обсуждения с Минэнерго про-
должаются и компромисс не до-
стигнут. «Сообщество потребите-
лей энергии» весной направляло 
в адрес замглавы Минэнерго Пав-
ла Сниккарса два письма с отри-
цательным отзывом на документ 
(есть у „Ъ“). В них сообщалось, что, 
по уточненным данным Минэнер-
го, уровень загрузки электросете-
вого комплекса РФ находится на об-
щемировом уровне в 48%, а значит, 
проблема загрузки неактуальна.

Ассоциация предложила Минэ-
нерго использовать адресные меры 
для повышения эффективности се-
тей, а от разработки проекта поста-
новления просто отказаться. По дан-
ным „Ъ“, сейчас промышленные 
компании готовят письмо уже ви-
це-премьеру Александру Новаку. 
«В Минэнерго предметно не рассмо-
трели предложения бизнеса, тариф-
ные последствия от введения оплаты 
сетевого резерва все еще не посчита-
ны»,— говорит источник „Ъ“.

В «Россетях» „Ъ“ сообщили, что 
компания участвовала в рабочей 

группе по данному вопросу, замеча-
ния были представлены. «Рабочую 
переписку с Минэнерго» компания 
не комментирует. Новая версия 
проекта постановления Минэнер-
го снизила угрозы роста тарифной 
нагрузки на потребителей, однако 
документ все еще требует обсужде-
ния, считает Сергей Сасим из Ин-
ститута экономики и регулирова-
ния инфраструктурных отраслей 
НИУ ВШЭ.

«Скорректированная версия по-
зволяет удержать тарифную нагруз-
ку в пределах инфляции,— пола-
гает он.— Однако механизм может 
привести к дополнительному росту 
тарифов коммунальных предприя-
тий (например, водоканалов), для 
которых величина резерва обуслов-
лена требованиями противопожар-
ной безопасности. Для остальных 
потребителей оплата резерва мо-
жет быть более приемлемым вари-
антом, чем отказ от него: измене-
ние договорной мощности может 
приводить к дополнительным рас-
ходам сетевой компании, оплатить 
которые потребитель будет обязан».

При этом, добавляет господин 
Сасим, в проекте не учитывается 
фактор спроса на высвобождаемую 
мощность, хотя перспективы ее пе-
рераспределения на других потре-
бителей и снижение инвестиций 
в новое строительство «очень сом-
нительны», что сводит к нулю инве-
стиционный потенциал механизма 
оплаты резерва.

Полина Смертина

Хаотичная кампания по вакцина-
ции от COVID-19 заставляет туропе-
раторов нервничать не только из-за 
сложностей с отправкой туристов 
на курорты, но и при организации 
работы собственного бизнеса в Мо-
скве. На прошлой неделе компании 
получили письмо от столичного ко-
митета по туризму с просьбой еже-
недельно отчитываться о доле вак-
цинированных сотрудников.

Стремясь придать просьбе значи-
мости, ведомство приложило пись-
мо главы московского управления 
Роспотребнадзора, в котором упоми-
нается об обязательной вакцинации 
отдельных групп граждан, в том чи-
сле работников розничной, дистан-
ционной и оптовой торговли. Прос-
читалось ведомство только с одним: 
туроператоры редко занимаются ди-
стрибуцией собственного продукта, 

традиционно продавая 95% туров че-
рез агентов. В последние полтора года 
из-за кризиса на туррынке они ста-
ли коммуницировать с клиентами 
чаще, но в основном — по телефону.

Хотя обращение Мостуризма не со-
держит призывов к срочной вакци-
нации сотрудников и упоминаний 
о штрафных санкциях, оно вызвало 
панику на рынке. Ставшие привыч-
ными за время пандемии риски для 
бизнеса заставляют компании боять-
ся буквально любых новых ограни-
чений. Тем более что на примере фит-
нес-отрасли очевидно, что требование 
об обязательной вакцинации — пря-
мой путь к увольнению сотрудников 
по собственному желанию.

Персонал, отказываясь приви-
ваться, буквально готов бросить ра-
боту и уехать из столицы, говорили 
мне ранее руководители некоторых 
фитнес-клубов. Заменить выпадаю-
щих «антипрививочников» турбиз-
несу может быть непросто: кризис 
в отрасли не способствует притоку 
новых кадров.

Внятного ответа о причинах необ-
ходимости отчитываться перед коми-
тетом по туризму о числе вакциниро-
ванных сотрудников бизнес пока не 
получил: в ответе на устные обраще-
ния в ведомстве говорили о «сборе 
информации в сложной эпидемио-
логической обстановке в городе».

В ложных и необоснованных опа-
сениях туроператоров заподозрить 
тем не менее сложно. Наглядной ил-
люстрацией к тому, во что для бизне-
са может вылиться требование об обя-
зательной вакцинации персонала, 
может служить кампания по имму-
низации 60% сотрудников торговли.

За месяц постоянных совещаний 
в Минпромторге чиновники так и не 
смогли ответить на насущные во-
просы ритейлеров: как правильно 
отсчитать 60% персонала, можно ли 
не учитывать переболевших, что де-
лать с отказывающимися от привив-
ки и какая в принципе ответствен-
ность предусмотрена за срыв сроков 
обязательной вакцинации. Судя по 
всему, ответов на все эти вопросы 
у органов власти пока нет, а бизнесу 
приходится тратить значительные 
ресурсы даже на стадии обсуждения 
нововведений.

обсудить 
kommersant.ru/13126
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Медицину не отключают от импорта
Доля зарубежного оборудования растет

Планы чиновников заметно снизить 
до 2020 года зависимость российско-
го здравоохранения от импортного ме-
доборудования выполнить не удалось. 
В течение последних пяти лет темпы 
импорта продолжили расти, а доля оте-
чественной продукции на рынке не 
превышает 30%. Достигнуть цели по-
мешала пандемия, из-за которой при-
шлось резко нарастить закупки за ру-
бежом. А до кризиса ограничителем 
стали длинные сроки регистрации но-
вого оборудования, что тормозило за-
пуск производства.

Принятая в 2015 году Минпромторгом 
в рамках ФЦП «Развитие медицинской и фар-
мацевтической промышленности» подпро-
грамма по импортозамещению медобо-
рудования и изделий до 2020 года так и не 
достигла целевых показателей, следует из 
имеющегося у „Ъ“ исследования Националь-
ного рейтингового агентства (НРА). Плани-
ровалось, что за пять лет по базовым видам 
оборудования и изделий доля произведен-
ной в РФ продукции достигнет 40%, но в ре-
альности она оказалась в полтора раза мень-
ше, отмечают в НРА. В Счетной палате (СП) 
подтвердили „Ъ“, что по итогам только 2020 

года доля российской продукции составила 
28,8%, а в 2019 году при плане 36% фактиче-
ский показатель оказался на уровне 27,2%. 

Для реализации подпрограммы Минпро-
мторгу только на 2020 год из бюджета стра-
ны было выделено 4,38 млрд руб. Но кас-
совое исполнение оказалось на 15% ниже 
запланированного, добавили в СП. Там уточ-
нили, что причина — в позднем проведении 
конкурсных процедур, длительном согласо-
вании нормативных актов, определяющих 
предоставление субсидий локальным про-
изводителям. 

Между тем импорт медтехники и медизде-
лий в 2015–2020 годах в среднем, напротив, 
удвоился, говорит аналитик НРА Мария Сули-
ма. По ее словам, максимальный рост показа-
ли оборудование для легочной терапии (ИВЛ), 
МРТ и рентгена. Так, на закупку аппаратов 
ИВЛ в 2020 году направлено $577,9 млн, что 
вдвое больше, чем в 2015 году. Аппаратов МРТ 
в прошлом году закуплено на $143,7 млн — 
также вдвое больше, чем в 2015 году, техники 
для рентгена — на $843 млн, что втрое боль-
ше показателей 2015 года. Основные постав-
щики — Китай, Германия и США. 

Ключевой производитель аппаратов ИВЛ 
в стране — Уральский приборостроитель-

ный завод (входит в «Ростех»), техники для 
МРТ — НПФ «МИП-Нано», ЗАО «Медицин-
ские технологии», НИПК «Электрон». Полу-
чить оперативные комментарии в этих ком-
паниях не удалось.

В Счетной палате связывают увеличе-
ние доли импорта в денежном выражении 
в том числе с ростом цен на зарубежную про-
дукцию. «По нашим оценкам, рост закупоч-
ных цен на оборудование для ИВЛ в дол-
ларах в 2020 году мог быть двукратным по 
сравнению с 2019 годом, что связано с высо-
ким спросом на такую технику из-за панде-
мии»,— подтверждает Мария Сулима.

В Минпромторге сообщили „Ъ“, что за 
2020 год в медучреждения поставлено бо-
лее 14 тыс. аппаратов ИВЛ российского про-
изводства, 3 тыс. тепловизоров, 190 тыс. 
обеззараживателей. Но по существу запро-
са „Ъ“ об итогах реализации целевой про-
граммы импортозамещения в министерст-
ве не ответили.

Импортозамещение шло параллельно 
с модернизацией медучреждений, а для них 
закупалось импортное оборудование, срок 
службы которого достигает десять лет и ме-
нять его до этого момента на отечественную 
медтехнику нецелесообразно, отмечает ген-

директор НТЦ «Медитэкс» Андрей Вилен-
ский. По его словам, программы не были 
синхронизированы и не корректировались 
в процессе реализации. 

Источник „Ъ“ на рынке медизделий назы-
вает еще одну причину низких результатов — 
снижение курса рубля. «Планы определялись 
в 2014 году,— говорит он.— С того момента 
произошли несколько волн девальвации, что 
сказалось на стоимости импортных комплек-
тующих для российских производителей». 
Завозить в Россию компоненты из Китая ста-
ло нерентабельно, как и производить их вну-
три страны, подтверждает директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов. 

Аудиторы СП также связывают низкие 
темпы импортозамещения с длительными 
сроками регистрации новой медпродукции 
в России: сейчас на это требуется 1,5 года, 
хотя до 2014 года достаточно было четырех—
шести месяцев. «Уже после строительства за-
вода и комплектации штата производитель 
может ждать регистрационного удостове-
рения годами»,— утверждает господин Ви-
ленский. По его мнению, это «сводит на нет 
эффект от преференций для локальных про-
изводителей на гостендерах».

Александр Осипов, Халиль Аминов

Развлечения не в кассу
Билеты на мероприятия по-прежнему плохо продаются

Крупные билетные агрегаторы отчита-
лись о продажах билетов на массовые 
мероприятия за первое полугодие: они 
оказались ниже допандемийных как 
минимум на 20%. Продажи не восста-
новятся даже к концу года, полагают 
участники рынка. По мнению экспер-
тов, отрасли развлечений потребуется 
до пяти лет, чтобы вернуться к показа-
телям 2019 года. Процесс еще сильнее 
могут замедлить новые правила Роспо-
требнадзора, по которым разрешения 
на мероприятия будут выдаваться в за-
висимости от темпов роста заболевае-
мости в регионе.

Продажи билетов на развлекательные 
мероприятия в Москве по итогам первой 
половины 2021 года не смогли вернуться 
к уровню допандемийного первого полу-
годия 2019 года, рассказали „Ъ“ опрошен-
ные билетные сервисы (зарабатывают на 
комиссии при продаже билетов на меро-
приятия).

Выручка «Кассира.ру» в первом полуго-
дии снизилась на 60%, до 3 млрд руб., по 
сравнению с аналогичным периодом 2019 

года, рассказал гендиректор и основной 
владелец сервиса Евгений Финкельштейн.

В первом полугодии совокупно продажи 
театральных и концертных билетов восста-
новились примерно на 80% от показателей 
2019 года, рассказал гендиректор «МТС Эн-
тертейнмента» (управляет билетными сер-
висами «Пономиналу» и Ticketland и «МТС 
Live») Михаил Минин. Но показатели по кон-
цертному сегменту отдельно, по его словам, 
оказались ниже, поскольку не было при-
возов иностранных артистов. Продажи би-
летов в первом полугодии «точно меньше» 
2019 года, говорит коммерческий директор 
платформы Radario Дарья Бедная.

Восстановления не произошло, посколь-
ку полной отмены ограничений с начала 
пандемии не было и в большинстве регио-
нов с начала года мероприятия проводились 
с ограничениями по числу зрителей, а мно-
гие концерты и фестивали переносились, го-
ворит Евгений Финкельштейн.

Замедляют восстановление рынка и но-
вые ограничения, которые начали вводить-
ся в разных регионах в июне. Так, в Москве 
с 22 июня действует запрет по количеству 

зрителей на культурно-развлекательных ме-
роприятиях в 500 человек. В июне продажи 
в сервисе «Кассир.ру» по сравнению с маем 
упали почти на 80%, говорит господин Фин-
кельштейн. Продажи в билетных сервисах 
МТС в период с 21 по 30 июня сократились 
в два раза по сравнению с периодом двумя 
неделями ранее. В Radario падение продаж 
на этой неделе составило 20%, а в июле оно 
ускорилось до 40%. В Timepad продажи в пер-
вой половине июля по сравнению с первой 
половиной июня снизились примерно на 
треть, говорят в пресс-службе сервиса.

Рост числа возвратов билетов на меропри-
ятия на неделе с 21 по 28 июня составил око-
ло 20%, что не так критично, как в первую 
волну пандемии, когда количество заявок от 
клиентов выросло сразу в несколько раз, го-
ворит Дарья Бедная. Возвратов билетов сей-
час действительно меньше, признает Евге-
ний Финкельштейн, но только потому, что 
люди зачастую отказываются от посещения 
мероприятий в целом.

В результате усиления ограничений 
участники рынка не ждут полного восста-
новления рынка и по итогам года. «Кассир.

ру» рассчитывает выйти на уровень выруч-
ки в размере 10–11 млрд руб. против 14 млрд 
руб. в 2019 году, говорит Евгений Финкель-
штейн. Возврата к показателям 2019 года не 
ожидает и Михаил Минин: «Но мы верим 
в успех программы вакцинации и ожидаем 
восстановления рынка по результатам 2022 
года»,— отметил он. По мнению Дарьи Бед-
ной «догнать показатели 2019 года в этом 
году будет практически невозможно».

Билетному рынку для восстановления 
до уровня 2019 года понадобится от двух до 
пяти лет, прогнозирует гендиректор агент-
ства InterMedia Евгений Сафронов. Многое, 
говорят участники рынка, будет зависеть от 
дальнейших ограничений, в частности от 
нового постановления Роспотребнадзора 
(см. „Ъ“ от 13 июля), согласно которому вы-
давать разрешения на проведение массовых 
мероприятий власти регионов будут в зави-
симости от темпов прироста заболеваемости 
за две недели. Документ, по словам Евгения 
Сафронова, фактически «легализует произ-
вольную экстренную отмену мероприятий 
без компенсации».

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 14 июля 2021 №121   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банки начали активно переманивать клиен
тов микрофинансовых организаций (МФК), 
предлагая им краткосрочные небольшие 
ссуды. Стоимость банковского продукта зна
чительно ниже, чем займа в МФО, однако 
проекты кредитных организаций ориенти
рованы в основном на действующих карточ
ных клиентов. Да и традиционные для ми
крозаймов высокие риски банкиры прини
мать пока не готовы.

Опрос, проведенный „Ъ“, показал, что все боль-
ше крупных банков предлагают своим клиентам 
так называемые займы до зарплаты (до 30 тыс. руб., 
сроком на месяц). В большинстве случаев такие 
продукты рассчитаны на зарплатных клиентов. 
 Такие проекты реализуют Сбербанк, Альфа-банк, 
Почта-банк, изучают направление и другие круп-
ные игроки.

Банковские микрозаймы весьма востребованы. 
Так, например, сервисом Сбербанка «Деньги до зар-
платы» воспользовались более 100 тыс. клиентов за 
два месяца, а общая сумма выдач превысила 1 млрд 
руб. Сервис был запущен банком в мае 2021 года. 
В октябре прошлого года Почта-банк запустил сер-
вис «Запасной кошелек», с помощью которого мож-
но занять у банка до зарплаты или пенсии до 10 тыс. 
руб. Если погасить всю задолженность до даты сле-
дующего платежа (в течение месяца), то комиссии 
за обслуживание не будет. Сервис подключили не-
сколько десятков тысяч человек. Похожий проект 

есть и у Альфа-банка. Банк позволяет в рамках зар-
платного проекта получать деньги вперед неограни-
ченное число раз, и за месяц таким образом можно 
получить до 80% зарплаты вперед. Свой сервис ко-
ротких займов разрабатывает и «Тинькофф», однако 
банк пока не раскрывает детали проекта. Есть спрос 
со стороны клиентов, предложение будет востребо-
ванным, прокомментировали свои планы в банке.

• По данным Национального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), ежемесячные выдачи банковских креди-
тов наличными на сумму менее 30 тыс. руб. не пре-
вышали 500 тыс. штук за последние 1,5 года. На них 
приходится около трети в общей массе выдаваемых 
потребкредитов. Что касается традиционных «зай-
мов до зарплаты», которые выдают МФО, то тут 
ежемесячные выдачи превышают 2 млн штук.
Те банки, которые пока не имеют подобных про-

ектов, предпочитают учиться на ошибках коллег. 
В ВТБ отметили, что большинство банков смотрят 
в этом направлении, видя в нем «более клиентоори-
ентированный путь решения финансовых трудно-
стей граждан, чем займы в МФО». Займы до зарпла-
ты в будущем видятся как важный элемент сервиса, 
который будет пользоваться большим спросом, со-
гласен управляющий директор по кредитным роз-
ничным продуктам Райффайзенбанка Андрей Спи-
ваков. Однако пока банк не видит особого интереса 
к таким микрозаймам, говорит он.

Микрофинансисты сдаваться без боя не наме-
рены. В целом потребности граждан в заемных 

средствах до 30 тыс. руб. чаще реализуются в МФО, 
подчеркивают участники рынка. По мнению ди-
ректора по маркетингу НБКИ Алексея Волкова, это 
связано с относительно высокими требованиями 
к кредитному качеству заемщиков со стороны бан-
ков. И хотя движение в сторону «соседнего» секто-
ра является двусторонним — происходит не толь-
ко в секторе МФО (из-за ужесточившегося во время 
кризиса скоринга часть традиционных банков-
ских клиентов перешли в МФО), но и в банковском, 
в этих процессах глобальной угрозы для сегмента 
МФО нет, уверен председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев. 

«Из-за разного фондирования банки могут пред-
ложить меньшую ставку по собственным аналогам 
краткосрочных займов, однако здесь объективно 
не может быть большого проникновения в клиент-
скую базу МФО,— уточняет он.— Аппетиты к ри-
ску у банков очень ограниченны». По данным ЦБ, 
у банков средняя полная стоимость кредита по по-
добным продуктам составляет около 15,7%. На та-
ких условиях банки могут забрать лишь «лучших за-
емщиков», считает господин Мехтиев. Аудитории 
у займов МФО и банковских продуктов совершенно 
разные, согласен гендиректор «Юником24» Юрий 
Кудряков: «Банки предлагают этот продукт для зар-
платных клиентов, в чьей платежеспособности уве-
рены. МФО же работают с людьми, которые имеют 
доход, но не имеют возможности его подтвердить».

Полина Трифонова

Дозарплатные услуги
Банки осваивают выдачу микрозаймов 

Международные портфель
ные управляющие начинают 
с меньшим оптимизмом смот
реть на будущее мировой эко
номики. Этому способствовали 
комментарии ФРС относитель
но денежнокредитной полити
ки, а также замедление эконо
мики Китая. В таких условиях 
управляющие увеличили долю 
наличности в портфелях, сокра
тив вложения в акции компа
ний развивающихся стран.

Июльский опрос портфельных 
управляющих, проведенный ана-
литиками Bank of America (BofA), 
свидетельствует об ухудшении ожи-
даний инвесторов относительно 
перспектив мировой экономики. 
В анкетировании приняли участие 
270 портфельных управляющих, 
распоряжающихся активами на 
$805 млрд. По данным опроса, чи-
сло респондентов, уверенных в том, 
что в течение ближайших 12 меся-
цев темпы роста мировой экономи-
ки ускорятся, на 47% превысило чи-
сло тех, кто ждет замедления. Это на 
28 п. п. ниже показателя июня и худ-
ший показатель с мая 2020 года.

При этом 73% опрошенных счи-
тают, что макроэкономика находит-
ся в середине цикла роста, тогда как 
еще весной отмечалась восстанови-
тельная фаза. По словам главы ана-
литического департамента ГК «Ре-
гион» Валерия Вайсберга, на рынке 
крепнет консенсус относительно 
того, что восстановительная фаза 
экономического роста завершает-
ся и ни регуляторы, ни правитель-
ства больше не предложат новых 
стимулов. По данным опроса, пор-
тфельные управляющие ожидают 
дальнейшего снижения инфраструк-
турной программы США с $1,9 трлн 
до $1,4 трлн, тогда как в июне речь 
шла только о $1,6 трлн.

Сильное влияние на ожидания 
оказало июньское заседания ФРС, по 
итогам которого объявлено о пред-
полагаемом повышении ключевой 
ставки уже в 2023 году. Вместе с тем 
большинство управляющих (почти 
40%) опасается того, что первое повы-
шение произойдет уже во втором по-
лугодии 2022 года.

Растет беспокойство инвесто-
ров относительно перспектив ки-
тайской экономики. Этот фактор 
занимает четвертое место в рей-
тинге ключевых рисков для миро-
вой экономики, но его доля выро-
сла за месяц с 7% до 13%. Опасения 
относительно китайской экономи-
ки выросли на фоне усилившегося 
контроля за бизнесом. В июле ста-
ло известно, что китайские власти 
подготовили требование, которое 
обязывает крупные IT-компании 
проходить проверку на кибербез-
опасность перед IPO за рубежом.

В таких условиях управляющие 
начали сокращать вложения в рис-
ковые активы и увеличивать долю 
наличности в портфелях. По дан-
ным опроса BofA, средняя доля кэша 
выросла с 3,9% до 4,1%. При этом 
 число управляющих, у которых вло-

жения в акции были выше индика-
тивного уровня, на 58% превыси-
ло число тех, у которых показатель 
оказался ниже. За месяц он снизил-
ся на 3 п. п.

Наиболее сильно упал интерес 
к акциям развивающихся стран. Чи-
сло управляющих, у которых их вес 
превысил индикативный уровень, 
на 14% превысило число тех, у кого он 
был ниже. За месяц показатель упал 
на 17 п. п. По словам директора по ин-
вестициям Amber Lion Partners Рома-
на Нойхаузера, повышение ставок 
приведет к снижению объема сво-

бодной ликвидности, что скажется 
негативно на активах развивающих-
ся стран. «Возможное сокращение мо-
нетарного стимулирования — сцена-
рий „жесткой посадки“ в основном 
для циклических активов, к которым 
в основном относятся развивающие-
ся рынки»,— отмечает старший парт-
нер FP Wealth Solutions Александр 
 Варюшкин.

Одновременно международные 
инвесторы увеличили вложения в ак-
ции американских и европейских 
компаний. Число управляющих, 
у которых вес таких акций в портфе-
лях превысил индикативный уро-
вень, на 11% и 45% превысило чи-
сло тех, у кого он был ниже. Месяцем 
ранее покупателей было на 5 п. п. 
и 18 п. п. меньше. «При повышении 
ставок инвесторы предпочитают пе-
ресматривать структуру портфелей 
в пользу твердых валют»,— поясня-
ет господин Нойхаузер.

Российский рынок как пример 
недооцененного циклического рын-
ка должен быть наилучшим образом 
защищен от ужесточения монетар-
ных стимулов, считают эксперты. 
В отличие от других развивающих-
ся рынков, поясняет Александр Ва-
рюшкин, в РФ невысокие уровни су-
веренного и корпоративного долга 
в иностранных валютах и удорожа-
ние его облуживания, чего боятся 
глобальные инвесторы, не приведет 
к серьезным проблемам.

Виталий Гайдаев

ФРС подпортила 
мировую экономику
Управляющие  
запасаются наличными  
в ожидании роста ставок

Как стало известно „Ъ“, оператор 
морских перевозок ГК « Солар» 
приобрел через «ВТБ Лизинг» 
по лизинговой схеме свой пер
вый сухогруз. Он построен на ки
тайской верфи Jiangsu NewYang
zi и стоил $23,2 млн. До конца 
года компания планирует полу
чить еще два сухогруза. Это пер
вые суда, которые оператор по
купает в собственность. Экспер
ты отмечают, что выбор китай
ской верфи закономерен: стра
на стала лидером в этом классе 
судов, а высокие ставки фрахта 
позволят ГК «Солар» быстро оку
пить новый флот.

ГК «Солар» получила первый из 
трех сухогрузов, построенных на ки-
тайской верфи Jiangsu NewYangzi. 
Стоимость судна — $23,2 млн, оно 
передано в финансовый лизинг на 
семь лет с возможностью пролонга-
ции. Еще два сухогруза планирует-
ся передать оператору до конца года, 
рассказали „Ъ“ в «ВТБ Лизинге», с ко-
торым ГК «Солар» заключила согла-
шение о стратегическом сотрудниче-
стве на ПМЭФ-21, подразумевающее 
поставку по лизинговой схеме трех 
сухогрузов стоимостью $63 млн.

Как пояснил „Ъ“ гендиректор «ВТБ 
Лизинга» Дмитрий Ивантер, в 2020 
году компания активизировала рабо-
ту с сегментом морских судов, по ито-
гам года новый бизнес «ВТБ Лизин-
га» в этом сегменте составил 1,5 млрд 
руб. Активному развитию лизинга су-
дов в РФ будет способствовать пози-

тивная динамика на рынке морских 
перевозок и услуг и высокая степень 
износа объектов, полагает топ-ме-
неджер. Он уточнил, что проект с «Со-
лар» привлек «своей экологической 
направленностью»: устаревший рос-
сийский флот для грузоперевозок — 
серьезная экологическая проблема 
в масштабах страны.

Судно «Rostrum Europe» — сухог-
руз класса Handysize (дедвейт 40 тыс. 
тонн) с неограниченным районом 
плавания. Зарегистрирован под фла-
гом Либерии. Как утверждают в ГК 
«Солар», судно — самое экологич-
ное в своем классе по выбросу серы, 
его двигатели также модифицирова-
ны для работы на СПГ и биотопливе. 
Суда планируется эксплуатировать 
по существующим контрактам по 
всему миру, поясняют в компании.

• Группа компаний «Солар» — опера-
тор морских перевозок в сегменте 
 сухогрузного навалочного флота,  
в ее управлении до 100 судов. Объем 
перевозок в 2020 году — более 20 млн 
тонн, оборот $350 млн. По данным 
СПАРК, морское агентство «Солар» 
на 72,2% принадлежит Андрею 
 Леоновичу и на 27,8% Наталии 
 Крыловой.
Это первая сделка, когда «Солар» 

приобретает собственный флот. 
В компании „Ъ“ пояснили, что «со-
зрели» для такого решения: до 2005 
года «Солар» работала как брокер, за-
тем как тайм-чартерный оператор, 
с 2014 года — как большой тайм-чар-
терный оператор (40–60 судов типа 

класса Handysize единовременно) 
и с годами накопила грузовую и кад-
ровую базу.

В «Солар» „Ъ“ пояснили, что рос-
сийские верфи сегодня не конкурен-
тоспособны в постройке балкеров 
класса Handysiza и выше. Китайские 
верфи несколько лет назад «вырвали 
пальму первенства» по строительст-
ву балкерного флота из рук традици-
онных лидеров, Японии и Кореи, рас-
сказывают там, и многие японские 
верфи размещают сегодня произ-
водство в КНР. Собеседники „Ъ“ в от-
расли отмечают, что в Китае строить 
суда значительно дешевле и нет ни-
каких ограничений по локализации. 
Так, в 2019 году ростовская «Астон» за-
казала строительство десяти сухогру-
зов на китайской Jiangsu Dajin Heavy 
Industry.

Если компания не получает го-
споддержку и будет работать под 
«удобным» флагом на международ-
ном рынке, то логичнее строить 
суда по типовому проекту и ориен-
тироваться на лидера по данному 
типу судов — Китай, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Крупнотоннажные суда в РФ 
могут строить «Залив» и «Звезда», но 
у них нет опыта строительства круп-
нотоннажных сухогрузов, добавля-
ет эксперт. Сделку можно считать 
успешной и для «ВТБ Лизинга», ко-
торый возобновил работу в сегмен-
те морского флота, говорит он, а для 
ГК «Солар» выход на рынок первого 
собственного судна в условиях чрез-

вычайно высоких ставок фрахта на 
балкеры открывает хорошие пер-
спективы окупаемости серии судов.

Анастасия Веденеева

Китайский сухогруз дошел до «Солар»
Оператор купил первое судно в собственность

ЦБ решился убрать ограниче
ния по размещению бумаг рос
сийских эмитентов на зарубеж
ных торговых площадках. Ли
миты были введены для поддер
жания отечественной инфра
структуры. Однако на фоне бур
ного развития фондового секто
ра и роста ликвидности они ста
ли оказывать сдерживающее 
влияние. Предложенная мера 
может подтолкнуть ряд эмитен
тов сменить иностранную юрис
дикцию на российскую, полага
ют эксперты.

Банк России опубликовал проект 
указания, которым отменяются ли-
миты размещения акций и депози-
тарных расписок российских компа-
ний за рубежом. По закону «О рынке 
ценных бумаг» разрешение на раз-
мещение и на организацию обраще-
ния ценных бумаг российских эми-
тентов выдается регулятором, если 
объем конвертируемых в российские 
ценные бумаги акций или депозитар-
ных расписок не превышает опреде-
ленный норматив, установленный 
ЦБ. Сейчас действуют ограничения 
в 25% от общего количества выпущен-
ных акций, а также в 50% для допол-
нительных выпусков. Предполагает-
ся, что лимиты должны быть сняты во 
втором полугодии. Большинство рос-
сийских компаний и банков недотя-
гивают до этих лимитов.

О планах ЦБ убрать ограничения 
стало известно в начале июня. «Лимит 
был введен давно в защитных целях, 
чтобы защитить отток торговой актив-
ности с российского на иностранные 
рынки»,— сообщил в ходе ПМЭФ зам-
пред ЦБ Сергей Швецов. Теперь же, по 
его словам, ограничения подталкива-
ют оперирующие в России компании 
выходить на торговые площадки от 
иностранного юрлица, поэтому лими-
ты надо снимать. «Лимит больше сдер-
живает приток торговой активности 
на российский рынок, чем упреждает 
отток за пределы России»,— подчерки-
вал господин Швецов.

«Негативный эффект наличия по-
добных ограничений в восприятии 
внешними инвесторами рынка, где 
таковые ограничения присутствуют, 
как своего рода „недоразвитого“»,— 
соглашается директор по корпоратив-

ному управлению Prosperity Capital 
Management Денис Спирин. «Лимиты 
особенно не работали для развития 
инфраструктуры Московской биржи. 
Не работают они и сейчас, когда мос-
ковский листинг от лондонского, по 
сути, не отличается»,— говорит круп-
ный консультант.

«Риски какой-то значительной вол-
ны конвертации российских акций 
в иностранные депозитарные распи-
ски практически отсутствуют»,— по-
лагает господин Спирин. «Интерес 
иностранных инвесторов к россий-
ским активам сейчас сдержанный»,— 
подтверждает глава дирекции фи-
нансовых рынков Промсвязьбанка 
Никита Башков.

Кроме того, отмечает заместитель 
управляющего директора по комму-
никациям Московской биржи Анд-
рей Брагинский, «ограничение всег-

да можно было при желании обойти, 
сделав листинг офшорного холдинга».

Снятие ограничений как раз и ад-
ресовано в первую очередь компани-
ям, осуществляющим одновременное 
размещение бумаг в двух юрисдикци-
ях, отмечают в ЦБ. Сейчас такие раз-
мещения осуществляют компании, 
зарегистрированные за рубежом (на-
пример, Ozon и FixPrice). «Если такая 
возможность станет более удобной 
и привлекательной, то нельзя исклю-
чить, что это будет дополнительным 
аргументом для компаний, рассма-
тривающих возможность редомици-
ляции»,— считают в ЦБ.

Впрочем, говорит один из собе-
седников „Ъ“, нельзя исключать воз-
вращения времен, когда капитал 
уходил из России. Тогда некоторые 
иностранные инвесторы были в оте-
чественных бумагах, но предпочита-
ли именно депозитарные расписки, 
а не российские акции.

«В случае роста геополитических 
опасений иностранные держатели, 
как правило, спешат избавляться от 
российских активов вне зависимо-
сти от их формата — расписки или ло-
кальные акции»,— полагает директор 
по инвестициям УК «Открытие» Вита-
лий Исаков. Для внутренних участни-
ков рынка, добавляет он, это не риск, 
а «возможность купить хорошие акти-
вы по „пожарным ценам“».

Илья Усов

Безродные космолимиты
Российские эмитенты смогут без ограничений размещать акции за рубежом

Мы очень обеспокоены 
вариантом «дельта» 
(индийский штамм 

COVID-19.— „Ъ“)  
и другими вариантами, 

которые могут возникнуть 
и поставить под угрозу 

подъем экономики
— Джанет Йеллен,

глава ФРС,  
после встречи министров финансов  

и глав центробанков G20  
11 июля

Ц И Т А Т А

ЛУКОЙЛ
МТС
«Магнит»
«Татнефть»
Сбербанк*
«Фосагро»
НОВАТЭК
«Газпром»
«Мечел»
НЛМК

30,7
30,1

27,8
26,8

25,0
20,6

18,2
16,7

12,2
7,0

РОССИЙСКИЕ ЭМИТЕНТЫ С ВЫСОКОЙ ДОЛЕЙ ОБЫКНОВЕННЫХ АКЦИЙ, 
ОБРАЩАЮЩИХСЯ ЗА РУБЕЖОМ (%) 

ИСТОЧНИК: ЕЖЕКВАРТАЛЬНЫЕ ОТЧЕТЫ ПО ЦЕННЫМ БУМАГАМ ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 2021 ГОДА.

*ПРЕДЕЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ.
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деловые новости

Законодательная база для обеспе-
чения приоритетов пока отсутствует, 
сама концепция вызывает жаркие 
споры (см. „Ъ“ от 26 и 29 марта). При 
этом, по информации „Ъ“, договор 
планируется заключить на пять лет 
с 2022 года, что означает, что гаранти-
рованные перевозки будут осуществ-
ляться еще по старой инфраструкту-
ре, а не по новой.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что если проект окупаем, то почему 
бы «Эльгауглю», основному грузоот-
правителю, самому не построить для 
себя инфраструктуру. Вмешательст-
во в правила недискриминационно-
го доступа, говорит он, и в 2020 году 
было спорным решением, а новое 
приведет к новой дестабилизации.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что 
прорабатывают различные вариан-
ты вывоза углей из Якутии в рамках 
поручения президента, а также все 
возможности эффективного исполь-
зования государственных средств 
на реализацию инфраструктурных 
проектов.

В «А-Проперти» (реализует Эльгин-
ский проект) „Ъ“ подтвердили наме-
рение акционера реализовать проект 
строительства собственной желез-
ной дороги и портовой инфраструк-
туры, а также протяженность линии 
(500 км) и провозную способность 
(30 млн тонн). Проект будет реализо-
ван исключительно за счет операци-
онного потока группы, собственных 

и привлеченных средств, говорят 
в «А-Проперти», привлечение субси-
дий и/или иных мер господдержки 
в рамках не предполагается.

При этом в «А-Проперти» утвержда-
ют, что запланировано строительство 
дороги необщего пользования, то есть 
фактически частной, распоряжаться 
которой будет только инвестор.

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук говорит, что, хотя 
к путям необщего пользования 
предъявляются отдельные техниче-
ские требования — так, например, 
на них могут эксплуатироваться ло-
комотивы и вагоны, превосходящие 
по мощности и нагрузке на ось допу-
стимые на путях общего пользова-

ния,— теоретически дорога необще-
го пользования может иметь такую 
протяженность и мощность: норма-
тивная база их не ограничивает. 

Однако эксперт полагает, что в та-
ком случае вряд ли ОАО РЖД дейст-
вительно планирует вводить прио-
ритетный пропуск для «Эльгаугля» 
на сети общего пользования, по-
скольку субсидировать строитель-
ство частной дороги за счет всех 
грузоотправителей нелогично. Он 
считает, что концепции «А-Пропер-
ти» и ОАО РЖД несколько различают-
ся для различных вариантов финан-
сирования и распределения рисков.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

И целого БАМа мало

Утечки конфиденциальной ин-
формации из банков оберну-
лись для них крупными штра-
фами только в 20% случаев, 
а в большинстве инцидентов 
наказание, в том числе в виде 
увольнения, понесли сотрудни-
ки. В 10% утечек не был нака-
зан ни сам банк, ни его сотруд-
ники. В России операторы пер-
сональных данных не обязаны 
сообщать надзорным органам 
и пострадавшим клиентам об 
утечках, поэтому доказать их 
факт затруднительно, поясня-
ют эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем «Ростелекома» об особенностях 
защиты конфиденциальной инфор-
мации в финансовом секторе. Из 
него следует, что чаще всего за утеч-
ку корпоративной информации из 
банков наказывают сотрудников. 
Более чем в 70% случаев утечка при-
водит к применению дисципли-
нарных взысканий к виновным 
сотрудникам, в том числе и к уволь-
нению. Только в 20% случаев мас-
штабные утечки в банках оберну-
лись для них крупными штрафами 
со стороны регуляторов. В 10% уте-
чек не был наказан ни сам банк, ни 
его сотрудники, говорится в иссле-
довании. Исследование проводи-
лось путем опроса специалистов 
по информационной безопасности 
финансовых организаций с марта 
по июнь.

Чаще всего утечки в финансовой 
сфере происходят через личную по-
чту и облачные хранилища, на них 
приходится около 35% от всех инци-
дентов. Еще 28% утечек было совер-

шено через мессенджеры, и 24% — 
через корпоративную почту. Только 
15% утечек не были связаны с ин-
тернетом: они могли производить-
ся через печать документов (5%), 
кражу данных с помощью съемных 
носителей (5%). На внутренние сис-
темы банка пришлось всего 5% уте-
чек. Всего в 2020 году, по данным 
InfoWatch, число утечек из россий-
ских финансовых организаций вы-
росло на 36,5%, тогда как во всем 
мире снизилось на 7,3% (см. „Ъ“ от 
15 апреля).

В 60% случаев, по данным «Росте-
лекома», были скомпрометирова-
ны персональные данные клиентов 
и сотрудников финансовых органи-
заций, еще в 30% — злоумышленни-
ки крадут данные платежных карт. 
Менее чем в 10% инцидентов до-
стоянием мошенников становится 
коммерческая информация банка. 
В Сбербанке „Ъ“ заверили, что за по-
следние два года «ни одного такого 
инцидента не было»: «У нас принци-
пиально новая архитектура процес-
сов по противодействию утечкам». 
Но в октябре 2019 года Сбербанк со-
общал, что в результате расследова-
ния стало известно об утечке 5 тыс. 
учетных записей кредитных карт 
клиентов. В ЦБ не стали комменти-
ровать данные «Ростелекома».

Во многом рост утечек из банков 
связан с трансформацией в пред-
ставлении финансовых услуг под 
влиянием пандемии, говорит руко-
водитель направления аналитики 
InfoWatch Андрей Арсентьев: «Про-
изошел крен в сторону дистанци-
онного представления услуг, и си-
стемы защиты банков трудно было 

оперативно адаптировать под но-
вые реалии». По его словам, чаще 
всего в утечках из банков винова-
ты внутренние нарушители — бо-
лее 80% инцидентов в прошлом 
году произошли по их вине, тогда 
как в мире этот показатель составил 
немногим более 50%.

В России базы данных клиен-
тов часто утекают в результате дей-
ствий сотрудников банка, которые 
незаконно подрабатывают на сер-
висы «пробива», говорит операци-
онный директор Group-IB Синга-
пур Сергей Никитин. По его словам, 
в первую очередь речь идет об адми-
нистраторах баз данных, операцио-
нистах, менеджерах по продажам.

В России операторы персональ-
ных данных не обязаны сообщать 
надзорным органам и пострадав-
шим лицам об утечках, напомина-
ет преподаватель Moscow Digital 
School Алексей Мунтян: «Это часто 
не дает возможности доказать факт 
утечки». Ответственность за нару-
шение законодательства о персо-
нальных данных может быть ад-
министративной с наказанием 
до 12 тыс. руб. для граждан и до 
300 тыс. руб. для юрлиц, напоми-
нает председатель комиссии по 
правовому обеспечению цифро-
вой экономики московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Александр Журавлев. В исключи-
тельных случаях за утечку данных 
может грозить уголовная ответст-
венность, отметил он. Но, по его 
мнению, текущих мер не хватает, 
их стоит ужесточить.

Анастасия Гаврилюк,  
Максим Буйлов

Пробивщики  
среднего звена
За утечки данных из банков  
чаще всего наказывают сотрудников

На рынке пока немного реше-
ний, в которых работать с техноло-
гиями машинного обучения и обра-
ботки естественного языка можно 
через простые интерфейсы, отмеча-
ет директор департамента автомати-
зации контакт-центров и роботизи-
рованных систем Naumen Андрей 
Зайцев: «Поэтому бизнесу приходит-
ся выбирать — запустить продвину-
того бота, потратив значительные 
деньги на его разработку, или огра-

ничиться чат-ботом с минимальным 
набором навыков».

Для создания эффективного 
чат-бота требуются не только круп-
ные бюджеты, но и большой мас-
сив данных, добавляет сооснователь 
компании Voximplant Алексей Айла-
ров. «Бота нужно ежемесячно обучать 
и постоянно заниматься его развити-
ем, как с детьми, и ресурсами для это-
го обладают исключительно топовые 
компании»,— рассуждает он.

Неудовлетворенность чат-ботами 
может прослеживаться именно в по-

требительском сегменте, поскольку 
люди часто ждут, что бот — это уни-
версальный собеседник, готовый от-
ветить на любые вопросы, объясня-
ет исполнительный директор SAP 
CIS Алексей Петунин. Но в корпо-
ративном сегменте, по его мнению, 
удовлетворенность выше, поскольку 
сотрудники компаний не ждут ниче-
го особенного от чат-бота: для них 
это просто интерфейс работы с ком-
пьютером и способ минимизиро-
вать действия.

Юлия Степанова

Слишком много за бот

Бывший российский партнер американского 
круизного холдинга Royal Caribbean в России — 
«Инфлот круизы и путешествия» — может стать 
банкротом. Заявление уже подано в Арбитраж-
ный суд Москвы. Компания могла сама захотеть 
свернуть бизнес из-за паузы на рынке междуна-
родных морских круизов в связи с пандемией 
COVID-19. Но массовых банкротств в этом сегмен-
те участники рынка не ждут: постепенное восста-
новление круизного бизнеса уже началось.

ООО «Гусиб» 9 июля подало в Арбитражный суд Мо-
сквы заявление о признании банкротом туроператора 
«Инфлот круизы и путешествия», следует из картотеки 
дел. По данным собеседников „Ъ“ на туррынке, руковод-
ство «Инфлота» могло само принять решение закрыть 
компанию из-за проблем в бизнесе. С 2012 года компа-
ния была известна как представитель американского 
круизного холдинга Royal Caribbean Cruises. Но 7 июля 
стало известно, что «Инфлот» больше не входит в число 
приоритетных партнеров оператора в России. В Royal Ca-
ribbean на вопросы „Ъ“ оперативно не ответили.

«Инфлот круизы и путешествия» создан в 2003 году 
как подразделение Inflot Worldwide. Специализирует-
ся на морских круизах по всему миру. Бенефициаром 
считается Игорь Древин, который ранее был совладель-
цем и гендиректором туроператора «Карлсон Туризм», 
принадлежащего сегодня акционеру «Росинтера» Рости-
славу Ордовскому-Танаевскому Бланко. «Гусиб» специа-
лизируется на зрелищно-развлекательной деятельнос-
ти, принадлежит Денису Гусеву. В июне Арбитражный 
суд Москвы взыскал с «Инфлот круизы и путешествия» 
в пользу компании около 410 тыс. руб., обстоятельства 
возникновения долга в материалах пока не фигурируют.

Управляющий партнер юридической компании «Гене-
зис» Артем Денисов говорит, что для признания юриди-
ческого лица в РФ банкротом достаточно задолженности 
на сумму более 300 тыс. руб. По его подсчетам, всего в от-
ношении «Инфлота» зарегистрировано исполнительных 
производств на 1,3 млн руб. Другие кредиторы также мо-

гут войти в дело в рамках рассмотрения заявления «Гуси-
ба», их требования суд рассмотрит в порядке очередности 
поступления, добавляет юрист. В «Инфлот круизы и путе-
шествия» на вопросы „Ъ“ оперативно не ответили, свя-
заться с представителем «Гусиба» не удалось.

Старший юрист банкротного направления Crowe CRS 
Legal Антон Фомин отмечает, что участие стороннего зая-
вителя в подаче заявления о банкротстве может быть вы-
годно должнику: «Это предоставляет практическую воз-
можность преодолеть законодательный запрет на выбор 
арбитражного управляющего». Но юрист предупреждает, 
что суд при возникновении сомнений в беспристрастно-
сти арбитражного управляющего на этапе проверки его 
кандидатуры может назначить выбранного случайным 
образом специалиста из саморегулируемой организации.

Для потребителей уход с рынка «Инфлота», скорее 
всего, пройдет незаметно. «Стремясь сохранить клиен-
тов, все крупные международные круизные операторы 
возвращали туристам средства и предоставляли бонусы 
на будущее»,— говорит исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России (АТОР) Майя Ломидзе. 
По ее словам, на фоне пандемии морские круизы не осу-
ществлялись полтора года и новых бронирований по-
чти не было. Профильный турбизнес в это время сущест-
венно сократил персонал, сведя основную деятельность 
к работе с индивидуальными туристами на выездных 
направлениях. «С речными круизами такие операторы 
и агенты фактически не работали, это другой бизнес»,— 
рассказывает госпожа Ломидзе.

В целом рынок морских круизов уже начал постепен-
ное восстановление, и дальнейшего активного ухода 
с рынка игроков в АТОР не прогнозируют. Но Майя Ло-
мидзе предполагает, что возвращение к докризисным 
оборотам будет достаточно долгим. «Заболеваемость CO-
VID-19 остается высокой, а круизы — специфический 
продукт, предполагающий длительное нахождение в од-
ном помещении туристов, многие из которых — люди 
старшего возраста»,— объясняет она.

Александра Мерцалова

Круизы теряют оператора
«Инфлот» может стать банкротом

Резкий рост спроса на полува-
гоны вызвал дефицит мощно-
стей для производителей соли. 
Заявки компаний удовлетворя-
ются примерно на 50%, что гро-
зит срывом поставок в том чи-
сле для пищевых предприятий, 
а также ростом цен на соль из-за 
удорожания перевозки. «Ру-
спродсоюз» попросил вмешать-
ся в ситуацию министра тран-
спорта Виталия Савельева. Опе-
раторы готовятся вернуть на 
рынок до 20 тыс. полувагонов 
в ближайшее время, что позво-
лит сбалансировать спрос.

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
попросил министра транспорта Ви-
талия Савельева содействовать в раз-
решении ситуации с дефицитом по-
лувагонов для соледобывающих 
предприятий. Копия обращения от 
13 июля есть у „Ъ“. Как отмечает го-
сподин Востриков, на конец марта 
2021 года на железнодорожной сети 
было 577,73 тыс. полувагонов при 
потребности рынка в 430–450 тыс. 
единиц. Но за последние три месяца 
ставки на предоставление подвиж-
ного состава выросли на 40%, а соб-
ственники и операторы резко сокра-
тили предложение свободного под 
загрузку парка.

Как пишет Дмитрий Востриков, 
собственники вагонов гарантируют 
соледобывающим компаниям по-
ставку в количестве почти в два раза 
меньше потребности. Это уже при-
вело к остановке некоторых площа-
док и угрожает исполнению обяза-
тельств перед контрагентами, в том 

числе есть риски срыва поставок 
соли пищевым предприятиям, го-
ворится в письме. Кроме того, пре-
дупреждает господин Востриков, 
значительный рост ставок на полу-
вагоны «однозначно приведет» к по-
дорожанию соли для потребителей, 
так как логистика занимает сущест-
венную долю в себестоимости соли. 
Ведущий эксперт Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Евгений 
Иванов поясняет, что производств 
соли в стране немного, площадки 
располагаются в удаленных регио-
нах, поэтому существенную часть 
цены соли на полке формируют ло-
гистика и розничная наценка сетей.

В крупнейшем производителе 
соли в России — оренбургской «Рус-
соли» говорят, что при потребности 
около 4,5 тыс. полувагонов в месяц 
собственники гарантируют не бо-
лее 2,5 тыс. единиц. «Сорваны гра-
фики поставок промышленным 
предприятиям, на объекты энерге-
тической и коммунальной инфра-
структуры. Дальнейшее неудовлет-
ворение потребности различных 
отраслей может привести к сокра-
щению запасов соли до критическо-
го уровня»,— предупреждает пред-
ставитель «Руссоли». «Крымский 
солепромысел» перевел часть отгру-
зок на автомобильный транспорт, 
который обходится дороже, говорит 
коммерческий директор предприя-
тия Вячеслав Князев. По его словам, 
пока компания цены не поднимала, 
но часть дополнительных расходов 
ляжет на потребителей.

Соледобывающие предприя-
тия сталкивались с нехваткой ваго-

нов в 2016–2017 годах, что привело 
к росту цен на перевозку и накопле-
нию неотправленной соли. Пробле-
мы были связаны с выбытием ста-
рого парка и завершились только 
к началу 2019 года, говорит собесед-
ник „Ъ“. Текущий кризис, по мне-
нию «Руспродсоюза», не обоснован 
рыночными факторами, а вызван 
«скоординированными действия-
ми» собственников и операторов 
для увеличения доходности своего 
бизнеса. В Минтрансе заявили „Ъ“, 
что обращение находится на рассмо-
трении.

В Союзе операторов железнодо-
рожного транспорта (СОЖТ) заяви-
ли „Ъ“, что в 2019–2020 годах спрос 
на вагоны существенно сократился, 
в том числе из-за снижения погруз-
ки и падения цен на уголь, рекорд-
ного выпуска новых вагонов и пан-
демии, а операторы направили часть 
парка в отстой и сократили ремонт-
ные работы. Со второго квартала 
2021 года спрос на полувагоны рез-
ко вырос из-за увеличения погруз-
ки угля, щебня и стройматериалов, 
притом что ставки не достигли даже 
показателей 2019 года, указывают 
там. В СОЖТ добавили, что операто-
ры активно восстанавливают отстав-
ленный парк и в ближайшее время 
на рынок может вернуться до 20 тыс. 
полувагонов, что позволит сбалан-
сировать обеспечение погрузки. 
Производители соли могут решить 
проблемы за счет заключения дол-
госрочных договоров с оператора-
ми, отметили в союзе.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

На соль не хватило вагонов
Производители опасаются срыва поставок
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ВАРИАНТЫ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ВЫВОЗА УГЛЯ ИЗ ЯКУТИИ

+10,7 млн тонн

+10,7 млн тонн

+16,6 млн тонн

+4,7 млн тонн

НЕРЮНГРИ

Тында
Верхнезейск

ЭЛЬГА Эльгинское
месторождение

Денисовское, Чульмаканское,
Нерюнгринское месторождения

Сугодинско-Огоджинское 
месторождение

Бамовская

Биробиджан

Комсомольск-на-Амуре

ЧУМИКАН

Удская губа

ОХОТСКОЕ МОРЕ

ВАНИНО

БАМ

ТРАНССИБ

Ныш

Улак

1416 км

486 км

ИСТОЧНИК: МАТЕРИАЛЫ ОАО РЖД.

Основные 
месторождения 
региона

Дополнительные объемы 
угля к предусмотренным 
в плане развития БАМа 
и Транссиба к 2025 году

 конференции 
Коммерсантъ

27АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

20 АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
МОСКВА

ре
кл

ам
а 

16
+

 11 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

с1

с1



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 14 июля 2021 №121   l   Коммерсантъ

тенденции / рынок газа

Мария Белова,
директор по исследованиям  
Vygon Consulting

«Газпром» в очередной раз оказался 
под шквалом внешней критики. Од-
нако на этот раз речь не об установ-
лении монопольно высоких цен, ду-
шащих экономики стран Восточной 
Европы, и даже не об аномально низ-
ких, вытесняющих с рынка амери-
канский СПГ. Дело в нежелании ком-
пании увеличивать поставки газа 
в тщетно пытающуюся заполнить 
свои газовые хранилища Европу.

Действительно, несмотря на вы-
сокие цены, «Газпром» отказывает-
ся бронировать транзитные мощ-
ности Украины сверх записанных 
в контракте. Ради чего компания 
жертвует дополнительной выруч-
кой и, возможно, новым экспорт-
ным рекордом?

Причина — «Северный поток-2». 
«Газпром» близок к началу коммерче-
ских поставок газа по первой нитке, 
однако вопрос с технической серти-
фикацией находящегося под санк-
циями США газопровода остается 
открытым. Также нет ясности и с бу-
дущим объемом прокачки — немец-
кий регулятор в свое время отказал-
ся освобождать «Северный поток-2» 
от действия Третьего энергопакета.

Чтобы получить возможность 
максимально загружать свои транс-
портные мощности, в июне Nord 
Stream 2 AG инициировал сертифи-
кацию в качестве независимого опе-
ратора трубы. Однако процедура мо-
жет занять до года. Кроме того, в кон-

це сентября пройдут выборы в феде-
ральный парламент Германии, и на-
верняка сейчас можно сказать толь-
ко то, что новым бундесканцлером 
не станет Ангела Меркель, следова-
тельно, растет риск смены проводи-
мой последние 15 лет страной энер-
гополитики.

Иными словами, время работает 
не на «Газпром». Но полупустые под-
земные хранилища газа и высокие 
цены в Европе усиливают аргумен-
ты как в пользу выдачи разрешений 
для начала поставок топлива по но-
вому маршруту, так и ускорения про-
цедур сертификации.

Давайте посмотрим, что будет 
с европейским газовым балансом 
2021 года в различных сценариях 
запуска «Северного потока-2». Спрос 
на газ в Европе в этом году вырастет 
более чем на 30 млрд кубометров. 
Даже с учетом увеличения трубопро-
водного импорта из Африки и не-
которого роста поставок СПГ, по на-
шим расчетам, потребность в рос-
сийском трубопроводом газе соста-
вит 215 млрд кубометров. С таким 
показателем экспорта можно было 
бы легко побить рекорд 2018 года, 
но сегодня российская компания, 
выполняя свои контрактные обя-
зательства, в условиях либерально-
го газового рынка вольна выбирать 
маршруты поставки своего газа. 
А здесь мы имеем дело с некоторы-
ми техническими ограничениями.

Если первая нитка «Северного по-
тока-2» заработает в октябре без ог-
раничений, то по ней до конца года 
можно будет прокачать до 7 млрд ку-
бометров. Тогда экспорт российско-
го трубопроводного газа в Европу 
(без учета продаж газа из европей-
ских ПХГ и бронирования дополни-
тельных мощностей Украины) мо-
жет составить около 190 млрд кубо-
метров. Это лучший сценарий. Если 
с октября будет возможность запол-
нять только 50% мощностей нитки 
нового маршрута, то экспорт из РФ 
составит 186 млрд кубометров.

Если «Северный поток-2» не зара-
ботает до конца года, Европа недосчи-
тается 33 млрд кубометров необходи-
мого ей российского газа. И чем даль-
ше будет откладываться решение во-
проса с запуском и сертификацией 
оператора «Северного потока-2», тем 
большие объемы газа нужны будут 
Европе зимой. Поэтому статус «Север-
ного потока-2» на ближайшие годы 
должен быть определен и зафикси-
рован до наступления нового газово-
го года в октябре. «Газпром» же ради 
игры вдолгую может и пожертвовать 
экспортным рекордом.

Если «Северный  
поток-2» не заработает 
до конца года,  
Европа недосчитается 
33 млрд кубометров 
необходимого ей  
российского газа

Небывалый рост цен на газ в Европе 
дает «Газпрому» мощные козыри для 
того, чтобы добиться ясности с вводом 
и условиями работы газопровода «Се-
верный поток-2». Строительство почти 
завершено, но остается сложный во-
прос регулирования, решение которо-
го — в руках Германии и может быть 
во многом определено начинающим-
ся 14 июля визитом канцлера Ангелы 
Меркель в США. Для «Газпрома» важно 
гарантировать себе доступ к 100% мощ-
ностей трубы и сделать это до октября, 
пока у власти остается немецкое пра-
вительство, давшее неформальные 
гарантии в ходе «великой сделки» по 
украинскому транзиту в 2019 году.

Августовский фьючерс на газ на ключе-
вом европейском хабе TTF на прошлой неде-
ле в моменте достигал €38,65 за МВт•ч, или 
$493 за 1 тыс. кубометров,— это самая высо-
кая цена в истории европейского газового 
рынка. Она даже выше, чем в мае 2008 года, 
когда нефть Brent стоила более $140 за бар-
рель. Спотовые цены в Европе иногда дости-
гали и более высоких значений, но всплески 
были кратковременными и всегда объясня-
лись исключительными обстоятельства-
ми — авариями на инфраструктуре или не-
обычным похолоданием. Теперь ситуация 
иная, рынок не ждет скорого снижения цен: 
фьючерсы на TTF на все ближайшие месяцы 
поставки вплоть до марта 2022 года торгуют-
ся выше $400 за 1 тыс. кубометров.

Стоимость газа выросла не только в Евро-
пе, но и во всем мире. Во-первых, из-за хо-
лодной зимы и жаркого лета, вызвавших 
рост спроса на электроэнергию, во-вто-
рых — в силу определенных ограничений 
в цепочке поставок газа, связанных с панде-
мией. Европейский рынок, в отличие от ази-
атского, в последние как минимум десять 
лет не страдал от физической нехватки по-
ставок. «Газпром» с избыточными мощностя-
ми по добыче и транспорту всегда был готов 
предоставить дополнительные объемы.

Но в этом году монополия сменила такти-
ку, отказываясь бронировать дополнитель-
ные мощности транзита через Украину сверх 
предусмотренных контрактом 40 млрд кубо-
метров в год. Более того, 5 июля «Газпром» не 
стал участвовать в аукционе на мощности га-
зопровода Ямал—Европа на следующий га-
зовый год, объясняя, что сможет заброниро-
вать объемы позже на краткосрочной основе.

Позиция компании, по словам несколь-
ких трейдеров, вызвала панику на рынке: 
6 июля Ямал—Европа остановился на пла-
новый ремонт (уже снова запущен), и участ-
ники рынка опасались, что «Газпром» для вы-
полнения долгосрочных контрактов начнет 
покупать газ на хабах в Европе. Подобные 
слухи вкупе с ожиданием остановки на ре-
монт «Северного потока» 13 июля (продлит-
ся до 23 июля), по словам источников „Ъ“, 
способствовали разгону цен.

Время собирать трубы
Все собеседники „Ъ“ как в газовой отрасли, 
так и в российском правительстве считают 
жесткий подход «Газпрома» попыткой нада-
вить на Европу для ускорения ввода газопро-
вода «Северный поток-2» (Nord Stream 2, NS2). 
Ближайшие несколько месяцев могут стать 
решающими в отношении того, как быстро 
труба может быть запущена и как будет регу-
лироваться, то есть сколько газа «Газпром» на 
практике сможет по ней поставлять.

Так, 15 июля Суд ЕС должен опубликовать 
решение по апелляции Германии относи-
тельно возможности использования «Газпро-
мом» более 50% газопровода Opal — продол-
жения «Северного потока» (NS1) по Германии 
до границы с Чехией. В августе завершится 
строительство NS2, говорил 12 июля испол-
нительный директор Nord Stream 2 AG Мат-
тиас Варниг Handelsblatt, газопровод «дол-
жен заработать в этом году».

Также 14–16 июля канцлер Германии Ан-
гела Меркель, уже объявившая об уходе с по-
ста, должна совершить визит в США, и цент-
ральной темой, как ожидается, будет урегу-
лирование вопросов запуска NS2 с учетом 
американских санкций. Наконец, в конце 
сентября в Германии пройдут парламент-
ские выборы, по итогам которых в стране 
появится новый канцлер, а также, возмож-
но, иная расстановка сил в парламенте.

До сих пор Германия была главным адво-
катом NS2 в ЕС и яростно защищала проект 
против беспрецедентного давления США 
при прежнем президенте Дональде Трампе. 
Некоторые собеседники „Ъ“ полагают, что 
новые власти Германии, возможно, не будут 
готовы на существенные жертвы ради NS2. 
Кроме того, новые немецкие лидеры могут 
не считать себя связанными неформаль-
ными обязательствами, которые Германия 
дала России при заключении «великой сдел-
ки» по украинскому транзитному контракту 
в конце 2019 года. Этот фактор, по мнению 
собеседников „Ъ“, знакомых с позицией 
«Газпрома», сильнее прочих стимулирует его 
решить все ключевые вопросы по проекту.

И наконец построили
Строительство NS2 в течение 2020 года было 
фактически парализовано санкциями США. 
К концу 2019 года газопровод проложили по-
чти на 95%, но санкции заставили швейцар-
ского подрядчика Allseas отказаться от завер-
шения работ. Готовых собственных трубоу-
кладочных судов у «Газпрома» тогда не было. 
В течение 2020 года «Газпром» дооборудовал 
«Академик Черский», но прокладку не воз-
обновил: администрация Дональда Трампа 
демонстрировала готовность вводить все но-
вые и новые санкции — вплоть до мер про-
тив европейских покупателей газа.

После смены власти в США ситуация 
улучшилась. Хотя подготовленные еще при 
Дональде Трампе поправки в Protecting Eu-
rope’s Energy Security Act (PEESA) были при-
няты уже при Джо Байдене, новая админис-
трация в апреле ввела только часть санкций 
(непосредственно против трубоукладочных 
судов, участвующих в проекте), не приняв 
мер против оператора Nord Stream 2 AG и его 
менеджмента.

После этого «Газпром» быстро достроил 
первую нитку NS2, о чем президент Влади-
мир Путин объявил 4 июня на ПМЭФ. Nord 
Stream 2 AG 11 июня сообщил, что начинает 
на ней пусконаладочные работы, которые 
займут «несколько месяцев». Они должны 
прежде всего включать в себя проверку герме-
тичности (гидроиспытания под давлением), 
а затем заполнение трубы газом. На практи-
ке, по оценкам источников „Ъ“, такие работы 
можно выполнить за восемь-десять недель. 
Сроки достройки второй нитки Владимир Пу-
тин тогда оценил в полтора-два месяца. Таким 
образом, в идеальном сценарии первая нит-
ка может быть готова к эксплуатации к сентя-
брю, а вторая — в середине ноября.

Но прежде чем газопровод сможет за-
работать, он должен пройти техническую 
сертификацию, иначе немецкий регулятор 
Bundesnetzagentur не разрешит эксплуата-
цию. Это проблема, поскольку оказание сер-
тификационных услуг прямо запрещено 
PEESA. По мнению Кати Яфимовой из OIES, 
существуют два варианта: либо США предо-
ставят какой-либо европейской компании 
исключение (waiver), либо сертификацию 
проведет неизвестная пока российская ком-
пания. По исходному плану сертификацию 
должна была проводить норвежская DNV GL.

55 пишем, половина в уме
Главный стратегический вопрос: какой ча-
стью NS2 «Газпром» сможет в итоге поль-
зоваться? Проектная мощность трубы — 
55 млрд кубометров в год. Однако из-за ин-
спирированных противниками NS2 попра-
вок в газовую директиву ЕС участок газопро-
вода, который проходит в немецких терри-
ториальных водах, уже считается частью 
внутриевропейской газовой сети и должен 
следовать правилам Третьего энергопаке-
та, среди которых — разделение видов дея-
тельности. Это значит, что «Газпром», будучи 
производителем газа и владельцем 100% NS2 
через Nord Stream 2 AG, сможет воспользо-
ваться не более чем половиной мощности 
газопровода. Остальные 50% должны быть 
оставлены для иных потенциальных постав-
щиков газа, которые в этой трубе физически 
не могут появиться.

Nord Stream 2 AG уже оспаривает как 
сами поправки, так и решение немецкого 
регулятора не давать компании исключе-
ние. По закону норма о разделении видов 
деятельности может не применяться к «ста-
рым» морским газопроводам, введенным до 
23 мая 2019 года. Nord Stream 2 AG запроси-
ла о подобном исключении на том основа-
нии, что на эту дату NS2 уже был завершен 
в инвестиционном смысле: были получены 
разрешения и понесена большая часть вло-
жений. Но Bundesnetzagentur не согласился. 
Nord Stream 2 AG подала жалобу в Высший 
земельный суд Дюссельдорфа, решение ожи-
дается 25 августа. По мнению источников 
„Ъ“, шансы на успех крайне малы.

Поэтому оператор уже начал готовить за-
пасной вариант, 11 июня направив регуля-
тору заявку о сертификации в качестве неза-
висимого оператора (independent transmis-
sion operator, ITO). Это допускаемая зако-
нодательством ЕС форма разделения видов 
деятельности, распространенная в Герма-
нии. В рамках модели ITO «Газпром» сможет 
остаться владельцем Nord Stream 2 AG, но бу-

дет ряд ограничений. Тарифы согласовыва-
ются с регулятором, сотрудники монополии 
не могут работать и входить в органы управ-
ления оператора, все основные системы (IT, 
бухгалтерия и пр.) должны быть разделены, 
«Газпром» не должен оказывать никаких 
услуг оператору (только по согласованию 
с регулятором) и пр. По такой модели рабо-
тает немецкий газотранспортный оператор 
Gascade, где у «Газпрома» 50%.

Сертификация Nord Stream 2 AG в каче-
стве ITO позволит «Газпрому» использовать 
NS2 на 100%, но ее еще нужно пройти. По за-
кону на процедуру отводится до десяти ме-
сяцев, причем от регулятора зависит, разре-
шит ли он эксплуатацию газопровода до за-
вершения сертификации. Иными словами, 
может сложиться ситуация, в которой NS2 до 
февраля 2022 года не сможет работать даже 
при полной технической готовности.

Более того, само успешное прохождение 
сертификации не гарантировано, посколь-
ку Bundesnetzagentur обязан запросить по-
зицию Еврокомиссии (ЕК). Хотя конечное 
решение за национальным регулятором, 
игнорирование ЕК даст ей повод оспорить 
итоги сертификации в суде. Сейчас в Суде 
ЕС уже рассматривается спор, в котором ЕК 
обвиняет Германию в недостаточно точной 
имплементации газовой директивы в на-
циональное законодательство и слишком 
мягких требованиях к ITO. Вопрос сертифи-
кации крайне важен для NS2 и, вероятно, 
будет сопровождаться большими спорами, 
поскольку разница между заполнением на 
50% и 100% принципиальна для судьбы укра-
инского транзита.

Плавающий Opal
Другой важный фактор, который нужно 
принять во внимание при оценке пропуск-
ной способности NS2,— доступ «Газпрома» 
к газопроводу Opal. У NS1 два сухопутных 
продолжения по Германии — Nel в Нидер-
ланды (20 млрд кубометров) и Opal в Чехию 
(35 млрд кубометров на входе и 25,7 млрд ку-
бометров на выходе). Так называемая тран-
зитная мощность Opal в 25,7 млрд кубоме-
тров подчиняется Третьему энергопакету, 
поэтому «Газпром» априори может претендо-
вать только на 50%. После многих лет согла-
сований в 2016 году ЕК разрешила «Газпро-
му» участвовать в аукционах на еще 30% мощ-
ности (то есть всего он мог получить 80%, или 
20,5 млрд кубометров). Но Польша, к удивле-
нию участников газовой отрасли и юристов, 
оспорила это решение ЕК в Суде ЕС, исполь-
зуя ссылку на принцип энергетической со-
лидарности. Германия подала апелляцию, 
исход которой станет ясен 15 июля.

С сентября 2019 года по решению Суда 
ЕС «Газпром» потерял доступ к 50% Opal, но 
смог сохранить полную загрузку NS1. Это 
произошло благодаря тому, что уже был по-
строен и простаивал газопровод Eugal — су-
хопутное продолжение NS2 (из Северной 
Германии в Чехию). «Газпром» забронировал 
на долгосрочной основе 80% мощностей Eu-
gal, или 44 млрд кубометров в год, и может 
выкупить остальные 20% на краткосрочных 
аукционах. Теперь «Газпром» намерен запу-
стить NS2, но в Eugal нет места для всех про-
ектных объемов, поскольку сейчас часть газа 
идет туда из NS1.

Цифры с потока
Учитывая все эти факторы, есть три сцена-
рия загрузки NS1 и NS2. Даже в худшем слу-
чае, если «Газпром» сможет использовать 
только половину NS2 и половину Opal, коэф-
фициент утилизации мощностей всей систе-
мы составит 75% — приемлемые цифры для 
отрасли, в которой утилизация свыше 70% 
считается неплохим долгосрочным показа-
телем. Но «Газпром» после ввода NS2 получит 

27,5 млрд кубометров дополнительной мощ-
ности — слишком мало, чтобы отказаться от 
транзита через Украину. Базовый сценарий 
предполагает, что «Газпром» — хотя, возмож-
но, не сразу — сможет использовать NS2 на 
100%, тогда как Opal останется загруженным 
наполовину. Тогда уровень утилизации пре-
высит 88%, а дополнительная мощность — 
42 млрд кубометров. При оптимистичном 
сценарии (Opal загружен на 80%) объем до-
полнительной мощности возрастает до 
50 млрд кубометров.

В этом году «Газпром» уже доказал, что 
с 40 млрд кубометров мощностей транзита 
через Украину способен, хотя и не без труда, 
выполнять долгосрочные контракты даже 
при холодной зиме. Таким образом, при 
двух сценариях монополия сможет отказать-
ся от украинского маршрута.

Это делает предстоящую сертификацию 
Nord Stream 2 AG как независимого опера-
тора крайне политизированным процес-
сом. WSJ и Bloomberg писали со ссылкой на 
источники, что США хотели бы ограничить 
мощность NS2 так, чтобы сохранить транзит 
через Украину, но Германия на это не согла-
шается. Альтернативным сценарием выгля-
дит продление украинского транзитного 
контракта, который действует до конца 2024 
года, уже сейчас.

«Думаю, Россия может согласиться на про-
дление транзитного соглашения, но только 
после того, как NS2 пройдет все технические 
процедуры и регуляторные разрешения для 
начала полноценной работы,— заявила Катя 
Яфимова в подкасте для OIES.— Важно пом-
нить, что ситуация очень отличается от 2019 
года: тогда „Газпром“ уже не имел доступа 
ни к украинским газотранспортным мощ-
ностям (так как контракт истекал), ни к NS2, 
который еще не был построен. И Германия 
четко дала понять, что NS2 может быть завер-
шен только при сохранении транзита через 
Украину. Эти ключевые факторы привели 
к подписанию транзитного контракта. Сей-
час „Газпром“ имеет доступ к украинским 
мощностям до конца 2024 года, и, учитывая 
текущий баланс газа на рынке, если у него 
не будет возможности использовать NS2, это 
просто приведет к росту цен на газ в Европе».

Холодная зима и высокие цены на СПГ 
в Азии оставили Европу этим летом, по сути, 
наедине с «Газпромом». Даже не используя 
все возможности наращивания объемов 
экспорта, компания резко улучшит резуль-
таты. Так, по оценкам BofA Merrill Lynch, при 
средней цене экспорта в $240 за 1 тыс. кубо-
метров выручка «Газпрома» в 2021 году выра-
стет на 43%, до $129 млрд, скорректирован-
ная EBITDA — вдвое, до $40,84 млрд, чистая 
прибыль — в 13 раз, до $24,9 млрд, а свобод-
ный денежный поток — до $15,8 млрд про-
тив отрицательного показателя за 2020 год. 
Больше компания зарабатывала (в долларах) 
только в «жирные» 2010–2013 годы.

Единственный существенный конку-
рент — СПГ, но этой зимой его, вероятно, 
можно не опасаться. В ближайший год ры-
нок СПГ останется достаточно тесным, по-
лагает глава подразделения СПГ ICIS Heren 
в Азии Роман Казьмин: «Значение имеет уже 
не столько объем предложения, сколько сто-
имость транспортировки — ставки фрахта 
на СПГ-танкеры на сентябрь—ноябрь превы-
шают $150 тыс. в сутки, и зимой мы вполне 
можем увидеть более $200 тыс.». Удорожание 
фрахта связано с удлинением среднего мар-
шрута (многие грузы из США теперь идут во-
круг Южной Америки или Африки из-за ог-
раничений Панамского канала). Кроме того, 
танкеров в принципе не хватает, поскольку 
в 2020 году в условиях пандемии их мало 
заказывали, полагает эксперт. При этом он 
ожидает в 2022 году роста спроса в Азии.

Юрий Барсуков

ВАРИАНТЫ ЗАГРУЗКИ СИСТЕМЫ «СЕВЕРНЫЙ ПОТОК» ПОСЛЕ ВВОДА NS2    ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ «ГАЗПРОМА», ОЦЕНКА "Ъ". 

ДИНАМИКА ЦЕН НА ГАЗ В ЕВРОПЕ НА ХАБЕ TTF (€/МВТ•Ч)    ИСТОЧНИКИ: ФЬЮЧЕРС НА БЛИЖАЙШИЙ МЕСЯЦ НА ICE, ДАННЫЕ BLOOMBERG. 

ПОСТАВКИ «ГАЗПРОМА» В ЕВРОПЕЙСКОЕ ДАЛЬНЕЕ 
ЗАРУБЕЖЬЕ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ (МЛРД КУБ. М)

Оптимистичный сценарий 
(доступно 100% мощностей NS2 и 80% мощностей Opal)

Базовый сценарий 
(доступно 100% мощностей NS2 и 50% мощностей Opal)

Пессимистичный сценарий 
(доступно 50% мощностей NS2 и 50% мощностей Opal)

Объем газа (млрд куб. м) Уровень заполнения (%)ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».
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ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Усадебные страсти
«Сцены из деревенской жизни»  
на сцене учебного театра ГИТИСа

Выпускники Академии кинема
тографического и театрального 
искусства Никиты Михалкова по
казали спектакль «Сцены из де
ревенской жизни», возникший 
из лабораторной работы с режис
сером и педагогом Анатолием 
Васильевым, который в данном 
случае выступил еще и как дра
матург, сделав собственную сце
ническую композицию по пьесе 
Антона Чехова «Дядя Ваня». Рас
сказывает Ольга Федянина.

туденческие спектакли, стро- 
го говоря, отдельный, не совсем пуб-
личный жанр, у них особые цели 
и задачи, в центре здесь всегда моло-
дые, как правило неизвестные еще 
актеры, которым нужно «показать-
ся», обнаружиться как фигуры на 
театральной карте города или стра-
ны. Но не так уж редко в учебных 
театрах, а иногда даже просто в ин-
ститутских аудиториях появляются 
премьеры, на которые нужно успе-
вать, пока они не пропали из афиши. 
Вот и «Сцены из деревенской жиз-
ни» — сценическая композиция по 
пьесе Чехова «Дядя Ваня», сыгранная 
выпускниками Академии кинемато-
графического и театрального искус-
ства Никиты Михалкова, камерный 
студенческий спектакль,— оказа-
лись одним из заметных событий 
смутного пандемического сезона. 
Никому не в обиду будет сказано, 
произошло это не в последнюю оче-
редь из-за одного имени на афише.

У режиссера Анатолия Васильева 
когда-то, и совсем не так уж давно, 
был и свой театр в центре Москвы, 
и курс в ГИТИСе, и тогда студенче-
ские работы его учеников естествен-
но перетекали из институтских ауди-
торий на сцену. Сегодня у Васильева 
ни театра, ни курса нет, он остается 
редким драгоценным гастролером 
московской сцены и как режиссер, 
и как педагог. Такой педагогической 
«гастролью» стала лабораторная ра-
бота с актерами академии, и этого 
оказалось достаточно для того, что-
бы публика отправилась в фили-
ал учебного театра ГИТИСа (на сце-
не которого академия играет то ли 
на временной, то ли на постоян-
ной основе) аж на край Новых Че-
ремушек, отправилась по раскален-
ной июльской Москве, в которой 
так иронично отзывается сакрамен-
тальная реплика одного из персона-
жей «Дяди Вани», доктора Астрова: 
«Должно быть, в этой самой Африке 
теперь жарища — страшное дело». 
Слова эти, впрочем, как и многие 
другие реплики из пьесы, в спекта-
кле появятся лишь в виде текстовой 
 проекции на экране.

На афише «Сцен» Васильев зна-
чится автором литературной и сце-
нической композиции, режиссер-по-
становщик — актриса и режиссер 
Мария Шмаевич (она же участву-
ет в спектакле в почти безмолвной 
роли матери Войницкого, Марии 
Васильевны). Композиция здесь 
и есть концепция: Васильев-драма-
тург проделал работу, одновремен-
но и изящную, и наотмашь реши-
тельную, он убрал из чеховского 
сюжета собственно сюжет, оставив 
обозначенные в подзаголовке спек-
такля «девять дуэтов о любви». Ка-
кие практические обстоятельства, 
обязательства и отношения связы-
вают деревенских жителей Ивана 
Войницкого (Максим Григорьев), 
его племянницу Соню (Христина По-
луянова), доктора Астрова (Никита 
Башков) с «понаехавшими» из сов-
сем другой жизни профессором Се-
ребряковым (Антон Нетбай) и Еле-
ной (Янина Третьякова), спектакль 
не интересует. Судьба родового име-
ния, которым так исправно управля-
ют Соня и дядя Ваня, их разочарова-
ние в бывшем кумире-профессоре, 
даже нелепые попытки убийства 
и самоубийства — все это мимо, все 
не нужно, и если упомянуто, то впро-
брос, напоминание для тех, кто и так 
в курсе. Вместо этого на сцене пер-
сонажи погружены во всеобъемлю-
щий любовный диалог, историю вза-
имных и безответных очарований, 
влечений, отторжений, сомнений, 
разочарований. Здесь все разделе-
ны на пары — случившиеся и неслу-
чившиеся, все влюблены или в тоске 
по любви, осмысливают ее возмож-
ность и невозможность, пережива-
ют ее как тоску, как иллюзию, как 
 соблазн и игру самолюбий.

Все это по гамбургскому  счету 
требует от актеров виртуозности, 
которой у недавних выпускников 
еще нет и быть не может и по за-
конам которой их судить невоз-
можно и несправедливо. И Васи-
льев-педагог здесь выигрывает по 
другому счету, чем Васильев-драма-
тург. В спектакле побеждает не от-
дельное совершенство каждой роли, 
а безоглядное всеобщее погруже-
ние в предложенную игру, тоталь-
ность этой игры, не оставляющая 
места ни для чего другого, как будто 
бы ничего другого на земле и не су-
ществует. Это исчерпывающее, без-
оглядное «достает» из пьесы Чехова 
непривычный второй уровень: ее 
безысходность лишается тоски. Бе-
зысходность в «Сценах из деревен-
ской жизни» — это обреченность 
на любовь, приговоренность к ней, 
а вовсе не к постылой провинциаль-
ной скуке или рутине пошлой жиз-
ни. Именно тотальная обреченность 
на любовь и дает спектаклю его ат-
мосферу, а вовсе не стильные фото-
панно с черно-белыми дачно-уса-
дебными мотивами и портретами 
эпохи, на фоне которых происходит 
действие. И не знойные итальян-
ские поп-напевы Телегина (Иван 
Попов) под гитару. И фотографии, 
и итальянский эстрадный саунд как 
раз создают не столько атмосферу, 
сколько странное недоразумение, 
потому что выглядят как иронич-
ная цитата, напоминающая о филь-
мах отца-основателя Академии 
кинематографического и театраль-
ного искусства. И внезапно застав-
ляют вспомнить о том, что Никита 
Михалков и Анатолий Васильев — 
режиссеры одного поколения. Но 
если у Михалкова приусадебный не-
вроз — это посмертный крик стили-
зованного прошлого, то Васильеву 
все усадьбы этого мира нужны толь-
ко для того, чтобы оказаться на сце-
не в настоящем времени, во време-
ни игры и любви.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Воительница первая моя
В прокат выходит боевик «Пороховой коктейль»

На экраны выходит боевик Навота 
Папушадо «Пороховой коктейль» 
(Gunpowder Milkshake) — оче
редное воплощение излюблен
ного кинематографического 
 сюжета о женской мести. Юлия 
Шагельман убеждена, что фильм 
порадует как минимум одного 
 человека — самого режиссера, 
осуществившего мечту «снять, 
как у Тарантино».

зраильский режиссер На-
вот Папушадо привлек (умерен-
ное) внимание мировой кинообще-
ственности в 2013 году, когда сам 
Квентин Тарантино назвал его трил-
лер «Очень плохие парни», участво-
вавший в Каннском фестивале, луч-
шим фильмом года. Щедрая похвала 
мэтра, впрочем, не сильно помогла 
в продвижении карьеры: с тех пор 
Папушадо только поучаствовал в ме-
ждународном хоррор-альманахе «Аз-
бука смерти-2», вместе со своим по-
стоянным на тот момент соавтором 
Ахароном Кешалесом сняв для него 
новеллу об израильской военнослу-
жащей, не в то время и не в том месте 
встретившей арабского парня (что 
само по себе — готовый сюжет для 
фильма ужасов). И вот спустя семь 
лет после того эксперимента Папу-
шадо выходит в сольное плавание — 
на деньги французских, немецких 
и американских продюсеров и с ка-
стом из крепких голливудских про-
фессионалов, привыкших качест-
венно и без нареканий отрабатывать 
гонорар во второстепенных ролях.

Некоторые из них получают на-
конец возможность выйти на пер-
вый план — как Карен Гиллан, луч-
ше всего знакомая зрителям по роли 
инопланетянки Небулы, дочери су-
перзлодея Таноса из марвеловских 
кинокомиксов. В «Пороховом кок-
тейле» она снова играет наемную 
убийцу, правда, без синего грима 
и обтягивающего трико, что можно, 
наверное, считать прогрессом. Ее ге-
роиня Саманта, или Сэм, унаследо-
вала профессию и трудовой договор 

с некоей очень серьезной Фирмой от 
матери Скарлет (Лена Хиди), которая 
растворилась на горизонте, когда де-
вочке было пятнадцать (но взгляд 
у нее уже был тяжелый). Повзро-
слевшая Сэм работает эффективно 
и с огоньком, не задаваясь мораль-
но-этическими дилеммами, пока — 
ну разумеется — очередное задание 
идет не совсем по плану.

В результате ненамеренного про-
кола Саманта, которую связной 
от Фирмы Нейтан (Пол Джаматти) 
раньше опекал почти по-отечески, 
становится мишенью как для соб-
ственных нанимателей, так и для 
их конкурентов, которым она пере-
шла дорогу. Для того чтобы справить-
ся с толпами вооруженных до зубов 
очень плохих парней, ей приходит-
ся объединить свои силы с бывшими 
коллегами матери — Мадлен (Кар-
ла Гуджино), Флоренс (Мишель Йео) 
и Анной Мэй (Анджела Бассетт), ко-
торые держат оружейный склад, за-
маскированный под библиотеку, 
и с одной маленькой, но уже чрез-
вычайно боевитой девочкой (Хлоя 
Коулман). Далее последуют много-
численные хореографически по-
ставленные перестрелки и схватки 
с применением богатого арсенала от 
топоров до кастетов (от японских ме-
чей авторы, кажется, все-таки удер-

жались — спасибо им хотя бы за это), 
снятые под как бы иронично подо-
бранные поп-песни. Неоновая под-
светка, брызги крови и мозгов на 
блестящих поверхностях, рапид по 
поводу и без и хлесткие фразочки 
в кратких передышках — если вам 
показалось, что все это вы уже где-то 
видели, то вам не показалось.

Если судить по «Пороховому кок-
тейлю», для Папушадо, как для мно-
гих людей 1980 года рождения, ди-
логия «Убить Билла» стала одним 
из самых сильных киновпечатле-
ний в жизни, и все эти годы он меч-
тал переснять ее на свой лад. Как 
у многих тарантиновских эпиго-
нов, действие «Порохового коктей-
ля» происходит в некоей условной 
кинематографической реальности. 
Здесь есть специальные дайнеры, 
где встречаются профессиональные 
убийцы, предварительно сдав пи-
столеты (но почему-то не ножи) на 
хранение официантке; травмпун-
кты, единственное назначение кото-
рых — штопать пострадавших кил-
леров; и анилиновые закаты, куда 
героям положено удалиться в фи-
нале. Для описания всего этого про-
сится словечко «стильно», но если, 
согласно поговорке, стиль — это че-
ловек, то Навот Папушадо присвоил 
чужую идентичность, и если верить 
информации о сиквеле «Порохово-
го коктейля», возвращать ее, увы, 
не собирается.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Грипп как предчувствие
Фильмы Кирилла Серебренникова и Сергея Лозницы на Каннском фестивале

Каннский фестиваль, длящийся уже не
делю, прошел свой пик и движется к фи
налу. В конкурсе показали фильм Кирил
ла Серебренникова «Петровы в гриппе», 
а вне конкурса — документальную ленту 
Сергея Лозницы «Бабий Яр. Контекст». 
Об этих и других каннских премьерах 
рассказывает Андрей Плахов.

абий Яр» сложен из искус-
но отобранных кадров военной хроники — 
немецкой и советской, снятой на Украине. 
Многие мы видим впервые. Особенно впе-
чатляют свидетельства триумфального вхо-
ждения во Львов армии Третьего рейха. 
Впрочем, и советские войска дважды всту-
пали на Западную Украину под фанфары 
и народное ликование — в 1939-м и 1944-м. 
А между ними, в 1943-м, Василий Гроссман 
написал душераздирающий очерк «Украи-
на без евреев» — он подробно цитируется 
в фильме.

История, как известно, штука непредска-
зуемая, но кинохроника иногда может за-
ставить замолчать любителей ненаучной 
фантастики. Лозница с его математическим 
умом и талантом документалиста умеет по-
строить из бесстрастного хроникально-
го материала именно что контекст темы. 
А тема тяжелейшая: Бабий Яр — из тех мест, 
что вошли в историю ХХ века символами 
массовых истреблений вместе с Хатынью 
и Катынью, с Освенцимом, Хиросимой, Сан-
дармохом… Про то, что произошло в этом 
районе Киева осенью 1941 года, потрясаю-
щие истории рассказывают на суде выжив-
шие свидетели и участники событий. Но это 
только начало: Лозница планирует большой 
игровой фильм «Бабий Яр», и теперь можно 
быть уверенным, что он будет осуществлен. 
Хотя все, кто разыгрывает политические 
карты, не испытают восторга по понятной 

причине: если исключить жертв спецопера-
ции, в этом сюжете не было ангелов.

Премьера «Петровых в гриппе» прошла 
с виртуальным присутствием невыездно-
го Кирилла Серебренникова и реальным — 
других участников трудоемкого проекта. 

Странность этой конфигурации вполне от-
вечала духу и самого фильма, и положен-
ного в основу романа Алексея Сальнико-
ва — сновидческому и высокоградусному: 
понимать под этим можно хоть градус ал-
коголя, хоть температуру тела. «Петровы» — 
коллективные лихорадочные сны гриппу-
ющей страны. Ее воспоминания о детской 
елке как квинтэссенции поздней советской 
эпохи, где романтика перемешалась с фар-

сом и с фальшью. Ее страх перед лишенным 
опор настоящим, порождающий агрессию. 
Ее недоверие к будущему — разве что Петро-
ва унесут в более совершенный мир инопла-
нетяне из его комиксов.

Как и от романа, от этого фильма остается 
смешанное впечатление. Начинается он до-
вольно прямолинейной иллюстрацией сис-
темного бреда, но постепенно разогревается 
и приобретает образный объем. Это происхо-

дит благодаря коллективным усилиям про-
фессионалов: отметим хотя бы оператора Вла-
дислава Опельянца, актеров Семена Серзина, 
Чулпан Хаматову, Юрия Колокольникова, 
Юлию Пересильд. И в первую очередь само-
го Серебренникова, сумевшего переплавить 
свое переживание абсурдного судебного про-
цесса в яркое динамичное зрелище. Режиссер 
словно выгоняет депрессию, волевым усили-
ем подчиняет распадающуюся реальность ху-
дожественной задаче. А грипп, поразивший 
семейство Петровых, становится предчувст-
вием новых неизбежных испытаний.

Лихорадочный сон напоминает и сама пе-
ренасыщенная каннская программа. В кон-
курсе, показавшем на старте достойный уро-
вень, 24 фильма, и уже сейчас видно, что 
среди них есть совсем необязательные. На 
удивление таковым оказались «Три этажа» 
Нанни Моретти — банальный срез жизни об-
итателей одного римского дома. Кажется, что 
это дайджест сериала, а не работа автора, из-
вестного своим фирменным нервно-лирич-
ным почерком. Вовсе нечего делать в серь-
езном конкурсе картине Шона Пенна «День 
флага» — истории фальшивомонетчика, кото-
рую, похоже, актер снял, пересев в режиссер-
ское кресло, чтобы дать роль себе и своей до-
чери. Но фестиваль повелся на этот трюк ради 
звездного имени.

Как будто недостаточно звезд рассыпала по 
красной дорожке премьера фильма «Француз-
ский вестник. Приложение к газете „Либер-
ти. Канзас ивнинг сан“» Уэса Андерсона — от 
Тильды Суинтон до Фрэнсис Макдорманд, от 
Бенисио дель Торо до Тимоти Шаламе. Начи-
ная с экстравагантного названия, это кино — 
торжество чистой формы и буйной визио-
нерской фантазии на стыке с декоративным 
искусством и анимацией. Другой образец 
эстетского экстрима дал японец Рюсукэ Ха-
магути в фильме «Сядь за руль моей маши-
ны», в котором из трех часов действия мини-
мум полтора репетируют пьесу Чехова «Дядя 
Ваня». Так что российский след иногда обна-
руживается и там, где его никак не ожидаешь.

Абсурдистский гротеск «Петровых 
в гриппе» выстроен вокруг  
образов новогоднего праздника  
ФОТО HYPE FILM

Убрав из чеховской  пьесы 
внешние сюжетные об
стоятельства, Анатолий 
Васильев сосредоточился 
на дуэтах героев   
ФОТО СЕРГЕЯ МИЛИЦКОГО

Карен Гиллан  
в роли Саманты метит  
в тарантиновские героини
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Умар Саламов дождался чемпиона
Он может встретиться с Джо Смитом-младшим  
в бою за титул WBO в полутяжелом весе

Российский боксер Умар Сала мов, 
видимо, получит шанс встретиться 
в бою за чемпионский пояс Всемир-
ной боксерской организации (WBO) 
в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
с американцем Джо Смитом-млад-
шим. Смит завоевал этот пояс вес-
ной, победив другого  российского 
бойца, Максима Власова. После 
этой победы источники не сом-
невались, что его ждет поединок 
с куда более  известным соотече-
ственником Саламова и Власова — 
облада телем званий Международ-
ной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирного боксерского совета 
(WBC) Артуром  Бетербиевым.

 
 
 
елеканал ESPN сообщил, что 

Джо Смит-младший и работающая 
с ним промоутерская компания Top 
Rank близки к заключению догово-
ра на два следующих поединка попу-
лярного американского боксера, ко-
торый в апреле завоевал вакантный 
пояс WBO в полутяжелом весе, выиг-
рав по очкам у россиянина Максима 
Власова. В первом из этих поединков, 
в октябре или ноябре нынешнего 
года, он должен в Нью-Йорке встре-
титься с Умаром Саламовым, а во вто-
ром в случае успеха — c Дэниелом 
Джейкобсом. Джейкобс — звезда аме-
риканского бокса, правда прославив-
шийся в основном выступлениями 
в рамках среднего веса (до 72,6 кг). 
В нем он в свое время владел титу-

лом IBF, а потерял его, уступив в 2019 
году Саулю Альваресу. Причем Аль-
варесу, которого большинство экс-
пертов считают лучшим бойцом вне 
зависимости от весовой категории, 
Джейкобс оказал очень упорное 
 сопротивление.

Новость о контракте Джо Сми-
та-младшего можно считать неожи-
данностью. Дело в том, что различ-
ные источники, включая тот же ESPN, 
не сомневались, что в конце года его 
ждет бой, который может войти в чи-
сло наиболее заметных в боксе собы-

тий с другим оппонентом. Речь о матче 
с еще одним российским боксером, Ар-
туром Бетербиевым. Бетербиеву при-
надлежат чемпионские титулы WBC 
и IBF, а его послужной список факти-
чески уникален. В нем 16 побед в 16 
поединках, и все одержаны нокаутом. 
Последнюю такую победу Артур Бе-
тербиев записал в актив в марте, когда 
в Москве одолел немца Адама Дайнеса. 
А плюсом с точки зрения переговоров 
между ним и Смитом-младшим счи-
тался тот факт, что Бетербиев тоже со-
трудничает с Top Rank.

Эта компания ведет и Умара Сала-
мова. Но, конечно, Саламов — намно-
го менее известный полутяж, нежели 
Бетербиев. К своим 27 годам он успел 
накопить довольно неплохой послуж-
ной список. В нем на 26 выигрышей 
(19 из них — нокаутом) приходится 
одно поражение — от австралийца 
Дэмиена Хупера в 2017 году в равном 
бою. Но надо учитывать, что с элитны-
ми оппонентами Саламову еще пере-
секаться не доводилось, а за границей 
он дрался всего три раза. Пять сво-
их последних поединков он провел 
в России, четыре из них — в фактиче-
ски родном Грозном (боксер — уроже-
нец Чечни).

Впрочем, надо учесть, что шанс по-
участвовать в сражении за титул WBO 
Умару Саламову выпал еще в нача-
ле 2020 года. Тогда структура вклю-
чила его в список четырех бойцов, 
которым предстояло разыграть зва-
ние в своеобразном мини-турнире. 
За претендентский статус Саламов 
в ноябре должен был биться с Макси-
мом Власовым, но в дело вмешались 
обстоятельства. Умар Саламов под-
хватил коронавирусную инфекцию 
в довольно тяжелой форме и долго 
восстанавливался. В результате с Джо 
Смитом-младшим встретился Власов, 
а Саламов в апреле вернулся на ринг 
после длившегося полтора года пере-
рыва поединком с соотечественни-
ком Сергеем Екимовым. Он взял верх 
по очкам, но один из трех арбитров от-
дал выигрыш Екимову.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Российский футбол готовят к реформам
РФС проработал варианты изменения формата чемпионата
Отечественные футболь-
ные власти подготовили 
пять проектов довольно ра-
дикального реформирова-
ния формата националь-
ного чемпионата в высшем 
дивизионе. Все они пред-
полагают повышение коли-
чества матчей между топо-
выми клубами. Варианты 
были разработаны при по-
мощи голландской ана-
литической Hypercube, 
которая уже инициирова-
ла реформы в ряде стран, 
в том числе Бельгии и Да-
нии, чьи команды разгро-
мили российскую сборную 
на чемпионате Европы.

 
 
 
 
 
 
оссийский футбольный 

союз обнародовал большой до-
кумент под названием «Офици-
альное заявление о реформах 
лиг». Речь в нем идет о, кажет-
ся, уже неизбежных радикаль-
ных изменениях, ожидающих 
в ближайшем будущем все 
ниши отечественного футбо-
ла, в том числе нишу элитную.

В заявлении их необходи-
мость обосновывается тем, 
что «в экономическом смы-
сле наш футбол стагнирует», 
а суммарные бюджеты клу-
бов Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) и следующих за ней 
по рангу дивизионов — ФНЛ 
и ПФЛ — «уже много лет под-
ряд находятся на одной и той 
же отметке». «Футбол не при-
влекает новых волн интереса 
и новых денег»,— констати-
рует РФС, замечая, что «в спор-
тивном смысле ситуация на-
стораживает еще сильнее». 
Апеллируя к превратившим-
ся в привычные провалы в ев-
рокубках, авторы документа 
прогнозируют, что «при теку-
щей тенденции выступлений 
клубов Россия к 2023 году вы-
падет из первой десятки рей-
тинга коэффициентов Союза 
европейских футбольных ас-
социаций (UEFA), а к 2024-му 
опустится на 21-е место». При 
этом «падение в таблице ко-
эффициентов только кажет-
ся проблемой нескольких 
больших клубов», на самом 
деле оно влечет «структурные 
сдвиги и сигнализирует о си-
стемных недостатках на всех 
уровнях», в том числе на уров-
не детско-юношеского футбо-
ла. А «укрепление» «способно 
поменять мышление и об-
щий ландшафт» — «при по-
явлении дополнительных 
доходов формируется спрос 
на подготовку резерва, а зна-
чит, академии получают но-
вые возможности».

РФС признается, что хо-
чет получить в результате про-
цесса «больше матчей меж-
ду прямыми конкурентами 
в таблице, почти полное из-
бавление от пустых игр, в ко-
торых не решается ничего: 
у каждой команды на любом 
отрезке сезона должна быть 
высокая мотивация». Такая 
реформа «повышает интерес 
к матчам — особенно во вто-
рой части сезона».

Структура уверена, что эф-
фект от реформ будет многог-
ранным. Она указывает на то, 
что, «меняя формат и повышая 
привлекательность каждого 
матча, мы увеличиваем сред-
нюю аудиторию», а «это, в свою 
очередь, влечет рост выручки». 
Дополнительные же доходы 
«позволяют клубу инвестиро-
вать в дальнейшее развитие».

Доказывая полезность ре-
форм, РФС также ссылается 
на опыт турниров, в формат 
которых были в последние 
годы внесены существенные 
корректировки. Это футболь-
ные Лига чемпионов и чемпи-
онат Европы, первенство НБА.

РФС отмечает, что, изучая 
возможность запуска процес-
са, провел опрос «болельщи-
ков клубов из всех дивизио-
нов»: «70% ответили, что для 
них самое важное — повысить 
уровень команд и зрелищ-
ность всех матчей», «67% — что 
для них ключевым требова-
нием будет укрепление всей 
пирамиды футбола», «55% — 
за то, чтобы матчей было 
больше».

РФС не скрывает, что клю-
чевую роль в подготовке ре-
форм сыграла голландская 
аналитическая компания Hy-
percube, с которой структура 
заключила в апреле договор. 
Она уже проводила рефор-
мы в чемпионатах Голландии, 
Бельгии, Дании, Австрии. 
РФС подчеркивает, что «каж-
дый раз эти реформы приво-
дили к подъему лиг в таблице 
коэффициентов UEFA, росту 
теле- и спонсорских контрак-
тов». Hypercube, как утвержда-
ет заказчик, «проанализиро-
вал огромный массив данных, 
провел более 70 онлайн-кон-
сультаций с менеджерами клу-

бов и лиг, с тренерами и даже 
журналистами», а также «из-
учил мнение болельщиков».

РФС уточняет, что «окон-
чательного решения», ка-
кая из предложенных оп-
ций оптимальная, у него нет. 
В качестве примера работы 
Hypercube приводится под-
готовленный компанией для 
РПЛ вариант под названием 
«Юпитер-16». Он предусматри-
вает проведение при прежнем 
количестве участников чем-
пионата весеннего финально-
го этапа с участием шести ли-
деров. По мнению РФС, «все 
клубы будут биться за верх-
нюю шестерку, чтобы весной 
провести десять матчей с то-
повыми соперниками, а если 
пробиться в топ-6 не выйдет, 
у них все равно останутся шан-
сы попасть в еврокубки, заняв 
седьмое-восьмое места — по-
бедитель отдельного стыка 
сыграет с четвертым местом 
РПЛ». Таким образом, удастся 
повысить количество важных 
игр и снизить число не имею-
щих серьезного значения.

На самом деле в приложе-

нии к заявлению фигурируют 
еще четыре альтернативных 
действующему формата. Два 
из них, как ни странно, пред-
полагают даже расширение 
РПЛ — до 18 и 20 клубов, хотя 
ранее РФС к этому относился 
скептически. Во всех для силь-
нейших клубов предусмотрен 
или тот самый второй — «ме-
дальный» — этап, или как ми-
нимум дополнительные сты-
ковые матчи за еврокубковые 
путевки.

Между тем уже очевидно, 
что «продавить» идею карди-
нального реформирования 
отечественного футбола про-
сто не будет. «Спорт-Экспресс» 
уверен, что большинство клу-
бов РПЛ выступит против, 
по крайней мере — вариан-
та «Юпитер-16», хотя он вы-
глядит еще достаточно мяг-
ким. Вчера первым это сделал 
президент «Ростова» Арташес 
Арутюнянц. «Абсолютно ни-
каких плюсов для РПЛ в этой 
реформе мы не видим. Дан-
ная реформа может привести 
к существенному снижению 
интереса к чемпионату в ре-
гионах»,— цитирует господи-
на Арутюнянца сайт футболь-
ного клуба.

РПЛ, в свою очередь, зая-
вила, что, прежде чем при-
нимать тот или иной проект 
по реформе чемпионата, нуж-
но его рассмотреть в клубах 
и профильном комитете РФС. 
«Существуют разные взгляды 
на развитие лиги, в том числе 
и разные проекты реформ, на-
правленные на улучшение 
спортивной и маркетинго-
вой составляющих. При вы-
боре конкретного сценария 
следует применять всесто-
ронний и комплексный ана-
лиз. Прежде чем принимать 
тот или иной проект, нужно, 
чтобы его обязательно рассмо-
трели в клубах, комитете про-
фессионального футбола РФС, 
изучили все плюсы и мину-
сы»,— говорится в сообщении 
пресс-службы РПЛ.

Впрочем, РФС точно не об-
манывает клубы, говоря 
об эффективности прежней 
деятельности Hypercube. Не-
которые подготовленные 
ею варианты очень похожи 
на те, которые компания не-
сколько лет назад разработа-
ла для двух стран, чьи сбор-
ные разгромили российскую 
на групповом этапе чемпи-
оната Европы, и о которых 
она с гордостью отчитывается 
на своем официальном сайте. 
В Бельгии и Дании Hypercube 
тоже рекомендовала коррек-
тировки с целью повышения 
плотности календаря и пере-
вод чемпионата на двухсту-
пенчатую систему.

Алексей Доспехов

Шанс поучаствовать в сражении за титул WBO Умару Саламову 
(справа) выпал еще в начале 2020 года, но он подхватил корона-
вирусную инфекцию и долго восстанавливался  ФОТО AP

Одна из целей футбольной реформы заключается в том,  
чтобы в чемпионате страны было больше матчей между прямыми конкурентами 
в турнирной таблице  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Р

КОНТРАКТЫ

Алексей Швед ответит 
на армейский призыв
ЦСКА может усилиться лучшим 
российским баскетболистом

Защитник Алексей Швед в ближайшее время может перейти 
в ЦСКА. Швед остался без работы, после того как «Химки», за 
которые он выступал с 2015 года, отказались от участия в пер-
венстве Единой лиги ВТБ, прекратив существование в качест-
ве топ-клуба. В самом ЦСКА «слухи о переходе Шведа» не ком-
ментируют. Но весьма вероятно, что стороны все же настолько 
заинтере сованы в сотрудничестве, что это приведет к подписа-
нию контракта.

 
 
 
аскетбольный клуб ЦСКА в ближайшее время может полу-

чить весьма заметное усиление. Как сообщает портал Eurostavka, 
32-летний Алексей Швед согласовал условия личного контракта 
с армейцами. Отмечается также, что у Шведа были предложения 
и от других клубов, в частности от двух команд Китайской баскет-
больной лиги. Но Швед решил остаться в Москве по семейным 
причинам. В ЦСКА „Ъ“ заявили, что «слухи о трансферах не ком-
ментируют».

Алексей Швед уже выступал за ЦСКА — с 2005 по 2012 год. За-
тем последовал короткий период в московском «Динамо», из кото-
рого Швед перебрался в Национальную баскетбольную ассоциа-
цию (НБА), где поиграл за «Миннесота Тимбервулвс», «Филадельфия 
Севенти Сиксерс», «Хьюстон Рокетс», «Нью-Йорк Никс». В 2015 году 
Швед вернулся в Россию и с тех пор играл за «Химки».

В подмосковной команде Алексей Швед чувствовал себя предель-
но комфортно. Ни при каких обстоятельствах его лидерские пози-
ции не подвергались сомнению. Кроме того, до позапрошлого сезо-
на Швед оставался самым высокооплачиваемым игроком Европы: 
«Химки» платили ему, по данным портала Eurohoops, $3,4 млн в год. 
В 2020 году Швед подписал новый контракт с «Химками» — до 2023 
года и «всего» на $2,5 млн в год. Но все равно он оставался в топ-3 по 
зарплате среди всех клубов—участников Евролиги. Больше зараба-
тывают только Шейн Ларкин ($3,7 млн), который в этом сезоне при-
вел «Анадолу Эфес» к победе в Евролиге, и лидер «Барселоны» Нико-
ла Миротич ($3,8 млн).

Однако «Химки» существование фактически прекратили. Подмо-
сковный клуб, проваливший минувший сезон, остался без спонсор-
ской поддержки и не смог заявиться в первенство Единой лиги ВТБ. 
Как следствие, у «Химок» нет возможности исполнить обязательст-
ва по контрактам с игроками. А значит, и сами баскетболисты воль-
ны принимать решение о своем будущем. 

Возможный переход Алексея Шведа в ЦСКА на бумаге выглядит 
очень хорошо. Армейцам, после того как команду покинул Майк 
Джеймс, нужен игрок, способный как дирижировать игрой, так 
и решать вопросы в ключевые моменты. И если судить формально, 
Алексей Швед полностью подходит под эти критерии. Достаточно 
посмотреть на его статистику в последнем сезоне Евролиги. Так, по 
передачам Швед — третий, по набранным очкам — второй, по ин-
дексу полезности — пятый. Но нельзя забывать о том, что такая ста-
тистика Шведа стала возможной во многом благодаря тому, что на 
него играла вся команда. И если взглянуть, например, на показате-
ли Шведа по проценту точных трех- и двухочковых бросков, то ока-
жется, что он совсем не так хорош. По проценту реализации трехоч-
ковых он лишь 105-й, двухочковых — 135-й. 

Вопрос в том, насколько успешно можно интегрировать привык-
шего к индивидуальным действиям Шведа в игровую схему ЦСКА. 
Впрочем, главный тренер армейцев Димитрис Итудис уже показал, 
что умеет делать из индивидуалистов командных игроков. Речь об 
уже упомянутом Майке Джеймсе, которого, пока он выступал за 
«Милан» (до 2019 года), также критиковали за то, что вся его стати-
стика строится на «мусорных» очках. Однако в ЦСКА он превратил-
ся в командного игрока, вытянувшего для армейцев немало матчей. 
Другое дело, что сложный характер защитника привел к череде кон-
фликтов с Итудисом, и в итоге Джеймс ЦСКА покинул. Однако Швед, 
в отличие от Джеймса, вздорным характером не отличается.

Александр Петров

ЕВРО-2020

Символическая сборная чемпионата Европы
Голкипер сборной Италии Джанлуиджи Доннарумма и нападающий 
команды Англии Рахим Стерлинг включены в символическую сбор-
ную чемпионата Европы по футболу. Об этом сообщает пресс-служба 
Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA).

Полностью состав символической сборной выглядит следующим 
образом.
Вратарь: Джанлуиджи Доннарумма (Италия).
Защитники: Кайл Уокер, Гарри Магуайр (оба — Англия), Леонардо 
Бонуччи, Леонардо Спинаццола (оба — Италия).
Полузащитники: Жоржиньо (Италия), Пьер-Эмиль Хёйбьерг (Да-
ния), Педри (Испания).
Нападающие: Федерико Кьеза (Италия), Ромелу Лукаку (Бельгия) 
и Рахим Стерлинг (Англия). 

Состав cимволической сборной чемпионата Европы был опре-
делен группой технических наблюдателей УЕФА. В нее входили 16 
человек — бывшие игроки, а также действующие и бывшие трене-
ры. Среди них был бывший главный тренер сборной России Фабио 
Капелло.

В число 11 лучших игроков турнира вошли пять игроков сбор-
ной Италии, которая выиграла Евро, три представителя финалиста 
турнира — команды Англии. Также в нее попали по одному футбо-
листу сборных Дании, Испании и Бельгии. Датчане и испанцы за-
вершили выступление на чемпионате Европы на стадии 1/2 фина-
ла, бельгийцы в четвертьфинале проиграли будущим чемпионам 
Европы итальянцам.

Вратарь сборной Италии Доннарумма дважды поучаствовал в по-
бедных сериях послематчевых пенальти. Он стал первым голки-
пером, получившим приз лучшему игроку турнира, который вру-
чается с 1996 года. Также в число 11 лучших игроков чемпионата 
Европы-2020 вошел лучший молодой игрок турнира — 18-летний 
испанский полузащитник Педри.

В символическую сборную не попал лучший бомбардир завер-
шившегося чемпионата Европы, нападающий и капитан сборной 
Португалии Криштиану Роналду. 36-летний форвард, на счету кото-
рого пять мячей и одна голевая передача в четырех играх, в борьбе 
за позицию центрального нападающего уступил бельгийцу Ромелу 
Лукаку (четыре мяча в пяти играх). ТАСС

Т

Б

К О Н Т Е К С Т Ц С К А  П О Л У Ч И Л  Б О Л Ь Ш О Г О

Центровой сборной России по баскетболу Владимир Ивлев подписал контракт 
с московским ЦСКА, сообщается на сайте армейского клуба. Контракт 
с 31‑летним игроком рассчитан на один год. Ранее Ивлев выступал за московское 
«Динамо», «Нижний Новгород», «Рязань», краснодарский «Локомотив‑Кубань» 
и пермскую «Парму». «Мы привлекаем в нашу команду „большого“, имеющего 
большой опыт выступлений в Лиге ВТБ,— сказал главный тренер ЦСКА 
Димитрис Итудис.— Я разговаривал с Владимиром и вижу, что он мотивирован 
и воодушевлен, понимает свою роль и готов сделать следующий шаг в карьере. 
Он осознает ответственность, ожидания и объем работы, которую ему здесь 
предстоит проделать».

«Получить приглашение от такого клуба, как ЦСКА,— большая честь для меня. 
Очень рад стать частью его славной истории. Готов приложить все усилия, чтобы 
помочь команде в достижении ее высоких целей»,— заявил, в свою очередь,  
Ивлев. «РИА Новости»
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